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El 2023 fue un año con tanta relevancia para nuestra 
asociación, porque cumplimos 25 años de existencia, en 
los cuales hemos logrado avanzar en nuestro posiciona-
miento y crecer en nuestra institucionalidad.

Se inició como un tiempo en que ya volvíamos a acos-
tumbrarnos a la presencialidad y con un escenario eco-
nómico que vislumbraba dificultades, producto de las si-
tuaciones globales y la incertidumbre país. Sin embargo, 
esto no cambió nuestros planes de trabajar con ahínco 
en mejorar y crecer continuamente como asociación.

Es así como fuimos avanzando en un trabajo sistemáti-
co y responsable en la certificación ISO 9001 que logra-
mos concretar hace unas semanas y que nos permitirá 
cumplir con el objetivo buscado, que es que la AICE ten-
ga una continuidad en el tiempo y que nuestros procesos 
administrativos tengan un respaldo y una mejora conti-
nua, dando certezas a nuestros socios y colaboradores.

Así también, nuestro equipo de difusión y línea directiva 
en materia de marketing digital e información a nuestros 
socios ha mejorado y creado una comunicación cons-
tante y con acceso a la diversidad etaria propia de nues-
tra asociación gremial, en donde actualmente la relevan-
cia en la interacción se marca a través del pertenecer, 
congregar y seguir creciendo.

En este afán por compartir estos 25 años juntos y perma-
necer a disposición de cada socio y colaborador y, por 
qué no decirlo, de la ingeniería del país, trabajamos en 
entregarles una revista con nuestra historia como AICE, 
contada por los protagonistas que lograron asegurar la 

calidad de nuestros proyectos y entendieron la necesi-
dad de agruparnos como gremio para crecer juntos.

Y cerramos el año lanzando el libro de Historias de la In-
geniería, con 25 enriquecedores relatos que nos cuentan 
cómo en nuestro país silenciosamente la ingeniería es 
un aporte invaluable.

Otro punto de valor en nuestra asociación hace ya algu-
nos años, fue la creación y funcionamiento de equipos, 
que a través de comités ha marcado un hito de importan-
cia debido a que se generó una línea de trabajo continua 
por parte de socios que colaboran constantemente en 
estos. Esto permite aportar a mantener a nuestros so-
cios informados de normativas, contacto público-priva-
do con las instituciones de importancia en nuestro ru-
bro, contacto y colaboración con asociaciones afines y 
universidades, entre otras tantas actividades en las que 
estamos trabajando y aportando al crecimiento.

Es muy relevante que todos comprendamos que si to-
dos nos sentimos parte de la asociación y trabajamos 
conjuntamente en el día a día de ésta, creceremos y da-
remos relevancia a nuestra labor. AICE es una asocia-
ción gremial con personas que sentimos que podemos 
aportar al país y a nuestra labor como Ingenieros Civiles 
Estructurales, labor no siempre reconocida y de tanta 
relevancia en la seguridad de nuestras comunidades y 
empresas.

Como directiva de AICE hemos trabajado con mucha de-
dicación y aprecio para crecer juntos, hacer parte a cada 
socio y convocar en nuevos espacios a Ingenieros Civiles 
Estructurales de modo de no solo continuar el legado re-
cibido, sino que aportar y ser cada día más y mejores. 

Continuar 
con el legado 
recibido
Por Francisca Pedrasa, 
presidenta de AICE

Editorial

La Asociación de Ingenieros Civiles Estructurales (AICE) 
renovó a su directorio en la Asamblea Ordinaria de So-
cios 2023, realizada el 22 de marzo pasado.

En la instancia, los socios pudieron renovar al directo-
rio, votando de manera online, a través de la plataforma 
Evoting. De esta manera, de entre cuatro candidatos, Ma-
rianne Küpfer fue renovada para un segundo período, en 
tanto que ingresaron Jorge Tobar y Eduardo Garcés.

De un total de 141 socios habilitados para votar, hubo 
58 votos, correspondiente al 41,13% de participación. En 
total, las 174 preferencias se dividieron de la siguiente 
manera:

• Marianne Küpfer: 58

• Jorge Tobar: 49

• Eduardo Garcés: 39

• Carlos Mondaca: 28

Los apoderados frente a la plataforma Evoting fueron 
José Santander, abogado de AICE, como ministro de fe; 
así como los socios Mónica Zuñiga y Ricardo Guendel-
man, integrantes de la Comisión de Elecciones.

La AICE agradece a los directores salientes María Jesús 
Aguilar y Tomás Núñez. 

Cuenta del presidente
La Asamblea Ordinaria estuvo conducida por la secreta-
ria en ejercicio de AICE, Francisca Pedrasa, quien agra-
deció a todos los postulantes al Directorio, y solicitó a la 
Asamblea la aprobación del acta anterior. 

A continuación, en su cuenta anual, el presidente, Ian 
Watt, destacó el avance en el número de socios de la 
asociación, pasando de 254 en 2020, a 285 en 2021, a 
303 en 2022, y la mantención de los auspiciadores de 
2022 en categoría Gold: Simpson Strong-Tie, VSL, y Side-
rúrgica Huachipato; categoría Bronze: Contek y catego-
ría Copper: AZA, Cave, Melón Hormigones, a los que se 
suma este año la empresa Mageba. Asimismo, ratificó el 
organigrama de la asociación, dividido en el Directorio, 
Comité ejecutivo, Comité gremial, Comité técnico, Comi-
té de normas, Comité de actividades y difusión, que “nos 
ha permitido distribuir de mejor manera las actividades y 
tener mayor control en el tiempo”.

“Se llegó al acuerdo de que para cada uno de los comi-
tés tiene que haber un director a cargo, independiente 
que los subcomités tengan a otro líder, porque será el di-
rector el que deberá recibir los informes y traspasar esa 
información al directorio”, mencionó Watt.

Dos nuevos socios se 
sumaron al directorio para 
el período 2023-2025
Se trata de los socios Eduardo Garcés y 
Jorge Tobar, en tanto que Marianne Küpfer 
fue reelegida para otro período. 

Asamblea Ordinaria 2023

Editorial Asamblea Ordinaria 2023
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Los comités vigentes durante 2022, así como los logros y 
avances de cada grupo de trabajo, fueron los siguientes: 

Comité Gremial, liderado por Ian Watt, y que cuenta con 
tres subcomités: 

AICE-Minvu: Ian Watt (Cristián Delporte, Lucio Ricke, 
Rodrigo Pérez y Rodrigo Vásquez). Mantiene mesas de 
trabajo por:

• Registro de Revisores - Ley 20.703: retomar conversa-
ciones con las nuevas autoridades para buscar facilitar 
inscripción y renovación en el registro.

• Inspección de obras - post terremoto: retomar conver-
saciones con las nuevas autoridades para avanzar en los 
protocolos en desarrollo.

• Instrumentación sísmica de edificios: retomar conver-
saciones con las nuevas autoridades y definir protocolos 
para su implementación.

• Decreto de Calidad (Modificación OGUC): Si bien du-
rante el 2022 se hizo un trabajo importante en represen-
tación de AICE para la actualización de la OGUC, liderada 
por el Minvu,las observaciones presentadas solo fueron 
parcialmente acogidas.

• AICE-MOP: Ignacio Vial (Carlos Castro, Ian Watt, 
Leopoldo Breschi, Lucio Ricke, Tomás Zegard). 

• Trabajo junto al Consejo de Construcción Industrializada 
(CCI): ser parte de la elaboración de criterios de diseño.

• Mesa MEP-Corfo: formar parte de las conversaciones 
sobre productividad en el Ministerio de Economía.

• Mesa CChC para desarrollos: para contratos en con-
flicto.

• Estudios de Mercado: José Francisco Eyzaguirre (Ian 
Watt): se crea esta nueva área con el objetivo de gene-
rar información de interés para la gestión de oficinas de 
cálculo.

El Comité Gremial también está presente en otras instan-
cias, como:

• Consejo Directivo de Construye2025 (Ian Watt).

• Consejo de Construcción Industrializada - CCI (Jorge 
Tobar) 

• BIM Forum Chile (Cristián Delporte).

Comité de Normas, liderado por Lucio Ricke, que traba-
ja con los siguientes integrantes: Ángela Bahamondes, 
Sebastián Contreras y Sergio Córdova. Durante 2022, tra-
bajaron en:

• Actualización de planilla de Marco Normativo al 31 de 
octubre de 2022. Se agregó ítem de normas de mecáni-
ca de suelos, y planilla con listado referencial de normas 
internacionales.

• Seguimiento del desarrollo de la normativa nacional:

• Normas en proceso de oficialización: 

• NCh3171:2017 Diseño estructural - Disposiciones ge-
nerales y combinaciones de carga.

• NCh3357:2015 Diseño sísmico de componentes y sis-
temas no estructurales (rechazado por el Minvu y actual-
mente en INN).

• Normas en estudio:

• apNCh2745 Análisis y diseño de edificios con aislación 
sísmica (Ian Watt).

• prNCh806 Sistemas constructivos no tradicionales - 
Requisitos (Sergio Córdova) Publicada por el INN el 27 
de diciembre de 2022.

• Difusión de avances normativos, como publicaciones 
de INN o de decretos de oficializaciones de normas.

• Participación en instancias externas:

• Consejo de Normalización de la Construcción: Lucio 
Ricke.

• Índice y Contenidos Código Modelo de Diseño Sísmi-
co: Ian Watt, Fabián Rojas, Fernando Yévenes, Guillermo 
García, Jorge Carvallo, Lucio Ricke, Luis Morales, Manuel 
Carrasco, Mario Lafontaine, Marlena Murillo, Rodolfo Sa-
ragoni.

Comité Técnico, liderado por Phillipo Correa, que trabaja 
con tres subcomités:

• Cursos: en 2022, se capacitó a 258 ingenieros, con los 
siguientes programas: 

• Curso Introducción al Diseño de Infraestructura Eléctri-
ca – Entendiendo el Cuadro de Cargas (dos veces).

• Curso NCh2369 – Diseño Sísmico de Edificios Industria-
les de Acero – Actualidad y Futuro (dos veces).

• Curso Práctico Amenaza Sísmica 2022.

• Curso Online vía ZOOM: Estado del Arte de la Geotecnia 
para Estructurales.

• Curso Online vía ZOOM Análisis Estático No Lineal de 
Estructuras.

• Curso Diseño Práctico de Edificios con Aisladores Elas-
toméricos.

• Manuales. 

• Universidades.

Comité de Actividades y Difusión, liderado por Marianne 
Küpfer y María Jesús Aguilar, que cuenta con la partici-
pación de los socios Mónica Zúñiga, Luis Hueicha, Gon-
zalo San Martín, y Jorge Tobar, más el comité ejecutivo 
de AICE y GreenCom. Los grupos de trabajo son:

• Subcomité AICE Mujer.

• Subcomité AICE Regiones.

• Subcomité de Contenidos.

• Subcomité de Eventos.

• Comisión Nuevos Socios.

• Comisión ISO 9001.

“Este es uno de los comités más activos y con mayor 
cantidad de subcomités”, mencionó el presidente de 
AICE, comentando los conversatorios, charlas, el Semi-
nario de Proyectos, el Congreso Anual, la planificación 
de contenidos para redes sociales, sitio web, newsletter, 
noticias en medios de comunicación y la revista anual, 
entre otras actividades.

En resumen, Ian Watt destacó la vuelta a eventos híbri-
dos, es decir, presenciales y virtuales, a la vez, con un 
alza en la cobertura nacional e internacional; el aumen-

Asamblea Ordinaria 2023 Asamblea Ordinaria 2023
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to de la relación con el Instituto de la Construcción, así 
como la participación activa en normas. “Nos hemos 
mantenido como un actor importante en la difusión del 
conocimiento y del perfeccionamiento académico en te-
mas de ingeniería, con nuestros cursos, charlas y conver-
satorios”, señaló. Y si bien comentó que se ha cumplido 
con las obligaciones con los auspiciadores, se hacen ne-
cesarias más actividades presenciales. 

Balance financiero
El tesorero Tomás Núñez mostró los estados financieros 
de AICE y aprovechó de despedirse del cargo y del direc-
torio. Se detallaron los estados de resultado y el balance 

2022, tanto de la asociación como de la productora. Es-
tos fueron previamente aprobados por la Comisión Revi-
sora de Cuentas conformada por Ricardo Guendelman y 
Carlos Sepúlveda.

“Durante 2022, nuestras proyecciones globales tuvieron 
un margen de diferencia muy menor, de 1,74%, respecto a 
los valores reales al final del período”, especificó Núñez.

Al finalizar, Francisca Pedrasa agradeció a todos los 
asistentes a la Asamblea Ordinaria 2023. Asimismo, el 
abogado José Santander dio por cumplidas las exigen-
cias legales para el desarrollo de la Asamblea Ordinaria 
2023. 

En el Directorio Ampliado realizado el 26 de 
abril, junto con presentar los nuevos cargos de 
la directiva presidida por Francisca Pedrasa, se 
dieron a conocer las actividades programadas 
para este año y el trabajo de los comités. 

Para presentar al nuevo directorio, los objetivos y planifi-
cación de 2023, AICE realizó el primer Directorio Amplia-
do de este año, liderado por Francisca Pedrasa, quien 
hizo historia al ser la primera mujer en ocupar el cargo 
de presidenta de la asociación gremial.

En primera instancia, Francisca Pedrasa confirmó los 
cargos dirimidos en reunión de directorio de abril, que-
dando de la siguiente manera:

Presidenta: Francisca Pedrasa

Vicepresidenta: Marianne Küpfer

Secretario: Jorge Tobar

Tesorero: Phillipo Correa

Director: Ian Watt

Director: Eduardo Garcés

Past President:  Lucio Ricke

Primera mujer lidera el 
directorio de AICE

Directorio Ampliado

Asamblea Ordinaria 2023 Directorio Ampliado
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También confirmó a Daniela Sainz y Carmen Luz Díaz en 
el Comité Ejecutivo de AICE y a GreenCom como agencia 
de comunicaciones.

Entre los objetivos de 2023, estaban lograr la continuidad 
en la asociación, en relación con la puesta en marcha de 
la ISO 9001, así como consolidar el orden administrativo 
y el organigrama de los comités. “Nuestra intención es 
consolidar ese orden, para darle más fuerza al trabajo que 
realiza cada comité”, señaló Francisca Pedrasa.

Por otra parte, también se buscó promover el trabajo co-
laborativo con instituciones afines, para lo cual es rele-
vante la formalidad y la logística de los patrocinios, así 
como aumentar la visibilidad a través de éstos. “La inten-
ción pasa por formalizar hacia afuera cómo funcionamos 
nosotros y eso nos da un respaldo de seriedad como aso-
ciación”, puntualizó.

Otro tema importante es aumentar la cantidad de so-
cios activos en distintos niveles etáreos, es decir, “tener 
gente participando con sus cuotas al día, siempre con 
una generación de identidad AICE, que significa sentir-
nos parte de nuestra asociación, que nos sintamos inge-
nieros civiles estructurales y que somos representados 
por AICE”, afirmó.

Desde esa perspectiva, hay una necesidad por darse a 
conocer en las nuevas generaciones: “es importante po-
der difundirnos y mejorar nuestra visualización”, añadió.

“La participación activa en las necesidades del país es 
algo que los ingenieros hacemos de manera subconscien-

te, por el trabajo que realizamos, haciendo bien nuestra la-
bor. Ser parte de instituciones gubernamentales, que nos 
entiendan qué aporte podemos ir dando en cada proyecto 
y continuar con el aporte normativo es parte relevante de 
nuestro quehacer”, dijo la presidenta de AICE, a quien la 
mueve mucho la sostenibilidad, por lo que este 2023 la 
asociación ayudará a los profesionales a acercarse a te-
mas relacionados con el cambio climático, a través de 
charlas y otras instancias.

Y como último punto, Pedrasa destacó el aniversario 
número 25 de AICE. “Ya hemos planteado desde 2022 el 
trabajo en dos grandes líneas: la revista de los 25 años de 
la AICE, y un libro que ya se está preparando”, contó.

Asimismo, la ingeniera presentó un nuevo organigrama 
ya aprobado por el directorio, que presenta cambios a 
nivel de los comités, quedando de la siguiente manera:

• Directorio

• Comité Ejecutivo

• Comisión Revisora de Cuentas

• Comisión de Elecciones

• Asesores Externos

• Comité Gremial: liderado por el director Phillipo Co-
rrea, y director sublíder: Eduardo Garcés. Integrantes: 
Lucio Ricke, Rodrigo Pérez, Rodrigo Vásquez, Fran-
cisca Pedrasa, Ignacio Vial, Leopoldo Breschi, José 
Francisco Eyzaguirre, Cristián Delporte, Jorge Nazal, 
Marcelo Sandoval, Laura Yaconi y Jorge Tobar.

• Subcomité AICE-Minvu

• Subcomité AICE-MOP

• Subcomité de Estudios de mercado

• Subcomité Internacional

• Subcomité Universidades

• Comisión Respuesta Comunicacional

• Comité Técnico: liderado por el director Ian Watt. Está 
integrado por Marcela Aravena, Sergio Contreras, 
Francisco Ruz, Fabián Rojas, Andrés Larraín, Antonio 
Iruretagoyena, Miguel Medalla, Jorge Nazal, Mario 
Lafontaine, Laura Yaconi, Ian Watt, Francisco Yéve-
nes, Pablo García, Eduardo Hurtado, Nataly Manque, 
Yanko Morales, Diego Osorio, Jorge Poblete, Andrés 
Villanueva, Claudia Galaz, Rodrigo Vásquez.

• Subcomité Cursos

• Subcomité Manuales

• Comité Normas: liderado por el Past President Lucio 
Ricke e integrado por Ángela Bahamondes, Sergio 
Córdova y Sergio Contreras.

• Consejo de Normalización de la Construcción

• Comisión Código Modelo Sísmico para América Lati-
na y el Caribe

• Comité de Actividades y Difusión: liderado por Ma-
rianne Küpfer y director sublíder Jorge Tobar, e inte-
grado por Mónica Zúñiga, Gonzalo San Martín, Luis 
Hueicha, Felipe Arriagada y GreenCom.

• Subcomité Mujer

• Subcomité Regiones

• Subcomité Contenidos

• Subcomité Eventos

• Comisión Nuevos Socios

Actividades
Como adelantó la presidenta de AICE, estas son las fe-
chas establecidas:

• Seminario de Proyectos 2023: 2 de agosto, Hotel Pla-
za El Bosque.

• Congreso Anual: 29 y 30 de septiembre, Las Majadas 
de Pirque.

La presentación completa está disponible aquí: https://
youtu.be/WXRLq5TwwVs  

Directorio Ampliado Directorio Ampliado
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Epóxicos y Acrilatos Híbridos 
Anclajes Adhesivos de Alta Capacidad 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Familia de Tercera Generación 
Vinculados por la Versatilidad. 

 
Tercera Generación de Anclajes Epóxicos y Acrílicos 

 

 
Soluciones de Anclajes Adhesivos 
Presentamos la nueva gama de anclajes adhesivos de Simpson Strong-Tie. Nuestros anclajes epóxicos y acrílicos nos permiten una elección según las 
cargas solicitadas del proyecto y las temperaturas asociadas a estos. Todos nuestros adhesivos tienen certificación sísmica, uso para hormigón fisurado 
y certificaciones del International Code Council, lo cual entrega tranquilidad a los ingenieros al momento de diseñar o especificar. 

Todos nuestros cartuchos utilizan dispensadores, lo cual permite que el uso sea óptimo y nos asegure que la mezcla de los componentes sea el correcto. 
Asegurarse que la resina o el acrilato rebose de la perforación al momento de instalar la barra de construcción o barra hilada, con esto aseguramos que 
no queden nidos de aire entremedio de la adhesivo.  

SET-3G™
 

Adhesivo Epóxico 
de Alta Capacidad 
• Para barras de 

construcción o barras 
hiladas. 

• Rendimiento excepcional; 
cargas extremas.  

• Aprobado para hormigón 
totalmente seco, saturado 
e incluso sumergido bajo 
agua. Rango de 
temperatura del sustrato 
recomendado; desde 4ºC a 
38ºC. 

AT-3G™ 

Adhesivo 
Acrílico Híbrido   
• Para barras de construcción 

o barras hiladas 
• Excelente para 

temperaturas muy 
bajas, contiene la 
capacidad de curar 
mucho más rápido. 

• Aprobado para hormigón 
totalmente seco, saturado 
e incluso sumergido bajo 
agua. Rango de 
temperatura del sustrato 
recomendado; desde -5°C 
a 40°C 

ET-3G™ 

Adhesivo 
Epóxico 
• Para barras de construcción o 

barras hiladas 
• Ideal para 

aplicaciones 
generales de dowels  

• Rango de temperatura del 
sustrato recomendado; 
desde 10°C a 43°C 

 

   
             SET-3G — Instalación de Columna        AT-3G — Instalación bajo 0°C                                   ET-3G — Instalación de dowels  

 
 
 
 

Productos 

 

 
Temperatura  
   Sustrato 

Materiales Base Testeados 

Hormigón Mamposteria 
rellena 

    Mamposteria 
          hueca Ladrillo 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
SET-3G 

 
4 – 38ºC 

 
ESR-4057 

 
ESR-4844 

 
ESR-4844 

 

 

 
AT-3G 

 
-5 – 40ºC 

 
ESR-5026 

   

 

 
ET-3G 

 
10 – 43ºC 

 
ESR-5334 

 
ESR -5309 

 
ESR-5309 

 
ER-870 

Para más información, Visítanos en strongtie.com, o Llámenos al +562 2760 2570 o bien envíanos un correo a ingenieriachile@strongtie.com

 
 

Concrete 
  

Publirreportaje Simpson Strong-Tie
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Desde distintas perspectivas, cuatro 
profesionales comentaron sobre iniciativas que 
avanzan para generar procesos y proyectos 
sostenibles, con un llamado a entender el 
rol de la disciplina y su aporte en entornos 
colaborativos. 

El Primer Conversatorio de AICE del 2023, realizado el 
12 de julio de 2023, estuvo centrado en mostrar a la co-
munidad de ingeniería estructural los avances actuales 
para un futuro sostenible, entendiendo la importancia 
de incorporar estos conocimientos en el desarrollo de la 
profesión.

Porque la construcción sostenible solo es posible gracias 
a un trabajo multidisciplinario, donde el aporte individual 
se enmarca en una visión común. Conceptos como Ley 
REP “Responsabilidad Extendida del Productor”, o RCD 
“Residuos de Construcción y Demolición” son cada vez 
más habituales. Y las normas que rigen los diseños de la 
disciplina comienzan a incorporar requerimientos enfo-
cados en sostenibilidad y sustentabilidad. Así por ejem-
plo, ya se cuenta con la norma NCh3727 “Gestión de re-
siduos – en Consideraciones para la Gestión de residuos 
en obras de demolición y auditorías previas a obras de 
demolición”, y códigos como el ACI 318, que están avan-
zando en incluir requerimientos para el uso de nuevos 
materiales más sostenibles.

“Es impensable hablar de sostenibilidad sin entrar en una 
visión amplia de lo que esto significa. No basta por sí solo 
aplicar una norma, descubrir un nuevo material, aprove-
char los residuos, reacondicionar una edificación o imple-
mentar una nueva tecnología. Cada acción forma parte de 
los infinitos eslabones que componen una gran cadena 

colaborativa en pos de un objetivo común: asegurar las 
necesidades del presente sin comprometer las necesida-
des de futuras generaciones”, comenta Marianne Küpfer, 
vicepresidenta de AICE.

Por ello, con la moderación de Gonzalo San Martín, en 
este conversatorio se repasaron las distintas acciones 
que actualmente se están desarrollando en Chile para 
avanzar en el camino de la sostenibilidad. 

Así, Luz María García, gerente general del Programa 
Estratégico Regional SÉ Santiago Ciudad Inteligente/
Smartcity de CORFO RM, habló sobre El Futuro de la In-
geniería Civil: Creando Ciudades Inteligentes en Chile. 

La profesional exploró el concepto y la importancia de 
las ciudades inteligentes, un paradigma emergente que 
combina tecnología, datos, y diseño sostenible para 
crear urbes más eficientes, seguras y sostenibles. 

De esta manera, analizó cómo la tecnología, como el In-
ternet de las Cosas (IoT), el Big Data y la Inteligencia Ar-
tificial (IA), están redefiniendo la infraestructura urbana, 
desde edificios inteligentes hasta redes de transporte y 
servicios públicos. Y mostró ejemplos de ciudades que 
han implementado con éxito elementos de inteligencia 
en su infraestructura y operaciones, para aprender de 
sus éxitos y desafíos. 

La gerente general de SÉ Santiago analizó cómo esas 
ideas se aplican a la ingeniería civil, con un enfoque en 
infraestructuras inteligentes, gestión de recursos y plani-
ficación urbana sostenible. Asimismo, reflexionó sobre 
el rol de la AICE en este proceso, cómo la formación y 
la actualización en nuevas tecnologías y conceptos pue-
den permitir a los ingenieros chilenos liderar la transfor-
mación hacia ciudades inteligentes. 

Edificación net zero
Daniela Vásquez, gerenta general del programa tecno-
lógico Construye Zero del Centro Tecnológico para la 
Innovación en la Construcción (CTEC), se refirió a la In-
novación y colaboración para hacer frente al cambio cli-
mático en Chile. 

Explicó que tanto para los ingenieros como para los ar-
quitectos “es importante entender nuestro rol y la respon-
sabilidad que tenemos frente al cambio climático y cómo 
reformular nuestros procesos para actuar frente a este”, 
sobre todo considerando que la industria de la construc-
ción enfrenta numerosos desafíos relacionados con la 
sustentabilidad para abordar la crisis climática. “A nivel 
mundial, este sector es responsable del 40% de los resi-
duos sólidos, del 38% de las emisiones de CO2, del 35% 
del consumo de energía y consume el 40% de las materias 
primas del mundo. Sin embargo, solo se recicla o reutiliza 
menos de un tercio de los residuos sólidos generados”, 
especificó.

Además, la construcción ha sufrido de un modelo de tra-
bajo fragmentado debido a los largos ciclos de vida de 
los proyectos y la alta rotación de personal, lo que ha 
impactado negativamente en su productividad. Sin em-
bargo, “actualmente la industria está experimentando un 
cambio hacia un enfoque colaborativo e integrado desde 
las etapas iniciales. La innovación abierta juega un papel 
fundamental en este proceso, ya que la colaboración y 
co-creación con actores externos permite el desarrollo 
de ideas más conectadas con el mercado y satisfacto-
rias para las necesidades de la industria, gracias a la di-
versidad de expertos y actores que trabajan juntos”, dijo.

En este contexto, CTEC y el Programa Construye Zero 
buscan fortalecer un ecosistema de colaboración ba-
sado en la innovación abierta, promoviendo sinergias 
y oportunidades de colaboración y creación conjunta. 
Construye Zero es un programa que desarrolla 10 tecno-
logías de adaptación al cambio climático con cinco em-
presas coejecutoras y 10 empresas socias. Su objetivo 
es fomentar el cambio cultural, avanzar hacia la cons-
trucción 4.0 y adaptarse a la crisis climática. 

“Construye Zero tiene como meta el desarrollo de diez 
proyectos tecnológicos en áreas clave como la eficiencia 
energética e hídrica, la economía circular, la reducción de 
emisiones de CO2 y la digitalización y reportería de la in-
formación, con el objetivo de mejorar la productividad, efi-
ciencia y sustentabilidad a lo largo del ciclo de vida de los 
entornos construidos. Todos estos desarrollos serán tes-
teados y prototipados en el Parque de Innovación CTEC”, 
comentó. 

Un caso real
Por su parte, Francisco Bartolomé, ingeniero en ByB IN-
GENIERÍA LTDA. y revisor estructural de primera catego-
ría presentó el caso Reacondicionamiento estructural 
Palacio Pereira.

Su presentación se centró en explicar el equilibrio entre 
preservación y habilitación, porque fue uno de los con-
ceptos que más se tocó durante la concepción de la con-
sultoría. Asimismo, habló sobre los desafíos que tuvo en 
la práctica del análisis y diseño estructural, con la limita-
da aplicabilidad de normas y métodos convencionales. 
Un planteamiento excesivamente conservador no es 
adecuado para las estructuras históricas, en las que un 
intento forzado de mejorar la capacidad puede conducir 
a la pérdida de material cultural y a cambios en la con-
cepción original de la estructura, fue uno de los análisis 
que planteó Bartolomé en el trabajo realizado con este 
edificio que es Monumento Nacional.

Primer 
Conversatorio AICE: 
El rol de la ingeniería 
en la sostenibilidad 
de la construcción
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Normativa
Para terminar, Matías Hube, investigador en el Centro 
de Investigación para la Gestión Integrada del Riesgo de 
Desastres (CIGIDEN) y director del Centro de Innovación 
del Hormigón UC, se refirió a la Nueva versión del ACI 
369: requisitos para evaluación sísmica y rehabilitación 
de edificios. 

Hube explicó que las normativas de diseño sísmico han 
ido evolucionando en el tiempo, tanto en Chile como en 
el extranjero. Por lo tanto, “muchos edificios existentes 
no cumplen con los requisitos de diseño sísmico de los 
nuevos códigos. Adicionalmente, varios de esos edificios 
han sido afectados por terremotos pasados y por lo tanto 
su capacidad sísmica puede estar deteriorada. En conse-
cuencia, se hace necesario disponer de metodologías que 
permitan evaluar la seguridad sísmica de estos edificios 
existentes. Estas metodologías permiten también evaluar 
la necesidad de realizar una rehabilitación estructural, de 
modo de disminuir la vulnerabilidad sísmica de los estos 
edificios”, añadió. 

El documento ACI 369 es generado por un comité del 
American Concrete Institute (ACI) de Estados Unidos. 
Este documento contiene recomendaciones para la 
evaluación y rehabilitación sísmica de edificios de hor-
migón armado y es de gran relevancia en Estados Uni-
dos, porque sus requisitos son adoptados por el docu-
mento ASCE-41, de rehabilitación sísmica de edificios 
existentes. En la presentación, Matías Hube resumió los 
aspectos principales del documento ACI 369 y cambios 
incorporados en la versión del año 2022. “Las principales 
modificaciones del documento incluyen el cambio de las 
rigideces efectivas de elementos de hormigón armado, y 
los requisitos para la evaluación sísmica de edificios de 
pórticos y de muros de hormigón armado”, especificó.

El conversatorio está disponible AQUÍ. 

El Primer Conversatorio de 
AICE del 2023, realizado el 12 de 
julio de 2023, estuvo centrado 
en mostrar a la comunidad de 
ingeniería estructural los avances 
actuales para un futuro sostenible, 
entendiendo la importancia de 
incorporar estos conocimientos en 
el desarrollo de la profesión.

Milton Vicentelo: Mejorar 
la comunicación en las 
decisiones claves de diseño
El vicepresidente del Consejo de Construcción 
Industrializada (CCI), habla con AICE sobre 
la importancia de avanzar en la integración 
temprana.

En enero de 2023, la Asociación de Ingenieros Civiles 
Estructurales (AICE) firmó un convenio de colaboración 
con el Consejo de Construcción Industrializada (CCI). En 
la instancia y representando a AICE, estuvieron presen-
tes Ian Watt, Marianne Küpfer y Francisca Pedrasa. 

Por el lado del CCI, su presidenta Tatiana Martínez y vice-
presidente Milton Vicentelo lideraron la actividad, junto 
al director Felipe Montes y a Paula Silva, directora del CCI 
y socia de AICE.

Conversamos con Milton Vicentelo, quien además es 
director de Operaciones Internacionales en René Lagos 
Engineers y socio de AICE, para definir cuáles son los 
alcances de este acuerdo para difundir la construcción 
industrializada, y su rol de vicepresidente de la instancia.

Desde tu rol como director de una empresa de ingenie-
ría estructural, ¿cuál es el aporte que haces como vice-
presidente del CCI?

Para nuestra empresa, es muy importante colaborar con 
las distintas organizaciones e iniciativas de la industria 
que tienen objetivos y visiones que compartimos en RLE. 
En ese sentido, ser una empresa socia del CCI y, además, 
participar de su directorio nos permite aportar en temas 
relevantes que se discuten y estudian en el CCI, como lo 
es, por ejemplo, la integración temprana en construcción 
industrializada. 

¿Por qué es importante la integración temprana?

Esto permite mejorar la comunicación en las decisiones 
claves de diseño de las distintas especialidades, en eta-
pa temprana, con los métodos y soluciones constructi-
vas de mayor eficiencia, calidad y sustentabilidad. Esto, 
finalmente, se traduce en mejores proyectos para todos 
los stakeholders.

Por otra parte, mi participación en el CCI desde el 2022 
me ha permitido aportar en la vinculación del CCI con 
organizaciones tan importantes como la AICE, AOA y 
entidades gubernamentales para establecer acuerdos 
de mayor colaboración e integración, los cuales actual-
mente están en plena ejecución. En ese sentido, en la 
actualidad estoy motivando acuerdos de colaboración 
del CCI con organizaciones internacionales en las cuales 
participamos en RLE como miembros, y que creo serán 
de interés para nuestra industria. 

¿Cuál es la ventaja de que la AICE tenga este convenio 
con el CCI?

Creo que es muy relevante y virtuoso. El CCI es una enti-
dad transversal en nuestra industria, que reúne a los prin-
cipales actores de la construcción del área privada y pú-
blica, además con una fuerte relación con la academia.

En el 2022, como CCI planteamos a la directiva de la 
AICE establecer un convenio de colaboración para vin-
cular actividades de ambas organizaciones que vaya en 
beneficio para sus socios de manera mutua. Como ya 
sabemos, la recepción fue muy positiva, incluso se sur-
gieron varias actividades tras la firma de los acuerdos. 

De esta manera, este convenio permitirá a socios de la 
AICE interactuar a través del CCI directamente con to-
dos los actores relacionados con la industria de la cons-
trucción industrializada de una manera colaborativa, 
conociendo y compartiendo experiencias que finalmen-
te resulten en oportunidades para sus actividades y, al 
mismo tiempo a los socios del CCI les permitirá tener 
certezas respecto de soluciones estructurales, ideas de 
diseño y constructabilidad, que se pueden integrar a las 
edificaciones industrializadas en sus distintas tipología 
teniendo el respaldo de una asociación tan prestigiosa 
como la AICE. 

Desde el CCI invitamos a los socios 
de la AICE a integrarse y participar 
en las distintas actividades que se 
han programado para este año.

Actividades AICE: Primer Conversatorio 2023 Entrevista: Milton Vicentelo
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En una charla gratuita para los socios de AICE, la em-
presa mostró una diversidad de soluciones de rehabilita-
ción y reparación estructural que realiza a nivel mundial, 
como alternativa para edificaciones, obras industriales y 
civiles en Chile.

En Chile, VSL cuenta con cuatro líneas de negocio, y una 
de ellas es la de reparaciones, mantenciones y mejora-
miento a estructuras existentes, sobre la cual habló Jai-
me Guarda, jefe del Departamento Técnico VSL Edifica-
ción y VSoL en la charla “Experiencias en Rehabilitación 
y Reparación Estructural”, realizada para los socios de 
AICE el pasado 10 de mayo.

“VSL sistemas especiales de construcción es una empre-
sa que tiene distintas alternativas de refuerzo, manten-
ción y rehabilitación estructural que puede ofrecer a las 
distintas empresas del rubro de la construcción. La idea 
es siempre desarrollar los proyectos de rehabilitación o 
refuerzo en conjunto con los clientes desde la concep-
ción, para así optimizar la solución desde el punto de vista 
técnico y económico, ya que pueden existir distintas al-
ternativas de solución para un mismo problema, pero con 
distintas variables en la ejecución”, precisó Guarda, quien 
es ingeniero civil estructural de la Universidad de Chile.

Esto lo hacen con el apoyo de sus centros técnicos a 
nivel mundial, donde se cuenta con expertos en las dis-
tintas líneas de negocios y personal calificado para de-
sarrollar proyectos de distinta índole. En lo que se refiere 
al refuerzo y rehabilitación estructural, “Si bien es cierto 
que hay proyectos que quizás no se han hecho en Chile, 
sí tenemos estos centros técnicos que concentran toda la 
experiencia de VSL a nivel mundial”, especificó.

Para ello, mostró algunos ejemplos de reparaciones y 
mantenciones que se han hecho a nivel mundial. En el 
primer caso, se refirió a una torre de precalentamiento 
de clinker en España. 

“Este es un refuerzo que se realizó en el año 2012 y por 
las altas temperaturas que se manejan en los hornos para 
calentar el clinker, la estructura empezó a sufrir mucho 
desgaste y deterioro. Entonces, aquí lo que se hizo fue 
una reestructuración del edificio completo, se reforzó con 
estructuras metálicas prácticamente a todos los niveles”, 
contó Guarda. Esta ingeniería fue realizada por una ofi-
cina de cálculo alemana y VSL prestó el soporte y los 
conocimientos en el postensado para incorporarlo a este 
desarrollo.

“Aquí básicamente, se trató de incorporar postensado ex-
terior en todos los niveles por medio de anillos perimetra-
les a nivel de losa, como también refuerzo con PT exterior 
en las vigas principales existentes. Además, se incorpora-
ron cruces de San Andrés en todos los niveles y se reforzó 
gran parte de la torre con estructura metálica”, añadió.

En la presentación, Guarda mostró la incorporación de 
Cruces de San Andrés, además de un gateo hidráulico 
que se le aplicó a cada una para entrar en contacto con 
la estructura. El sistema consistía en cuatro patas sobre 
una base donde se posicionaba el gato hidráulico y se le 
aplicaba carga: “acá se tenían unos sensores para medir 
la tensión de la estructura y cuando se llegó a la tensión 
que indicaba el ingeniero, se ponían algunas pletinas me-
tálicas por abajo, que en este caso fueron como de 1 a 2 
milímetros”, comentó.

VSL presenta innovadoras soluciones de 
rehabilitación y reparación estructural

En todo el perímetro, se realizó un postensado exterior 
con barras de alta resistencia de diámetro 32 mm en 
cada nivel, las que fueron todas tensadas al mismo tiem-
po sincronizadamente. Se utilizó un gato por cada barra 
en todo el perímetro.

También mostró el refuerzo realizado a las vigas princi-
pales: “Aquí también se ocupó el postensado exterior y 
también con barras de alta resistencia, pero, en este caso, 
se posicionaron las barras rectas en la parte inferior de la 
viga y conectada a los nudos columna-viga por medio de 
perfiles metálicos.

Este proyecto de refuerzo de estructura se desarrolló en 
cinco meses, donde se incorporaron todas las estructuras 
metálicas adicionales y el postensado exterior menciona-
do anteriormente. Este proyecto fue también un desafío 
en el sistema constructivo, ya que para avanzar hay que 
tener cuidado de no deteriorar o debilitar la estructura”, 
sostuvo Jaime Guarda. 

Soluciones para puentes
En otras experiencias, mencionó la solución de refuerzo 
para el puente Agudín, en Portugal, que consistió, básica-
mente, en la modificación de la barrera de contención y 
reemplazo de juntas de dilatación y los apoyos. 

En otro puente en Portugal, acudieron también al uso de 
un PT exterior en las zonas de las dilataciones. Si bien es 
cierto, esto mantuvo la dilatación con el postensado ex-
terior, se buscaba que la dilatación no fuese tan grande 
durante el uso. Además, hubo reemplazo de apoyos, con 
un gato ultraplano, es decir, “VSL tiene distintos gatos de 
gran capacidad para los diversos usos. También se hizo el 
reemplazo de los apoyos pot”, agregó.

En México, en un puente de estructura metálica, se hizo 
el reemplazo de todos los remaches, 80.000 en total, los 
que fueron reemplazados por tornillos M24 pretensados, 
junto con una sustitución de apoyo. Para esta reparación 
se utilizaron medios auxiliares para tener acceso a reali-
zar toda esta reparación y también se realizó todo lo que 
es protección de la estructura metálica. “Son 300 metros 
de puente con luces de 95 y 110 metros. Acá se diseñó 
todo el sistema de andamiaje porque el proveedor de 

los andamios había hecho una propuesta, pero nosotros 
como VSL buscamos, por un lado, seguridad y también 
brindar el mejor acceso para realizar las reparaciones, a 
través de una propuesta más eficiente. Asimismo, se dise-
ñó y fabricó la plataforma inferior (estructura secundaria), 
que se iba lanzando manualmente y tenía un ancho de 12 
metros por 80 metros de largo”, dijo Guarda.

Usos en edificación
Otro caso novedoso corresponde al descenso de dos 
edificios en España. “Al descenso me refiero a que se 
requería rebajar la altura total de los edificios, porque no 
estaban cumpliendo con la altura máxima exigida una vez 
construidos. En un caso, se tenía un edificio que estaba 
1.40m sobre lo que indicaba la normativa en Mallorca 
España y, en otro caso, en Barcelona, un hotel que esta-
ba 1.06m sobre el nivel máximo”, precisó. Luego mostró 
cómo se realizó el descenso de ambos edificios, donde 
se utilizaron estructuras auxiliares para dar apoyo provi-
soriamente en las zonas donde se desvincularon los apo-
yos para poder realizar el descenso por medio de 36 y 29 
gatos hidráulicos respectivamente. En el primer caso se 
bajó el edificio, de 4 niveles, a nivel del subterráneo, ya 
que no se podían modificar los niveles superiores, pero 
sí se tenía altura disponible en subterráneo. Se utilizó el 
sistema de VSL llamado VSL RIO, que es un software de 
VSL para ejecutar gateos sincronizados (hasta 128 pun-
tos) llevando un control milimétrico. En el caso del Hotel 
Barcelona, a diferencia del caso de Mallorca, se realizó el 
gateo en los dos últimos niveles para descender los 1,06 
m. Se ocuparon 29 gatos hidráulicos sincronizados, me-
diante el mismo sistema anterior, pero aquí la solución 
propuesta varía un poco. “En este caso, sí tenían altura 
para bajar en los dos últimos niveles, entonces lo que se 
hizo fue bajar un nivel 51,5 cm y el otro 54,5 cm”, explicó.

A modo de resumen, Jaime Guarda señaló que como VSL 
son especialistas en obras de reparación y rehabilitación 
estructural, “como lo que vimos con los descensos de los 
edificios, moviendo cargas pesadas, refuerzo provisorios 
y, en general, todo lo que refiere al postensado exterior. 
Pero estas son alternativas que queremos mostrarles que 
existen y se pueden aplicar en Chile, además de la más 
conocida que es el PT exterior con cables”.  
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La pandemia, los altos costos de materiales, el 
masivo desplazamiento de profesionales y es-
pecialistas a los lugares de trabajo, los plazos 
de ejecución de sus obras, etc. han acelerado 
a la industria minera para introducir más innova-
ción e industrialización en todos sus procesos 
constructivos. En ese contexto, el concepto de 
la segmentación postensada, introducida en el 
mercado por VSL Chile, ha sido y será clave para 
el presente y futuro de la industria.

Las estructuras de hormigón armado, monolíti-
cas o simples, que por sus características técni-
cas y operacionales requieren de un alto consu-
mo de materiales y HH dentro de dicha industria, 
poseen una alternativa real de industrialización 
y prefabricación por parte de nuestra compa-
ñía, lo que aporta un tremendo valor añadido a 
los procesos constructivos, reducción de HH en 
terreno, tecnología de punta introducida a los 
hormigones, reducción de los plazos en ejecu-
ción, reducción de la huella de carbono al poder 
entregar soluciones y alternativas con ahorro de 
materiales, y un ahorro de todas las externalida-
des asociadas a cada uno de estos puntos.

Si a lo anterior se suma una excelente calidad 
en los productos, seriedad y cumplimiento de 
plazos y suministros, responsabilidad en la ca-
dena completa del servicio, reduciendo por tan-
to los riesgos e incertidumbres a nuestros man-
dantes (ingeniería, prefabricación, suministro y 
supervisión del montaje de las estructuras, más 
ejecución al 100% del pre esfuerzo y juntas in 
situ), más una prefabricación y despacho de so-
luciones y sistemas homologados y con vida útil 
de los componentes postensados de hasta 100 
años, hacen de VSL un líder indiscutible en el 
mercado nacional e internacional.

“Hablamos de procesos constructivos muy indus-
trializados, que nuestra compañía ofrece al mer-
cado por más de 65 años” precisa la Gerencia 
Comercial y Desarrollo de VSL.

A lo anterior se suma que “la secuencia cons-
tructiva y los procesos en nuestras plantas, son 
de carácter exclusivo de VSL, en donde podemos 
aplicar y combinar todas nuestras tecnologías 
postensadas patentadas, junto a nuestras solucio-
nes ya homologadas en el mercado nacional e in-
ternacional”, de acuerdo con el Sr. Meier. 

Por sus beneficios, las soluciones segmentadas 
postensadas deberían masificarse a otras in-
dustrias, para lo cual la compañía ya trabaja en 
ello. Actualmente, las soluciones son aplicadas 
de manera transversal en la industria nacional y 
mundial, aunque en Chile aún están en proceso 
de maduración y de ser aplicadas. 

VSL actualmente ejecuta en Chile y a nivel mundial:

• Dovelas para puentes, viaductos y líneas de 
metros.

• Prefabricación y Postensado de Torres eóli-
cas (c/patentes propias o algunas de nues-
tros mandantes).

• Vigas pre y postensadas.

• Túneles de arco (c/patente).

• Fundaciones, Columnas y Dinteles para puen-
tes (c/patente).

• Fundaciones y muros para Stock Piles.

• Túneles de recuperación.

• Espesadores/clarificadores/estanques/depó-
sitos para almacenamientos de aguas: pota-
bles, lluvias o materiales compuestos de in-
dustria minera.

• Sistemas de MAT y grandes fundaciones ali-
geradas (c/patente). 

Publirreportaje VSL Chile
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Pedro Hidalgo: “La NCh2369 
ha sido el gran hito de los 
últimos tres años”
Hablamos con Pedro Hidalgo, quien fuera 
el presidente del comité del Instituto de la 
Construcción, que desarrolló el anteproyecto 
de norma presentado al INN. A su juicio, con 
la actualización de la NCh2369, el objetivo de 
continuidad de operación de la instalación 
industrial, y consecuentemente la prevención 
del colapso, están garantizados a través de una 
normativa moderna.

En el contexto de la publicación de la NCh2369 “Diseño 
sísmico de estructuras e instalaciones industriales”, por 

parte del Instituto Nacional de Normalización (INN), ha-
blamos con el ingeniero Pedro Hidalgo, quien participó 
en el desarrollo de la primera norma publicada en 2003, 
y en buena parte del proceso de su actualización.

A juicio del Premio Ingeniero del Año 2019, este “la ac-
tualización de la norma NCh2369 ha sido el gran hito de 
los últimos tres años. El Comité del INN hizo un excelente 
trabajo”.

El INN dio su aprobación a esta actualización en febrero 
de 2023, en tanto que su publicación se concretó el 30 de 
marzo de 2023. “Ahora, el paso lógico es que el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo la declare norma oficial, el cual 
es un paso muy importante, porque  mientras no se ofi-
cialice, sigue como norma oficial la del 2003. Entonces, a 
pesar que es un gran avance y se ha renovado mucho para 
el uso de extranjeros, ellos quieren saber cuál es la norma 
legal y acuden usualmente a las normas oficiales. Por eso 
esperamos la oficialización del Minvu”, comenta Hidalgo.

Si bien el ingeniero se perdió, como él define, el traba-
jo del corazón de la norma, fue presidente del comité del 
Instituto de la Construcción, que presentó el anteproyec-
to y luego, estuvo algunos meses en el Comité Técnico 
del INN, del que debió ausentarse por razones médicas. 
Pese a ello, tiene una opinión clara: “Yo creo que el comi-
té hizo un excelente trabajo y usted sabe que los comités 
avanzan porque hay personas que aportan mucho trabajo. 
Entonces, esta norma tuvo la suerte de contar con un grupo 
de tres personas que le dedicaron una enorme cantidad de 
tiempo y que es responsable de gran parte de la renova-
ción. Particularmente, en otros capítulos como el de cen-
trales de generación de energía eléctrica, también se contó 
con el aporte de otros destacados especialistas”.

Los profesionales que “pusieron el hombro”, según Pe-
dro Hidalgo, son los socios AICE Carlos Peña, Miguel 
Medalla y Cristián Urzúa. “Ellos estaban respaldados 
por el patriarca, Ramón Montecinos. Y dentro del comité 
hay otras personas que también hicieron una importante 
contribución, por ejemplo, yo creo que la experiencia de 
Ernesto Cruz y Dania Valdivia fue muy importante en la 

redacción del capítulo 14, que es un gran capítulo desti-
nado al diseño de las centrales de generación de energía 
eléctrica”, dice.

Y luego aclara:  “Siempre que uno menciona a personas, 
a lo mejor olvida a alguien, así que yo les doy estos nom-
bres, porque yo no estuve en el comité 100%, entonces me 
puedo olvidar de alguien”.

En síntesis, Hidalgo menciona que es una norma “bas-
tante moderna, tiene muchos cambios y creo que va a ser 
un gran aporte, tiene incorporada toda la experiencia de 
los terremotos del 2010”.

Por ello, cree que ayuda de gran manera a la comunidad, 
“porque los ingenieros jóvenes la van a aplicar y van a pro-
ducir un cambio significativo, no tanto en que la norma 
vaya a implicar diseños más caros o no, sino en cumplir el 
objetivo fundamental de las estructuras industriales, que 
es que la industria no debe tener una detención prolonga-
da, debe seguir produciendo y eso es demasiado impor-
tante para la economía del país”. 

Entrevista: Pedro Hidalgo Entrevista: Pedro Hidalgo
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Cómo enfrentarnos 
profesionalmente ante las 
emergencias país
Por Aníbal Meza Pérez, ingeniero civil en Obras 
Civiles, MYTING Ing Estructural Ltda., miembro 
de AICE Zona Sur.

Ciertamente, el cambio climático ha ido afectando a lo 
largo de nuestro país, con días calurosos en pleno in-
vierno, escasez de nieve en la zona cordillerana y lluvias 
torrenciales que en un par de horas, afectan a la norma-
lidad de nuestra zona centro - sur. 

Como chilenos y dada nuestra ubicación geográfica, 
siempre estamos expuestos a desastres naturales, llu-
vias torrenciales, aluviones, desbordes de ríos y esteros, 
socavamientos de carreteras, sismos, etc. 

Es en estos instantes en que debemos saber estar pre-
parados, atentos y con una visión a futuro: De qué forma 
podemos ir en ayuda de las miles de familias afectadas 
por las fuertes lluvias que han arrasado con pueblos, lo-
calidades, viviendas rurales, etc. En este particular invier-
no, cómo podemos llegar con soluciones habitacionales 
inmediatas para todas las familias que han perdido sus 
hogares. Imagino a nuestras empresas y constructoras, 
con una visión y alcance de industrialización, en donde 
la prefabricación de viviendas sea una constante. El que 
una empresa pueda producir cinco viviendas al día, cu-
briendo a varias familias de localidades puntuales, en 
tan solo días. En donde no solo puede ser una sola em-
presa, sino que varias. 

Es ahí donde debemos estar preparados, con diseños 
que previamente aprobados por las instituciones respec-

tivas, cumpliendo todas las normativas y con una solu-
ción de estándar apropiado, demos solución inmediata 
a esta problemática. No podemos dejar de lado la im-
portancia de que existan políticas de Estado al respecto, 
con una línea de financiamiento sólida, interministerial 
y que, además, se vele porque la soluciones sean de 
alto estándar en calidad de materiales, diseños, etc. No 
podemos olvidar que en estos eventos, son las familias 
más vulnerables las que salen más afectadas y nuestro 
empuje debe tener la finalidad de apoyo social.

La invitación es a estar atentos y en constante trabajo 
coordinado para contar con estas soluciones y poder 
estar preparados para apoyar a las familias de miles de 
chilenos que se ven afectados en estas situaciones.

Los eventos de este año, con respecto a las inundacio-
nes, fuera del estándar y periodo histórico de retorno, 
que normalmente llamamos T=10 (años), nos obligan a 
trabajar como comunidad de profesionales en la actua-
lización de datos, de manera urgente, para que todas las 
nuevas propuestas y soluciones se proyecten en base a 
los últimos eventos ocurridos en este duro invierno. 

Como ingenieros estructurales y en conjunto con pro-
fesionales de otros rubros, es nuestro deber dar todo 
nuestro apoyo profesional para generar un catastro de 
las nuevas zonas de riesgo para proyectos habitacio-
nales, en donde tengamos la responsabilidad social, de 
permitir o no, el levantamiento de proyectos en zonas 
que cumplan con la seguridad habitacional para nues-
tros habitantes.

El apoyarnos de nuevas tecnologías, herramientas ac-
tuales como inteligencia artificial, etc., nos permitirán 
tener un enfoque preventivo en complementación de 
nuestra nueva etapa que comenzamos como profesio-
nales proyectistas.  

Productividad en la 
construcción: Desafío país
La construcción es un termómetro de la econo-
mía, y en algunos casos es utilizada como pre-
dictora del comportamiento del PIB. Actualmen-
te, y según los datos entregados por la CEPAL, 
los países que crecieron el PIB por encima de 
lo proyectado fueron Argentina y Uruguay. Chile 
presenta la particularidad que, en 2022 realizó 
un descenso respecto al 2021. Es por esto, que 
en Siderúrgica Huachipato estamos comprome-
tidos con entregar productos que ayuden a me-
jorar la productividad de acuerdo a productos 
normados, y servicios especiales que podamos 
ofrecer.

Gracias a esto se abre la ruta a la utilización 
de los aceros de alta resistencia. Tecnología ya 
probada en otros países, en donde además del 
abastecimiento del acero propiamente tal, pode-
mos agregar valor a través de la prestación de 

servicios complementarios, como proceso de 
corte y doblado, y de instalación, y sobre todo, la 
capacidad de proveer calidades especiales. “En 
Siderúrgica Huachipato también aportamos a la 
productividad entregando aceros a la medida 
(largos especiales y largos de 14 metros), que 
reducen el tiempo en obra y residuos/desperdi-
cios, alineado con la sostenibilidad y reducción 
de la huella de carbono, junto con la disminu-
ción en menos tareas directas del uso de estos 
aceros. Con ello, se contempla la fabricación 
de aceros de alta resistencia con normativas 
americanas y chilenas que ayuden a aumentar 
productividad, reducir costos y mejorar las cuan-
tías”, precisa Elias Pincheira, Project Manager 
de Infraestructura.

Aceros de alta resistencia
La resistencia mecánica del acero se caracteri-
za mediante dos valores: tensión de fluencia y 
resistencia a la tracción. Las barras de refuerzo 

Aceros de alta resistencia y su influencia en la 
reducción de cuantías y costos

Opinión: Aníbal Meza Publirreportaje Siderúrgica Huachipato
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para hormigón tradicionales tienen tensiones de 
fluencia de 280 MPa y 420 MPa, y resistencias 
a la tracción de 440 MPa y 630 MPa, respec-
tivamente. En este contexto, llamamos aceros 
de alta resistencia a todos aquellos aceros que 
poseen una tensión de fluencia superior a 420 
MPa. Particularmente los mencionados en la nor-
mativa americana ASTM A706, y la NCh 204 por 
sus dos grados nuevos de acero añadidos en la 
actualización del año 2022 (A700-520H y A730-
550H). Cabe destacar que la normativa no se ha-
bía actualizado en 16 años, por lo cual no daba 
la apertura a innovar con nuevos aceros.

Cómo aportan a la 
productividad v/s el acero 
tradicional
El uso de acero de alta resistencia disminuye la 
cantidad de acero necesaria para reforzar ele-
mentos de hormigón armado, el cual considera 
un ahorro en la cuantía de hasta un 24% res-
pecto al acero A630-420H. Así se pueden lograr 
estructuras con menor congestión de armadu-
ras, lo que facilita y acelera la construcción. 
Esto se traduce en ahorros económicos directos 
del acero los cuales descienden hasta un 11%. 
Además, presenta costos indirectos asociado al 
acero donde se contempla el transporte y cons-
trucción. La reducción en tiempos de armado y 
construcción, así como también la disminución 
en el tiempo de exposición a riesgos de acciden-
tes de los enfierradores. Por lo tanto, el uso de 
acero de alta resistencia puede, sin duda, tener 
un efecto positivo en la seguridad en la industria 
de la construcción. Además, los aceros de alta 
resistencia representan un uso más eficiente de 
recursos no renovables.

Casos de éxito en otros países
Alrededor de un 4 a 5% del acero fabricado en 
Estados Unidos es de alta resistencia. El Depar-
tamento de Transporte de Oregon utilizó acero 
de alta resistencia en varios puentes para cuan-
tificar el ahorro logrado con su uso. Se pueden 
encontrar ejemplos de aplicación de acero de 
alta resistencia mecánica y resistente a corro-
sión en varios edificios en Miami, San Francis-
co y Seattle. En Chile, tenemos el buen ejemplo 

de los megaproyectos de infraestructura: Puente 
Chaca o y Puente Ferroviario, ambos con la utili-
zación de aceros en normativa ASTM A706.

En la construcción es común la aplicación de 
acero de alta resistencia en otros formatos dife-
rentes de las barras de refuerzo. En cables para 
hormigón pre y postensado la resistencia a la 
tracción habitual es de 1860 MPa.

Mitos existentes para los 
aceros de alta resistencia
Hay tres grandes mitos en torno a los aceros de 
alta resistencia: (1) ofrecen menor ductilidad que 
los aceros tradicionales, (2) el desempeño cícli-
co no está probado, y (3) es mucho más caro 
que el acero tradicional. 

(1) La ductilidad a nivel de material la medimos 
con la elongación, al momento de la fractura en 
un ensayo de tracción estándar. A un acero gra-
do A630 se le exige una elongación de fractura 
mínima del 8%. Los grados de alta resistencia na-
cionales tienen la misma exigencia de ductilidad 
que el A630. Las barras fabricadas bajo la espe-
cificación ASTM A706 deben deformar al menos 
un 12% (para diámetros hasta 36mm) antes de 
fracturarse, por lo tanto, son incluso más dúctiles 
que el acero tradicional A630. 

La información estadística disponible de ace-
ro fabricado en Estados Unidos muestra que 
la elongación de fractura promedio para barras 
A615 grado 420 MPa (tradicional) es de 13% y 
para las barras A706 grado 550 MPa es de 14%. 
Por lo tanto, no es cierto que los aceros de alta 
resistencia sean menos dúctiles. La ductilidad 
del material depende del proceso de fabricación 
y de la aleación del metal, no sólo de la resis-
tencia.

Un ejemplo muy claro de que los aceros de alta 
resistencia pueden ser extremadamente dúctiles 
es la industria automotriz. Los automóviles y dis-
positivos de seguridad vial son comúnmente fa-
bricados de acero de alta o muy alta resistencia. 
La filosofía de disipación de energía es que el 
material pueda deformar ampliamente en el ran-
go plástico sin romperse.

(2) Hay cada vez más investigaciones que estu-
dian el comportamiento de elementos de hormi-
gón armado sometidos a carga cíclica. En gene-
ral los elementos reforzados con acero de alta 
resistencia han mostrado un comportamiento cí-
clico muy similar a los elementos reforzados con 
acero tradicional. Se pueden encontrar además 
estudios recientes sobre la resistencia a la fati-
ga de elementos de hormigón armado con acero 
de alta resistencia con resultados satisfactorios. 
Este es un tema de particular interés para los 
ingenieros que ocupen el manual de carretera en 
nuestro país, ya que se contemplan más calida-
des que en los proyectos inmobiliarios.

(3) El acero de alta resistencia tiene efectivamen-
te un precio mayor al acero tradicional, sin em-
bargo, al considerar que se utilizará menor can-
tidad de acero, y por lo tanto menor transporte 
y tiempo de construcción, el costo adicional del 
material es marginal respecto del ahorro final.

Normativas en otros países 
para su utilización
El código de diseño norteamericano ACI 318 re-
quisitos de reglamento para concreto estructural, 
publicado por el American Concrete Institute, es 
el documento base de la normativa nacional NCh 
430 (actualmente en actualización) que se refie-
re al diseño y cálculo de edificios de hormigón 
armado. 

La versión más reciente del código ACI 318 se 
publicó en 2019. Entre los cambios que trajo res-
pecto de su versión 2014 se destaca la inclusión 
de acero de alta resistencia para uso en edificios 
en zonas de alta demanda sísmica, donde antes 
sólo se permitía el uso de acero tradicional. 

El ACI 318 hace referencia a varias normas de 
fabricación de aceros donde se destacan dos: 
ASTM A615 y ASTM A706. La norma A615 se 
refiere a barras corrugadas y lisas de acero al 
carbono; y la norma A706 a barras corrugadas 
y lisas de acero de baja aleación. Esta última es 
conocida como la norma de barras dúctiles y es 
el estándar requerido en aplicaciones sísmicas. 
En estas normas se pueden encontrar especifi-
caciones para aceros con tensiones de fluencia 
de 280, 420, 550 MPa.

Normativa en Chile para 
aceros de alta resistencia

Recientemente se actualizó una de las normas 
relevantes de barras de acero para hormigón ar-
mado, en la cual se incluyeron calidades conside-
radas de alta resistencia. La NCh 204:2020 barras 
laminadas en caliente para hormigón armado, 
cuyo símil en Estados Unidos sería la ASTM A615, 
considera dos calidades nuevas con tensiones de 
fluencia de 520 y 550 MPa (A700-520 y el A730-
550). La norma NCh 3334 Barras laminadas en 
caliente soldables para hormigón armado (simi-
lar a ASTM A706) está en proceso de actualización 
y pronto debería incluir también aceros de alta 
resistencia. La garantía de soldabilidad de estas 
barras va a permitir la industrial ización de ma-
llas de armadura prefabricadas. Aunque su uso 
seguramente estará limitado a zonas donde no se 
esperan altas demandas de ductilidad como: fun-
daciones, losas y muros de pisos superiores.

Cambios en las normativas 
chilenas al respecto 
Internacionalmente se suele llamar a los aceros 
por su resistencia a la tracción en vez de su re-
sistencia a la fluencia.

En la norma NCh204 oficial del 2020 se elimi-
nó un grado de acero tradicional que estaba en 
total desuso (A560) y se agregaron dos grados 
de alta resistencia, estos son los grados A700 y 
A730, que tienen tensiones de fluencia mínimas 
de 520 y 550 MPa, respectivamente.

Adicionalmente, se incorporaron dos diámetros 
nuevos de barras de refuerzo: φ50mm y φ60mm, 
principalmente para fundaciones y pilas y pilotes.

Principales trabas para su uso 
a nivel de los calculistas
La ingeniería estructural, como disciplina, pue-
de en ocasiones ser algo reticente a los cam-
bios. Nuestra infraestructura es sometida a un 
terremoto severo aproximadamente una vez cada 
10 años (o menos). Así, sobre los ingenieros re-
cae la responsabilidad de diseñar estructuras 
resistentes y resilientes. La vida, el desarrollo y 
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el bienestar de los chilenos dependen en gran 
medida de la ingeniería estructural, la que nos 
ha demostrado su calidad una y otra vez.

La inclusión de aceros de alta resistencia a la 
práctica nacional requiere principalmente de 
confianza: confianza en que el material tiene 
la ductilidad necesaria para acomodar las de-
formaciones impuestas por un terremoto sin 
fracturarse prematuramente; confianza en que 
los métodos y simplificaciones que usamos en 
análisis siguen siendo válidos; confianza en que 
los requisitos mínimos de diseño siguen siendo 
aplicables; confianza en ensayos de respaldo 
realizados con aceros nacionales; confianza en 
las normas que amparan su utilización; confian-
za en proyectos construidos que se han com-
portado de buena forma; confianza en los pro-
cesos de fabricación y en la disponibilidad del 
material. 

La investigación realizada en otras latitudes en 
la última década ha mostrado que el uso de 
acero de alta resistencia es perfectamente se-
guro. En la medida que se extienda el conoci-
miento al respecto se irá construyendo la con-
fianza necesaria para concretar aplicaciones en 
la práctica chilena. Así como en el pasado se 
prefería el acero A440, hoy se utiliza con mucho 
mayor frecuencia el A630 (siendo el principal 
material cerca por más de 20 años), mañana 
será el turno del A730, ya que la NCh 204 no 
se actualizaba de manera radical hace 16 años. 
Por supuesto, hay diferencias a tener en con-

sideración, por ejemplo, al usar acero de alta 
resistencia: se debe aumentar la longitud de 
desarrollo (y todas las cantidades asociadas); 
se debe disminuir el espaciamiento de confina-
miento en armadura de borde; y se aumenta el 
requisito de deformación en flexión para una fa-
lla controlada por tracción (falla dúctil).

Aceros de alta resistencia en 
Chile
Actualmente, en Chile se están utilizando es-
tos aceros en la construcción del emblemático 
Puente Chacao que unirá a partir del año 2026 
al continente con la Isla Grande de Chiloé. Lue-
go, siguiendo con el ejemplo de infraestructura 
anterior, se suma Puente Ferroviario en la co-
muna de Concepción, donde se están utilizando 
aceros de alta resistencia con normativa ame-
ricana ASTM A706. Finalmente, se tiene con-
templado el proyecto AVO II con aceros de alta 
resistencia, según el ejemplo de los dos pro-
yectos anteriores. Por lo tanto, no cabe duda 
que los aceros de alta resistencia llegaron para 
quedarse, y tener un complemento superior y 
positivo a lo realizado por el acero A630-420H.
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Con la presentación de ensayos in situ, los 
socios de AICE conocieron más de las diversas 
soluciones de conexión estructural de Simpson 
Strong-Tie.

Simpson Strong Tie Chile ofreció una charla didáctica 
para los socios de la Asociación de Ingenieros Civiles 
Estructurales (AICE). La presentación, dirigida por el in-
geniero Tomás Garay, se enfocó en conexiones estructu-
rales, ensayos y certificación.

En un formato interactivo los asistentes presenciaron 
en vivo diversos ensayos de conexiones estructurales, 
adquiriendo una valiosa comprensión práctica sobre su 
funcionamiento en la industria de la construcción.

Por una parte, uno de los ensayos ocurrió en Estados 
Unidos y fue realizado este 2023: una estructura de 10 
niveles, equivalentes a 34 metros de altura, de madera 
masiva Mass Timber, una nueva tendencia que ha gana-
do popularidad dentro de los proyectos. “En este caso 
la estructura se sometió a sismos de gran magnitud, con 

registros de: Northridge, Loma Prieta y Chichi de Taiwán. 
En esta ocasión, se muestran los resultados para Loma 
Prieta. Entonces ahí, para que tengan claro que no es so-
lamente ensayar elementos frente una certificación, sino 
también se trata de ver cómo están funcionando los pro-
yectos a gran escala, verificar si el comportamiento de las 
conexiones que se diseñan cumplen con los resultados 
esperados y también impulsar a la industria”, comentó 
Garay.

De esta manera, se mostraron cuatro muros estructu-
rales que van desde la fundación hasta el último nivel, 
con barras postensadas, “que es una especie de ATS que 
amarra desde el primer nivel hasta el último nivel. Como 
son muros mucho más rígidos que el entramado ligero, 
las barras tienen que ser postensadas. Esto está en desa-
rrollo y los papers y la investigación todavía no salen a la 
luz, así que está muy encima”, añadió el profesional.

A nivel nacional, la torre PymeLab Madera de la Univer-
sidad del Bío-Bío, construida con madera contralami-
nada (CLT), también propone e impulsa a las pymes 

Simpson Strong Tie Chile presentó a los socios 
de AICE conexiones estructurales, ensayos y 
certificación para madera 

a involucrarse en este tipo de proyectos que generan 
gran atención.

“Aquí podemos ver las distintas conexiones que fueron 
utilizadas en el proyecto. Es una torre esbelta de 25 me-
tros cuadrados por planta, hay algunas conexiones que se 
pueden ver dentro del proyecto, que pretende ver el com-
portamiento térmico de la estructura tanto dentro como 
por fuera, cómo son los cambios volumétricos que eso 
puede generar en la madera, debido a que la madera in-
teractúa, es decir, gana y pierde humedad, por lo tanto, se 
contrae y se expande, entonces eso se tiene que analizar”, 
especificó Garay.

También señaló que se debe medir el confort acústico 
que otorga la madera junto con fachadas ventiladas, 
como que es el caso del segundo y tercer nivel. Además, 
hay una estructura tipo balloon frame en el último nivel. 
“Es una composición que quiere desarrollar e investigar 
distintas componentes en una misma torre, además de 
los movimientos sísmicos, porque está con sensores que 
van a permitir ver cómo se va a comportar frente a sismos 
y a una escala real como es Chile, la mesa sísmica más 
grande del mundo, pero no así de investigación”, explicó.

Comparación normativa
La comparación entre normativas europeas y las de Chi-
le y Estados Unidos fue otro punto crucial, resaltando la 
importancia de seguir criterios adecuados para garanti-
zar la seguridad y calidad de los productos utilizados en 
la construcción.

Tomás Garay explicó que los proyectos exhibidos tienen 
en común que fueron hechos con madera masiva, que 
nace en Europa hace aproximadamente 25 años atrás, 
de la mano del Eurocódigo. “El Eurocódigo utiliza estados 
límites últimos versus lo que utilizamos en Chile y en Esta-
dos Unidos, donde nos basamos en tensiones admisibles. 
Este es un tema súper importante, porque nos hemos 
dado cuenta que arquitectos, constructores e ingenieros 
se equivocan al momento de especificar las conexiones, 
porque toman un catálogo de algún proveedor de Europa 

y consideran todas las consecuencias que eso tiene por 
detrás”, precisó.

El ingeniero de Simpson Strong-Tie especificó que las 
tensiones admisibles se basan en probetas pequeñas, es 
decir, sin anomalías como nudos, rajaduras, las probetas 
son prácticamente “perfectas” versus las probetas que 
se ensayan en Europa, donde son de tamaño estructural, 
es decir, una viga completa, una columna, una diagonal 
de un proyecto como tal, que contiene sus nudos dentro 
de la misma probeta. 

Por lo tanto, “aquí podemos ver, a simple vista, que hay una 
gran brecha entre el diseño por ASD, donde claro, como 
pretendemos que estas probetas pequeñas proyecten la 
resistencia real en el proyecto, obviamente que deben te-
ner gran castigo detrás, versus lo que realiza Europa con 
las condiciones de estado de límites últimos, entonces 
eso trae consigo otras formulaciones y consideraciones 
dentro de la metodología o filosofía de diseño”, sostuvo.

Lo primero es que la densidad utilizada en Europa trae 
implícito un contenido de humedad del 12% en sus for-
mulaciones, versus lo usado en Chile y en Estados Uni-
dos. “Cabe destacar que nuestra normativa chilena se 
basa mucho en la NDS de Estados Unidos, utilizamos 
densidad anhidra media al 0%, entonces ya tenemos un 
cambio dentro de las formulaciones que utilizamos para 
diseñar. Lo otro es el factor KD o duración de la carga, 
donde en Europa está calibrado para una duración de 
menos de siete días, versus en tensiones admisibles, en 
donde al considerar una duración de 10 años, tendríamos 
el factor igual a 1. Bueno, lo otro es la resistencia a la fi-
jación y también utiliza otro tipo de ensayo para obtener 
el momento plástico y la tensión de fluencia por nuestra 
parte”, analizó.

Finalmente, la rosca tiene un diámetro superior y a sim-
ple vista es posible notarlo al tomar un tornillo. “En Euro-
pa, se publica el diámetro de la rosca, en la NDS y en Chile 
publicamos el diámetro del núcleo del vástago, que es 
mucho menor. El núcleo me refiero en la rosca, cuando es 
de hilo continuo, o el vástago, cuando es de hilo parcial, y 
ahí trae muchas preguntas desde los clientes, constructo-
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res, arquitectos de por qué me estás especificando o por 
qué esta es una especificación con un tornillo de menor 
diámetro o de menor capacidad, cuando no es así, el tema 
es por la nomenclatura que se utiliza y las formulaciones 
que hay detrás de ello”, aclaró el ingeniero.

Y precisó que Simpson Strong-Tie también tiene cober-
tura dentro de Europa y los mismos tornillos se repiten 
en algunas ocasiones y en otras no. “En este caso tene-
mos el mismo tornillo con distintas tablas de publicación. 
Arriba, que es el catálogo chileno que está ensayado con 
pino radiata, podemos ver que la nomenclatura es 5,6 por 
127, que serían 5 pulgadas aproximadas, versus acá aba-
jo tenemos un tornillo de diámetro 8,0 por el largo 127 y 
hay una gran diferencia”, añadió.

Asimismo, se refirió a la resistencia característica que 
se publica del mismo tornillo: “para Europa, en tensiones 
últimas tenemos casi 400 kilogramos versus los 165 ki-
logramos en tensiones admisibles, si consideramos KD 
igual 1.6, que es la amplificación por duración de la carga, 
es decir, sismo o viento, a lo mucho llegaríamos a 264 
kilogramos, sigue siendo más de 100 kilogramos de di-
ferencia. Hay una gran diferencia si consideramos cinco 
tornillos, por ejemplo, en una conexión típica de cuatro 
tornillos estructurales, tendríamos 500-600 kg de diferen-
cia entre un tipo de diseño u otro”.

“Cuando consideramos herrajes, es más complejo aún”, 
insistió. “No es tan fácil de ver porque producto de los 
mismos criterios de ensayo, muchas veces se toman en 
cuenta la deformación y la rigidez de la conexión, se tiene 
que parar el ensayo mucho antes de que llegue a la rotura. 
Si podemos ver acá, en la dirección de corte principal en 
este punto, la diferencia entre lo postulado en Europa, que 

son cinco toneladas, versus lo que consideraríamos con 
el factor 1.6 acá, son 1600 kilos, o sea, es una diferencia 
de tres veces. Bueno, eso va a variar dependiendo de la 
dirección de la carga, ya sea perpendicular a su plano, em-
pujando contra él, traicionándolo, de eso va a depender, 
por eso es muy complejo hacer una conversión de un he-
rraje que está ensayado con estados límites últimos para 
pasarlo a ASD o viceversa, no es tan simple”, enfatizó.

Con un énfasis en la relevancia de informes de evalua-
ción y certificación externos, como la International Code 
Council (ICC), se asegura que productos y soluciones 
alternativas cumplan con los estándares de calidad y se-
guridad requeridos.

Los ensayos en vivo durante la charla evidenciaron la fia-
bilidad y eficacia de las soluciones presentadas, como el 
soporte de viga (LUS 26), amarre para huracanes y torni-
llo de hilo continuo.

La participación de Simpson Strong Tie Chile refuerza 
su compromiso con el desarrollo e innovación en la in-
dustria de la construcción, promoviendo la eficiencia y 
seguridad en los proyectos.

“Hoy tenemos una dinámica distinta. Si ustedes se fijaron, 
además de la charla, vamos a realizar unos ensayos, en 
función del criterio de aceptación que está dentro de la 
hoja que posteriormente les vamos a entregar. Entonces, 
la idea de esto es que, al final de la presentación, salga-
mos todos y veamos el ensayo como tal, porque la otra 
forma sería a través de un streaming, que no es lo mismo”, 
precisó el ingeniero de Simpson Strong-Tie. 

Con la presentación de nueve proyectos de ingeniería es-
tructural, se llevó a cabo el 11º Seminario de Proyectos 
de AICE, con un claro énfasis en los desafíos actuales 
de la profesión. De esta manera, temas como la operati-
vidad del edificio MUT, truck shop de hormigón prefabri-
cado, capacidad sísmica de muros de hormigón armado 
dañados y rehabilitados; soporte de correa transporta-
dora telescopante; el diseño del edificio VM20 de la Uni-
versidad de Chile, predicción del soporte de pilotes; torre 
Suzhov: arquitectura e ingeniería optimizada para gran-
des alturas, monitoreo de infraestructura crítica y siste-
ma de monitoreo para diagnóstico y pronóstico de daño 
estructural en turbinas eólicas, mostraron las tendencias 
actuales en la ingeniería estructural.

Francisca Pedrasa, presidenta de AICE, dio la bienvenida, 
comentando que “este año 2023 se cumplen 25 años de 
la creación de nuestra asociación, la que nació en el mar-
co de la búsqueda incansable de nuestros socios funda-
dores de asegurar la calidad de la ingeniería y los proyec-
tos. En este contexto, es de suma importancia continuar 
con instancias como esta, donde se nos convoque a 
lo más profundo de nuestro quehacer profesional: los 

proyectos, la innovación y calidad en la ingeniería civil 
estructural. Y el aumento de la camaradería de nuestro 
gremio”.

Por ello, la presidenta de AICE invitó a los asistentes 
a “seguir creciendo juntos a través de su participación 
activa en la asociación y sumarse a las actividades que 
como AICE realizamos a lo largo del año y el trabajo que 
desarrollan nuestros socios en cada comité”.

A su juicio, como ingenieros civiles estructurales, “una 
rama tan específica y rica en capacidades profesionales, 
el desarrollar innovación y soluciones creativas es par-
te de lo que muchas veces asumimos como común; sin 
embargo, no lo es. Y compartir estos desarrollos y las 
grandes ideas o avances de nuestro rubro nos enriquece 
como personas y como profesionales”. 

Para Rubén Boroschek, exdirector de AICE y académico 
de la U. de Chile, “ha sido impresionante ver cómo la acti-
vidad de ingenieros civiles estructurales chilenos no solo 
ya está en Chile, sino que fuera del país, con proyectos 
de gran tamaño y gran complejidad. Estoy muy contento 
de que la instrumentación tenga un espacio ya en nues-
tra actividad profesional, de tal manera de garantizar que 
lo que estamos construyendo y lo que se está mante-

Ingeniería optimizada para grandes alturas, 
instrumentación y monitoreo destacaron en el 11º 
Seminario de Proyectos AICE
Entre nueve trabajos presentados en las categorías inmobiliaria, industrial y académica, 
los ganadores del 11º Seminario de Proyectos AICE destacaron por su nivel de innovación, 
tecnología y una mirada que introduce la instrumentación como parte importante de la 
disciplina estructural.
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niendo esté de acuerdo a nuestros modelos y preceptos 
y supuestos, así que ha sido súper enriquecedor”.

Este año el jurado estuvo compuesto por:

• Mauricio Salinas, presidente del Instituto de la Cons-
trucción.

• Mario Lafontaine, director de Achisina.

• Pablo Altikes, director de la Asociación de Oficinas 
de Arquitectos (AOA).

• Silvana Frontier, presidenta Consejo de Especialidad 
Ingeniería Civil del Colegio de Ingenieros.

• Néstor Sepúlveda, ganador año 2022 en la categoría 
industrial.

• José Luis Almazán, ganador año 2022 en la catego-
ría académica.

• Jorge Tobar, ganador año 2022 en la categoría inmo-
biliaria.

“Creo que este año la calidad de los proyectos fue muy 
buena. Se vio una tendencia en la premiación a proyectos 
orientados a instrumentación, lo cual marca cuál será la 
dirección de los grandes desafíos que se vienen en la in-
geniería en un futuro cercano”, señaló Mario Lafontaine, 
director de Achisina.

Ganadores 2023

Categoría Inmobiliaria: reducir 
cargas de viento
El proyecto Torre Suzhov: Arquitectura e Ingeniería opti-
mizada para grandes alturas, presentado por Ricardo He-
noch, asociado de SOM (Skidmore, Owings, and Merrill), 
fue el ganador de esta categoría.

La relevancia de este trabajo radica en el diseño de torres 
de gran altura y alta esbeltez conectadas por “puentes” 
diagonalizados para reducir las cargas de viento.

Este complejo de uso mixto de 460 metros de altura está 

ubicado en el corazón del nuevo distrito central de nego-
cios en Suzhou, China. Sus tres torres interconectadas 
integran apartamentos, oficinas y comercios en una co-
munidad de uso mixto. La torre se convertirá en un nuevo 
hito en Suzhou, una expresión moderna de los valores 
perdurables y la calidad de vida de la ciudad.

La torre está diseñada para crear un sentido íntimo de 
comunidad, con áreas de piso pequeñas y solo unas po-
cas residencias por piso. Los tres volúmenes verticales 
del edificio están conectados por puentes aéreos, en los 
pisos 17, 49 y 77. Diseñados como centros sociales mul-
tifuncionales, los puentes aéreos contienen servicios en-
focados en el bienestar y la vida familiar: áreas de juego y 
estudio, servicios de acondicionamiento físico y terrazas 
al aire libre. Con vistas panorámicas hacia los lagos cir-
cundantes y las áreas históricas de la ciudad, los puen-
tes brindan un entorno inspirador para que los residentes 
interactúen. La ubicación de estos puentes fue estudia-
da de manera de maximizar el comportamiento unitario 
de las 3 torres-pétalo y permiten que la gran mayoría del 
espacio entre las tres torres se mantenga abierta, redu-
ciendo las cargas de viento.

La corona transparente de la torre contiene espacios 
de reunión adicionales debajo de un techo en forma de 
pétalo. La apertura del piso de vidrio transparente está 
inspirada en las puertas de la luna de los jardines tradi-
cionales de Suzhou.

Ricardo Henoch agradeció al jurado por el premio reci-
bido y se mostró “encantado de compartir cómo el di-
seño colaborativo entre ingeniería y arquitectura gene-
ra nuevas tipologías. Agradecido también de que AICE 
continúe la opción de seminarios híbridos, ya que per-
mite compartir proyectos y experiencias en regiones, así 
como también fuera de Chile”.

Categoría Industrial: monitoreo 
de activos
El proyecto Monitoreo de Infraestructura Crítica, presen-
tado por Rodrigo Ortiz, gerente general de RHENÜ SpA, 
fue el triunfador en esta categoría. Su relevancia radica 
en cómo las herramientas tecnológicas permiten tener 
en una pantalla a kilómetros de distancia la integridad 
de un activo.

La presentación estuvo concentrada en algunos de los 
casos que hemos visibilizado a través del monitoreo y, 
en particular, en su utilidad en fenómenos meteorológi-
cos, como el temporal ocurrido entre el 21 y el 25 de ju-
nio pasado.

Los casos presentados fueron: 

• Determinación de la estrategia de reparación de un 
puente de alimentación de un stockpile de la gran 
minería, por medio de los resultados medidos en te-

rreno. En este proyecto el monitoreo permitió deter-
minar los puntos de mayor vulnerabilidad, de manera 
de pensar el proyecto de reparación desde esa pers-
pectiva. En este caso en particular, con la medición 
de las vibraciones en los marcos del puente se deter-
minaron las zonas más afectadas (ver Figura 1) y, en 
base a esta información, se determinó el proyecto de 
reparación.

• Monitoreo estructural de un puente en consideración 
con las variables meteorológicas pronosticadas. En 
este caso, en adición a las variables monitoreadas 
en el mismo puente, como aceleraciones, deforma-
ciones e inclinaciones, se ha trazado una estrategia 
que por medio del modelamiento de la cuenca y el 
pronóstico meteorológico, estima el riesgo potencial 
de alguna falla producto de socavación. La relevan-
cia de este proyecto radica en analizar de la mano 
con las variables estructurales las variables hidráuli-
cas del cauce que, por lo general, tienden a afectar el 
puente con períodos de diseño inferiores a los even-
tos sísmicos.

Rodrigo Ortiz agradeció a la Asociación por el galardón y 
se mostró motivado a seguir participando en estas acti-
vidades, dado que hace poco se hizo socio. “Espero pro-
fundizar más la relación con la AICE en el tiempo”, dijo.

Categoría Académica: monitoreo 
avanzado
Con el proyecto Sistema de Monitoreo para Diagnóstico 
y Pronóstico de Daño Estructural en Turbinas Eólicas, Fe-
lipe Bravo, estudiante de postgrado de la Universidad de 
Los Andes, fue el vencedor de la categoría.

La relevancia de este proyecto radica en mostrar el avan-
ce en el monitoreo basado en vibraciones para la carac-
terización dinámica y estado de salud de estructuras.

El monitoreo está en pleno desarrollo y su implemen-
tación ha mostrado gran potencial para el manteni-
miento de estructuras. Este proyecto propone avances 
importantes en monitoreo estructural bajo variables 

medioambientales y operacionales con aplicación a ae-
rogeneradores, industria en crecimiento y que requiere 
de herramientas robustas para determinar el estado de 
salud de los aerogeneradores, de manera de apoyar las 
tareas de mantenimiento. Se desarrolla un sistema de 
monitoreo autónomo para el diagnóstico/pronóstico de 
daño estructural en turbinas eólicas en operación, incor-
porando los efectos de variables ambientales y opera-
cionales. El sistema propuesto incluye el desarrollo de: 
(1) sistema de instrumentación y adquisición de datos 
de bajo costo, (2) módulo de caracterización dinámica 
basado en análisis modal operacional, (3) módulo con 
algoritmos de diagnóstico/pronóstico de daño. 

El sistema fue validado a través de ensayos experimen-
tales (aspas y mini-aerogenerador) y posteriormente im-
plementado en dos aerogeneradores de baja capacidad 
(5kW) instalados en el campus de la Universidad de los 
Andes y en el parque eólico de Alto Baguales, Coyhai-
que. Mediante el uso de un microcontrolador, sensores 
de aceleración y temperatura, se desarrolló un sistema 
de adquisición de vibraciones que transmite mediciones 
de aceleración. Los datos adquiridos son utilizados para 
el monitoreo en tiempo continuo de las propiedades mo-
dales de las aspas mediante un método input-output de 
caracterización dinámica que identifica las propiedades 
modales, información que luego es utilizada para reali-
zar el diagnóstico y pronóstico de daño mediante algorit-
mos de inferencia Bayesiana. 

El proyecto representa un importante esfuerzo interdis-
ciplinario, involucrando temáticas asociadas a electróni-
ca, dinámica experimental y vibraciones, y metodologías 
probabilísticas que permiten extraer información para la 
toma de decisiones respecto al estado de salud de los 
aerogeneradores y por ende a las estrategias de mante-
nimiento.

Felipe Bravo agradeció el premio y “la oportunidad para 
presentar mi proyecto y dar a conocer un trabajo que es-
peremos dé frutos”. 
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Como parte de los subcomités técnicos, 
Francisco Ruz, viajó a República Dominicana en 
la antesala de la 6a Jornada del Código Modelo 
Sísmico para América Latina y el Caribe, 
instancia en la cual se planteó preocupación 
por la construcción informal en la región.

Francisco Ruz, gerente general de RyV Ingenieros, estuvo 
hace unos meses en República Dominicana, como ante-
sala de la 6a Jornada del Código Modelo Sísmico para 
América Latina y el Caribe. En la ocasión, viajó con Ro-
dolfo Saragoni, Ian Watt (AICE), Jorge Carvallo (Achisina) 
y José Pedro Campos (Instituto de la Construcción), para 
presentar el nuevo código chileno y el uso de Nakamura 
como potencial de daño. Esto nos contó.

¿Cuáles fueron los avances que se presentaron en la an-
tesala de la 6a Jornada?

Se mostraron los avances de los tres subcomités actua-
les. El primero es “Índice y Contenidos”, que lo preside 
Ian Watt, un segundo subcomité “Objetivos y Desempe-
ño”, que lo preside Jorge Carvallo y el tercer comité es de 
“Mapa de Amenaza Sísmica”.

El Código Modelo Sísmico para América Latina y El Ca-
ribe tiene ya 70 páginas , es un código que está bien 
avanzado, ha sido un trabajo colaborativo de todos los 
países que participamos y va muy robusto. Muchos lo 
comparan con el Euro código que se utiliza en Europa. 
De hecho, tenemos colaboración desde España por la si-
militud entre ambos proyectos.

¿Cuáles fueron los acuerdos que se tomaron en esta 
ocasión?

El acuerdo más importante que se logró es que se for-
mara un subcomité especial dedicado a la vivienda in-
formal. Son viviendas que se construyen sin cálculo es-
tructural, sin permisos municipales y que no se rigen por 

ninguna normativa, pero son de carácter permanente. 
Todo el esfuerzo que se está realizando para tener un 
código modelo sería en vano para este tipo de estruc-
turas y en varios países de Latinoamérica son un gran 
porcentaje. El resto de los acuerdos se firmarán a finales 
de julio de este año.

¿Cuáles son los próximos desafíos?

Darle continuidad a este Código Modelo a través de la 
Comisión Permanente. Llevamos ya desde el 2017 tra-
bajando en este proyecto que cada vez toma más im-
portancia.

El mayor desafío lo tiene la Comisión Permanente del 
Código Modelo Sísmico que ha sido fundamental en la 
promoción y la continuidad del proyecto. Sin esta comi-
sión no sería posible darle la constancia que requiere 
este tremendo proyecto. Se ha logrado realizar eventos 
con una periodicidad espectacular, incluso considerando 
que hubo pandemia ya vamos en la sexta jornada.

La antesala puede ser consultada AQUÍ.  

Sexta Jornada CMS
La 6a Jornada de la Comisión 
Permanente del CMS se llevó a 
cabo en Santo Domingo, República 
Dominicana, entre el 26 y el 28 de 
julio de 2023, y puede ser vista AQUÍ.

Francisco Ruz: “Todo el 
esfuerzo de un código 
modelo sería en vano por la 
construcción informal”
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Avances en fibras sintéticas estructurales 
y tecnología de impermeabilización por 
cristalización marcan un hito en la construcción 
sostenible y duradera. 

Euclid Chemical, líder en soluciones de construcción y 
tecnología del hormigón, se complace en compartir los 
principales puntos destacados de su exitosa charla al-
muerzo presentada durante el evento de la Asociación 
de Ingenieros Civiles Estructurales (AICE) en Santiago.

La charla, titulada “Aumento en la Durabilidad de las Es-
tructuras de Hormigón,” reunió a miembros de la AICE y 
profesionales del sector de la construcción para explorar 
soluciones innovadoras en la industria. Durante la ac-
tividad, Arturo Holmgren, gerente técnico de aditivos y 
fibras de Euclid Chemical CAVE, compartió información 
valiosa sobre la necesidad de avanzar hacia soluciones 
de durabilidad del hormigón y exploró las posibilidades 
de prolongar la vida útil de las estructuras de concreto en 
el contexto de las normativas actuales y futuras.

Arturo Holmgren comenzó su presentación recordando 
la importancia de pensar en soluciones, y no simple-
mente en la venta de productos. Con más de 40 años 
de experiencia en el campo de la construcción, el profe-
sional enfatizó en la necesidad de abordar los desafíos 

de durabilidad del hormigón y destacó cómo las normas 
de construcción han evolucionado a lo largo del tiempo 
para abordar este tema crítico.

El enfoque de la charla se centró 
en dos productos clave:
Fibras Sintéticas Estructurales: Euclid Chemical ha de-
sarrollado fibras sintéticas, que se agregan a la mezcla 
de hormigón, y que han demostrado su eficacia en una 
variedad de proyectos en Chile, México, Colombia y Es-
tados Unidos. Estas fibras, que pueden ser utilizadas en 
reemplazo o en forma complementaria a las tradiciona-
les barras de acero, ofrecen ventajas significativas en 
términos de flexibilidad, resistencia a impactos, y capa-
cidad para resistir tensiones. Además, su uso contribuye 
a reducir la emisión de CO2 y optimizar la distribución de 
esfuerzos en el hormigón.

Impermeabilización por Cristalización: Euclid Chemical 
ofrece una solución innovadora que no se limita a imper-
meabilizar la superficie del hormigón, sino que penetra 
en el material, reaccionando con él para formar cristales 
que obstruyen los poros y fisuras, mejorando significati-
vamente la resistencia al paso del agua. 

Durante su presentación, el ejecutivo destacó cómo es-
tos productos se pueden ajustar a las necesidades espe-
cíficas de cada proyecto. También señaló que el uso de 
estas soluciones puede ayudar a optimizar la resistencia 
y la vida útil de las estructuras.

El evento fue una oportunidad para que los ingenieros 
estructurales, arquitectos y profesionales de la construc-
ción se familiarizaran con estas soluciones y su poten-
cial para marcar una diferencia significativa en la cons-
trucción sostenible y de alta calidad.

Euclid Chemical reafirmó su compromiso con la indus-
tria de la construcción y espera continuar colaborando 
con la comunidad de la AICE y otros profesionales para 
promover soluciones innovadoras. 

Euclid Chemical en AICE: 
Aumento en la durabilidad 
de estructuras de hormigón

En el aniversario de los 25 años de la 
asociación, destacados ingenieros dieron 
cuenta de cómo la IA repercute a pasos 
agigantados en el avance de la disciplina, 
impulsando la digitalización de la ingeniería, el 
monitoreo estructural, el diseño con múltiples 
herramientas que van más allá del Chat GPT.

No, no sólo se trata del Chat GPT. La inteligencia artifi-
cial está presente de distintas maneras en la ingeniería 
estructural y el desarrollo de los proyectos en diferentes 
áreas. 

“Este congreso ha sido organizado con muchísimo en-
tusiasmo y dedicación, enfocándonos en la era digital y 
la inteligencia artificial como parte preponderante de los 
avances tecnológicos hoy en día y la importancia de tran-
sitar junto con ellos”, dijo Francisca Pedraza, presidenta 
de AICE.

Así lo dejaron claro las exposiciones de las dos jorna-
das, como la de Marcus Granadeiro, CEO de Construti-
vo, quien presentó el escenario de la digitalización de 
infraestructura y otros elementos de una obra, su evolu-
ción e integración con la inteligencia artificial y el apren-
dizaje automático, así como otras tecnologías disrupti-
vas que implican la digitalización de la ingeniería. Con 
un enfoque amplio, mostró algunos casos de éxito para 
ilustrar los conceptos y el estado del arte.

El académico de la Universidad Santa María sede Con-
cepción, Rhoddy Viveros Muñoz, comentó que “nos en-
contramos en una era donde la Inteligencia Artificial está 
redefiniendo los límites de diversas disciplinas, incluyen-
do la ingeniería estructural”. Por ello, se refirió al capital 
humano avanzado necesario para la correcta y efectiva 
implementación, administración y control de la inteligen-
cia artificial, especialmente para la región del BioBío.

Una de las principales formas de incorporar la IA en la 
ingeniería estructural es a través del monitoreo. De ello 

16° Congreso Anual de AICE dio cuenta de claros avances 
de la inteligencia artificial en la ingeniería estructural
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habló Fernando Cerda, director ejecutivo Lind Enginee-
ring SpA, presentando las principales características y 
ventajas del monitoreo de salud estructural de infraes-
tructura, y cómo el uso de esta tecnología ha permitido 
tomar decisiones acertadas en distintos proyectos y eta-
pas de ejecución de los mismos.

Con una charla magistral, Leonardo Massone, gerente 
técnico de Idiem y profesor titular de la Universidad de 
Chile, dejó en claro los alcances actuales del uso de in-
teligencia artificial en diseño estructural, en particular lo 
que involucra la etapa de estructuración y prediseño de 
edificios. A través del análisis de datos y la programa-
ción de algoritmos adecuados, es posible correlacionar 
parámetros que permiten proponer una distribución en 
planta de elementos resistentes y de sus dimensiones 
preliminares, en base a la respuesta estructural espera-
da. En particular, se revisó el avance que ha habido en 
esta materia con algunos ejemplos concretos , en donde 
es posible obtener propuestas de estructuración cada 
vez más acertadas para edificios de muros solo a partir 
de planos preliminares de arquitectura.

Desde el área de infraestructura, estuvo presente el socio 
de AICE Edgardo González, jefe de Ingeniería de Túne-
les y de Control de Vibraciones en el Metro de Santiago, 
quien también es académico de la Universidad de Chile. 
A través de la exposición de los grandes desafíos que 
tiene el Metro de Santiago en la incorporación de nuevas 
tecnologías para la ejecución de sus túneles, abrió la se-
gunda jornada del 16° Congreso Anual. Estos estuvieron 
centrados en el control y medición de vibraciones, tanto 
en la etapa de construcción como en la etapa de servicio 
de los trenes, lo que permite reducir el impacto sobre las 

edificaciones vecinas y especialmente sobre la percep-
ción de las personas que los habitan.

Por su parte, Rubén Boroschek, profesor titular de la 
Universidad de Chile y CEO de RBA, comentó que desde 
hace algunos años la Inteligencia Artificial (IA) ha ido to-
mando espacios en nuestra vida diaria; sin embargo, con 
la puesta pública de ChapGPT a finales de 2022, “nos di-
mos cuenta de que su avance ya era muy importante, y 
que los augurios de varios especialistas del área de las 
ciencias de la computación, e incluso de áreas tan diver-
sas como la filosofía, sobre su capacidad de cambio radi-
cal en la vida diaria, ya se hicieron totalmente reales”. Y es 
que como lo mostró a través de innumerables ejemplos, 
las distintas aplicaciones de la IA ya están presentes en 
nuestro quehacer en el área de ingeniería civil, y su po-
tencial es cada vez más amplio. 

La realidad aumentada (RA) también está presente en 
los proyectos industriales. A eso se refirió German Do-
mke, Country Manager Chile de Acuraflow, quien habló 
sobre el poder transformador de esta tecnología. “La 
realidad aumentada, a menudo asociada con los juegos 
y el entretenimiento, está dejando su huella en el sector 
industrial, revolucionando la forma en la que trabajamos”, 
afirmó.

Por otra parte, durante la primera jornada, se realizó el 
Taller Grupal “Desarrollo Organizacional en la Era Digi-
tal”, para que los asistentes -presenciales y virtuales- de-
finieran su propósito en la ingeniería estructural. Entre 
las principales frases que resultaron de este trabajo diri-
gido por la coach Camila Valenzuela, en el que se abor-
daron tres temáticas que impacta el quehacer diario de 
los ingenieros estructurales en esta nueva era digital, es-
tuvieron: “Dar soporte a un mundo seguro y sostenible”, 
“Influencia en la sociedad” y “que no se nos olvide que 
trabajamos con vidas humanas”.

Y el 16° Congreso Anual finalizó con las conclusiones del 
taller realizado en la jornada anterior y un foro integra-
do por Tomás Guendelman, Leonardo Massone y Guido 
Cavalla, quienes analizaron el propósito de la ingeniería 
estructural y el futuro de la profesión, de cara a los próxi-
mos 25 años de AICE.

Recorrido por la historia de AICE
Con 60 años de experiencia como ingeniero civil estruc-
tural, uno de los impulsores de AICE, el ingeniero Tomás 
Guendelman, habló sobre el pasado, el presente y el fu-
turo de la tecnología en ingeniería, mostrando cómo han 
evolucionado las técnicas de análisis estructural, de la 
mano del conocimiento y de los avances tecnológicos 
que permiten procesar la información.

Asimismo, el actual directorio de AICE quiso conmemo-
rar estos 25 años con un video resumen de los primeros 
25 años y una revista digital que resume el recorrido de 
la asociación como gremio, lo que es, los hitos que la 
han marcado y el apoyo irrestricto de los ingenieros civi-
les estructurales como profesionales.

“Este legado quedará como material para las futuras ge-
neraciones y recuerdo para aquellos que hemos sido par-
te de esta historia”, precisó Francisca Pedrasa. 

Ingeniero del Año 2023 
Una noche llena de emociones se vivió en la Cena de 
Gala, que contó con los discursos de la presidenta Fran-
cisca Pedrasa y del ex diputado Patricio Hales, impulsor 
de la Ley 19.748, que crea la figura del revisor de cálculo 

y establece la obligatoriedad de revisar el proyecto de 
cálculo estructural.

Además, en el Congreso Anual del aniversario número 
25, se dio a conocer al ganador del premio “Ingeniero del 
Año 2023”, el cual recayó en Guido Cavalla, ingeniero civil 
estructural de la Pontificia Universidad Católica de Chile, 
quien durante 46 años ha participado en el desarrollo de 
aproximadamente 1.200 proyectos con 8.500.000 m2, 
780 de ellos edificación en altura. Como revisor estruc-
tural, aproximadamente 300 proyectos de edificios, con 
4.500.000 m2.

Cavalla ha sido parte de las oficinas Del Sol, Vogel y Mu-
jica, como estudiante y luego como ingeniero de proyec-
tos, entre 1977 y 1985; de Gonzalo Santolaya y Cía, como 
ingeniero asociado entre 1985 y 1989, y desde 1990 a 
la fecha, es ingeniero socio de la oficina Cavalla, Raby 
López.

En el área gremial, ha sido socio fundador de la AICE, par-
ticipando en varios períodos como director y ocupando 
distintos cargos; socio y director en algunos periodos de 
ACHISINA; socio del Colegio de Ingenieros, participando 
en algunos períodos en la Comisión de Vivienda. 

Actividades AICE: Congreso Anual Actividades AICE: Congreso Anual

Guido Cavalla, 
Ingeniero del Año 
2023.
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Guido Cavalla: 
“La AICE ha 
permitido 
compatibilizar la 
técnica a través 
de las personas”

Durante 46 años, el Ingeniero del Año 
2023 ha participado en el desarrollo de 
aproximadamente 1.200 proyectos, con 
8.5000.000 m2, siendo 780 de ellos edificación 
en altura. Y como revisor estructural, cuenta 
en su carrera con cerca de 300 proyectos de 
edificios y 4.500.000 m2. En esta entrevista, 
nos cuenta sobre su carrera y, por sobre todo, 
su lado humano. 

Oriundo de Curicó, el ingeniero civil estructural de la Pon-
tificia Universidad Católica de Chile, Guido Cavalla Pa-
raud, aprendió de sus padres y abuelos el trabajo duro y 
la simpatía y a ser querido por sus pares.

De hecho, el lado humano fue uno de los aspectos más 
destacados por sus pares en la cena de premiación, 
realizada en Majadas de Pirque el 29 de septiembre: su 
sencillez, su simpatía, el ser buena persona, fueron los 
conceptos que más se repitieron. Y a ello, se debe agre-
gar el ser buen conversador, aunque él no lo admita. Y es 
que para la recepción del premio Ingeniero del Año 2023, 

había preparado unas palabras de agradecimiento en el 
que agradecía especialmente a su esposa, pero por los 
nervios se saltó ese párrafo.

Por ello, al momento de realizar esta entrevista. “Quie-
ro agradecer obviamente a mi esposa, mis hijas – sobre 
todo a mi mujer que me ha tenido tanta paciencia – por-

Continúa en la página siguiente
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que yo he sido súper dedicado a esta cuestión. Le he qui-
tado atención, ahora ya no, ahora me porto bien, pero en 
los primeros 20 años de profesión yo era un loco que tra-
bajaba de noche y mi señora me veía a oscuras no más”, 
cuenta riéndose.

Y con su afable tono y sencillez relata: “muchas veces la 
hacía lesa, porque nos acostábamos y cuando se quedaba 
dormida, me levantaba a trabajar al comedor y me acos-
taba antes de que amaneciera para salir de los apuros. La 
familia es súper importante, es el núcleo, es tu refugio. Al 
inicio, toda mi familia me decía que era trabajólico y que 
le dejara pega a los demás, pero yo en cada proyecto tenía 
un compromiso con mis clientes, en que debía cumplir los 
plazos comprometidos y desarrollar un proyecto de pri-
mera calidad. Nada es gratis. Era mi única herramienta ya 

que no tenía contactos en Santiago, mi técnica era hacer 
bien los trabajos y con esfuerzo se fueron generando los 
contactos y fui conociendo gente que confió en mí en lo 
profesional y en lo personal. Eso me permitió llegar a don-
de estoy, no sé dónde es, pero creo que tuve mucha suerte 
y llegué a un buen lugar”. 

A ello se suma la pasión por lo que hace: «En la vida ayu-
da mucho trabajar en lo que uno ama, y me he dedicado 
en cuerpo y alma a esta profesión. Agradezco a Dios, la 
gran capacidad de trabajo que me dio, y que me permi-
tiera estar rodeado de socios y colaboradores maravillo-
sos. Sólo no es fácil avanzar», dice.

Además, recuerda a sus padres, que le dieron la posibili-
dad de estudiar en la universidad, no sin dificultades eco-
nómicas. “No fue tan complicado, pero no fue fácil, más 
aún que yo soy el mayor de cinco hermanos y después 
todos los años se agregaba uno más, al final mi papá no 
sabía a qué hora trabajar para pagarnos la educación. Eso 
hizo que yo empezara también a trabajar muy joven, an-
tes de salir de la universidad, usaba todos mis ratos libres 
en la oficina donde hice la primera práctica y nunca dejé 
de trabajar hasta que me titulé”, recuerda, refiriéndose a 
la época entre 1977 y 1979, cuando hacía trabajos part 
time en la oficina Del Sol, Vogel y Mujica, donde luego fue 
ingeniero asociado hasta 1985.

Ese año pasó a trabajar en Gonzalo Santolaya y Cía. In-

geniería Estructural, hasta que en 1990, forma la oficina 
Cavalla Raby López Ingeniería Estructural, conocida hoy 
como CRL. 

¿Qué sintió al saber que era el Ingeniero del Año 2023?

Fue una tremenda emoción y muy sorpresiva. A mí me 
habían nominado no sé si dos o tres veces antes y me 
había dado por pagado con eso, para mí era suficiente 
premio haber sido considerado al menos en dos opor-
tunidades como candidato. La verdad es que nunca he 
hecho las cosas para obtener premios ni nada, pero fue 
muy emocionante y enriquecedor, porque el sentirse re-
conocido por los pares en una profesión tan dura y haber 
sido reincidente en la nominación, me hizo pensar que 
detrás de ella había cariño. Y yo soy bien preocupado de 
la parte humana, de la sensibilidad de las personas, para 
mí la profesión es un camino para transitar en la vida y 
eso me emocionó mucho, me dio mucha alegría y fue 
una tremenda sorpresa, es que no me lo esperaba ni si-
quiera de casualidad, para nada. Cuando me llamaron, 
dije: ¿será broma? Y era verdad, así que muy contento.

Historia gremial
Y además en el aniversario de los 25 años de AICE. Us-
ted ha tenido una historia gremial también desde el ini-
cio de la Asociación.

Sí, siempre he sido una persona entusiasta, participativa 
y colaboradora. En los inicios de la AICE, fui invitado a 
participar por Rodrigo Mujica, lo que acepté con mucho 
gusto. No me gusta mucho estar en la cabecera y diri-
giendo el pandero, porque no sé si tenga todas las com-
petencias para estar en un cargo como el de presidente, 
prefiero estar un poquito más en segunda línea, pero eso 
me entretiene y anima mucho, pues creo que es muy in-
teresante y a la vez un desafío tratar de transmitir las 
ideas, pensamientos y aspiraciones, propias y de otros 
colegas y tener la posibilidad de proyectarlas, sobre todo 
dentro de una asociación con la que yo soñaba que nos 
uniera y permitiera logros comunes. Cuando era joven, 
sentía que cada calculista andaba por su lado, incluso 

algunos creían que su método era el más válido. La AICE 
permitió que rápidamente y con mucho esfuerzo, se fue-
ran generando criterios comunes, y nos fuéramos cono-
ciendo. 

¿Cree que la AICE ha servido para tener un criterio co-
mún?

Cuando yo comencé a trabajar, unos calculaban con la 
norma española, otros con la alemana, otros con el ACI, 
hasta que a través de la AICE finalmente llegamos a un 
consenso que nos unió. Hoy, creo que nuestra profesión 
es tremendamente más rica que antes y tú ves la aso-
ciación que existe actualmente, tiene muchos frentes 
de trabajo, que se han ido generando con los años, de 
a poco usando la base del trabajo de cada período an-
terior. Porque cuando nosotros partimos, lo hicimos de 
cero y quienes continuaron en cada una de las siguientes 
etapas, tenían una base cada vez cada vez más rica y 
los que vengan después van a tener una base aún mejor. 
Cada directorio ha dedicado mucho esfuerzo y tiempo 
para lograr hacer lo que es hoy la AICE. Creo que eso 
es muy lindo, nos hemos enriquecido muchísimo como 
profesión.

Varios de los ingenieros que fueron parte del primer 
directorio destacan que la asociación vino a ordenar el 
aspecto normativo en las bases para ustedes.

Eso fue lo más importante profesionalmente, el ordena-
miento normativo, el generar una sola base normativa 
para acogerse al diseño con una mirada común y un res-
peto común. Todos tenemos perfiles distintos en la apli-
cación de la normativa, a unos les gusta de una manera, 
a otros de otra, pero dentro del mismo saco, dentro de la 

misma norma y cuando tú haces una revisión de proyec-
to, tú no puedes decir “a mí me gusta así», tú tienes que 
decir “cumple o no cumple”, ¿por qué? Porque la norma 
que estamos respetando es una norma acordada entre 
todos y es común a todos, no es representante de una 
persona ni siquiera de una corriente, entonces eso yo lo 
considero muy bien.

En ese sentido, no todos los calculistas están en la 
AICE, ¿cree que los que no están también se amoldan a 
estos estándares?

Hoy hay una normativa obligatoria, que es ley. Tal vez al-
gunos calculistas que no participan en la AICE porque no 
tienen tiempo, o simplemente nos les interesa participar, 
otros están en regiones muy distantes y les complica, 
o simplemente no se han enterado. Probablemente en 
Santiago, que es donde estamos nosotros funcionando, 
un porcentaje importante de los profesionales sí parti-
cipamos de la Asociación, en un grado más o menos 
cercano, pero participamos. En cambio, en provincias 
es más complicado porque ellos están algo desconec-
tados. Además todos los proyectos importantes se 
desarrollan mayoritariamente en Santiago, o en las ciu-
dades más importantes del país. En las provincias más 
pequeñas, normalmente no tienen profesionales con un 
staff de proyectistas y de estándar ad hoc para desarro-
llar proyectos importantes de grandes dimensiones, y es 
porque también existe un sentimiento provinciano, a mi 
juicio, de creer que en Santiago está todo y es mejor que 
en provincias. Yo soy curicano, y allá hay una subvalo-
ración en algunos recursos propios, lo que tiene cierta 
lógica en lo más técnico; entonces cuando converso con 
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ellos, tengo que ser ponderado y cuidadoso porque si yo 
digo algo relacionado con mi profesión, para ellos es ley. 
La gente que está más distante de la tecnología tiende 
más a nuestras opiniones. Lo mismo pasa con la medici-
na y con todas las cosas.

¿Qué significa para usted la AICE desde el punto de vis-
ta humano?

La AICE significó la reunión de todos nosotros, el acerca-
miento entre los colegas no sólo en lo técnico, también 
se ha logrado importantemente desde el lado humano. Se 
han generado muchas relaciones de amistad, de cerca-
nía. Ha permitido compatibilizar la técnica a través de las 
personas, y también a las personas a través de la técnica. 
Otro logro de la Asociación ha sido la relación entre distin-
tas generaciones con la correspondiente transmisión de 
experiencias. Además, la revisión estructural, genera una 
vinculación muy importante entre colegas, en que con las 
discusiones de distintos temas, se van uniformando crite-
rios y nos vamos superando unos con otros.

Evidentemente, hay ingenieros con distintos perfiles, 
pero mayoritariamente veo que las relaciones persona-
les han permitido un acercamiento conceptual, una re-
lación entre los profesionales más cercana, mucho más 
humana. Personalmente lo siento al ver la cantidad de 
amigos que he ido generando a través de la AICE porque 
yo soy muy amistoso y tengo amigos de distintas em-
presas y lugares del país. También ha permitido un acer-
camiento entre profesionales de distintas universidades; 
los de la Chile, los de la Católica, los de la Santa María, y 
en mi oficina trabajan ingenieros de todas las universida-
des; eso va rompiendo barreras.

Además, hay un cruce intergeneracional.

Hay unos que son más participativos que otros, pero se 
genera, y a mí me da un gusto tremendo, porque cuando 
comencé en esta profesión era joven, y ahora me siento 
joven. Hoy estoy en la posición que estaban los que yo 
consideraba mayores y me relaciono de igual a igual con 
personas que tienen 25 hasta 30 años menos que yo, 
como pares. La edad desaparece y es súper entreteni-
do, pues cuando hablas con los ingenieros, sobre todo 
los que son más hábiles, los más experimentados de los 
jóvenes, es rico porque ellos tienen una visión distinta 
y te van actualizando, tú te alimentas un poco de ellos 
también.

En mi oficina, siempre intentamos contratar gente joven, 
ojalá desde la universidad, ya que los cabros aportan 
nuevos conocimientos y nos mantenemos al día, sobre 
todo los manejos tecnológicos que a ellos les son natu-
rales. Es como cuando pasamos de la era de las perillas 
a la era de los botones y después pasamos de la era de 
los botones al touch. De repente uno se sorprende de un 
niño de dos años y sabe prender la tele, bueno simple-
mente venía programada de fábrica digo yo.

En ese sentido, hay una cuestión también transversal, 
porque usted habla de los que veía a la distancia, más 
arriba, que hoy todavía permanecen y también se nutre 
de los que están abajo.

Exactamente, yo siempre me nutría de los mayores y de 
repente me di cuenta de que los de los más jóvenes tam-
bién. Otra cosa que me pasó con la recepción de este 
premio, es que en la ceremonia varias personas valoraron 
importantemente en mi la parte humana y eso fue algo 
tremendamente gratificante: recibir el reconocimiento 
personal o público tanto de mis amigos y de colegas a 
quienes yo considero muy destacados con quienes me 
he relacionado desde hace muchos años, Eso me llena 
de orgullo, porque nosotros somos personas además de 
ingenieros, uno tiene que ser primero una buena perso-
na, un buen ser humano y dentro de esa calidad humana, 
transitar profesionalmente en la vida.

En la vida, tú tienes que hacer bien las cosas, hay que 
ser honesto, correcto, generoso y muy profesional. Eso 
es lo que transmito a las generaciones jóvenes tanto en 
mi oficina como fuera de ella. A todos con quienes me 
relaciono, siempre les digo eso es lo único que queda. 
Tú puedes ser brillante, pero si no eres buena persona, 
no trasciendes”.

Me acuerdo alguna vez que alguien dijo: “él es el mejor 
alumno, pero es el peor compañero”, entonces, entonces 
pienso que se puede ser buen profesional y buena per-
sona. Serás bien recibido y llegarás más lejos que otros 
tal vez también brillantes. Los vimos en el Congreso, mu-
chos de los que expusieron son personas top, dictaron 
unas charlas fantásticas, personas muy inteligentes, con 
una trayectoria incuestionable, pero con una sencillez y 
calidez enorme. Participan y transmiten sus conocimien-
tos con entusiasmo a los más jóvenes.

Las nuevas generaciones y la 
tecnología
Desde el punto de vista técnico, aprovechando que en 
el Congreso se habló harto de la inteligencia artificial, 
del uso de tecnología, ¿usted ve que, por ejemplo, las 
nuevas generaciones están muy enfocadas en eso?

Sí, yo diría que las nuevas generaciones cada vez tienen 
más interés en ello. Los jóvenes que están trabajando 
con los ingenieros que están desarrollando proyectos de 
la inteligencia artificial. Sus habilidades con la informáti-
ca, sus conocimientos frescos, más las ganas de apren-
der son un buen aporte cuando son bien guiados.

Yo conversaba con Rubén Boroschek y me decía que él 
trabaja en su oficina mayoritariamente con ingenieros 
muy jóvenes, recién titulados o con muy poca experien-
cia, con muy buenos resultados.

Su opinión en el foro del congreso apuntaba a eso.

Sí, la inteligencia artificial es para bien y para mal, como 
todas las herramientas digitales, las redes sociales, 
como todo. Si la inteligencia artificial es bien conducida 
y es controlada, maravilloso, los beneficios en muchas 
áreas son enormes. La simplificación de algunos proce-
sos es enorme. Pero también hay muchos efectos de la 
inteligencia artificial que son muy negativos, como esta-
fas. Hay un montón de situaciones en que se usan para 
engaños. Videos o entrevistas que son falsas que son 
hechas por la inteligencia artificial.

En la ciencia y en la tecnología, es súper importante el 
avance, creo que en Chile vamos bien encaminados, se-
guramente atrás que otros países más de punta, pero 
también quedó demostrado en el congreso que no tan 
atrás y hay algunos profesionales chilenos que están 
muy a la vanguardia.

Pero debe haber una legislación que controle este tema, 
porque si no, se va a salir de control.

Desde el punto de vista de los diseños, ¿siempre va a 
ser importante el aporte que puede hacer el ingeniero?

Sí, por supuesto. Yo diría que más bien es fundamental, 
porque somos los que definimos los requerimientos y 
procedimientos, analizamos e interpretamos los resulta-
dos de los, procesos, estudios, análisis de todo. Noso-
tros, los ingenieros del área en que trabajamos, hacemos 
viviendas para vivir, para trabajar, para la salud, para la 
educación, para los cultos religiosos, trabajamos unos 
sectores en el área de la producción, de la industria, de la 
industria liviana, pesada, la minería y todo es para el ser 
humano, por lo tanto, el objetivo son las personas y la 
ciencia y la tecnología nos ayudan a lograrlo.

Haciendo una revisión de su trayectoria, ¿hay algo que 
quiera destacar, algún proyecto, algún avance, algún 
hito que haya tenido usted?

El avance ha sido permanente. Primero tengo que reco-
nocer que he tenido mucha suerte en haber podido acce-
der a las opciones que tuve, tal vez tuve la habilidad de 
tomarlas, de no dejarlas pasar, y saber aprovecharlas. Yo 
diría que he vivido un constante crecimiento a lo largo 
del desarrollo de la profesión, con mucho esfuerzo dedi-
cación y pasión.

En mi desarrollo profesional, he tenido la posibilidad de 
desarrollar una gran variedad de proyectos. Aunque creo 
que cada proyecto fue muy importante en su oportuni-
dad, si puedo destacar algunos proyectos cómo un hito 
importante, como por ejemplo: Proyecto Plaza Lyon año 
1980; Proyecto Zofri en Iquique, una tenso-estructura, 
durante el año 1995; Hotel Casino Enjoy de Coquimbo, 
año 2005; Hospitales de Maipú y La Florida, año 2010; 
Edificio Génesis, año 2011; Edificio Centro Costanera en 
Concepción, año 2012; Reparación del Edificio Vista Hi-

pódromo, año 2015 (dañado en el sismo del 2010) y el 
Edificio Plaza Los Canelos en Concepción, año 2018.

Los edificios antes mencionados son una muestra de 
los que nos obligaron a trabajar e investigar más de lo 
común.

Desde su trayectoria y el reconocimiento que recibió, 
¿qué mensaje puede dar a la comunidad de los ingenie-
ros estructurales?

Yo les diría a todos que quieran a su profesión, que ha-
gan el trabajo para ellos no para los demás, en el sentido 
de que lo que queda bueno le queda bueno a uno, lo que 
queda malo, le queda malo a uno. Hay que ser honesto, 
trabajador, correcto, transparente, eso queda, eso no se 
lo lleva nadie. Si uno se equivoca le perdonan los errores, 
si uno tiene aciertos, no te felicitan tanto, uno recibe más 
crítica a los errores que felicitaciones a los aciertos. Se 
da por hecho de que uno no puede equivocarse, porque 
todos creen que los ingenieros somos cuadrados e infa-
libles. En resumen yo diría que hay que ser muy profesio-
nal, porque es la manera de avanzar, no se te abren nue-
vas puertas si tú no actúas así. La gente que te contrata, 
no te contrata porque eres el mejor calculista, el mejor 
calculista no existe, ellos te contratan porque haces bien 
tu trabajo, como otros, pero los atiendes bien, deferente-
mente y completamente confiable para ellos.

Nunca hay que dejar de investigar y estudiar, siempre es-
forzarse al máximo. Es clave rodearse de buenos profe-
sionales y mejores personas.

¿Está conforme con lo que ha hecho?

Muy conforme con lo que he hecho y agradecido de lo 
que me ha dado la vida. Siempre he dicho que cuando 
uno ya ha recorrido un largo camino, y si te das vuelta y 
miras hacia atrás, y ves muchos trabajos desarrollados 
y con éxito, quiere decir que no fue en vano el esfuerzo; 
y siento que mi recorrido en la vida profesional ha sido 
muy enriquecedor. Yo me doy muy por satisfecho con 
mis logros. 
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En charla dada a los socios de AICE, mediante 
la muestra de resultados concretos de 
proyectos de infraestructura e inmobiliarios, 
Elías Pincheira dio a conocer los beneficios de 
este tipo de aceros, que ya están incorporados 
en la normativa.

La actualización de la norma NCh204 Of.2020 y el uso de 
acero A706 G80 soldable, fue el tema central de la charla 
que Siderúrgica Huachipato dio a los socios de AICE el 
23 de agosto. En ella, se dieron a conocer los beneficios 
de aceros de alta resistencia y casos de éxito en los que 
estos nuevos productos se han considerado en el diseño 
estructural.

El ingeniero civil Elías Pincheira, Project Manager de 
Infraestructura en Siderúrgica Huachipato, precisó que 
“es muy importante que tengamos en consideración los 
aceros de alta resistencia en los proyectos estructurales, 
ya que estos son fabricados hasta ahora con acero A630, 
y el uso de aceros de grado superior permite reducir la 
cantidad de barras de refuerzo a utilizar, y a su vez esto 
reduce congestiones de armaduras en los elementos, fa-
cilitando su hormigonado y reduciendo costos de trans-
porte y uso de mano de obra, entre otros. Estos nuevos 
aceros ya están incorporados en la normativa NCh204. 
Se ha comprobado que su uso ha permitido disminuir la 
cuantía en un 25%, y los costos de un 8 a un 11% respecto 
del uso de acero de menor grado”.

Siderúrgica Huachipato avanza con aceros de alta 
resistencia y menores costos

Pincheira enfatizó que transcurrió mucho tiempo, más 
de 10 años, para tener esta actualización normativa, lo 
que hizo que el sector dejara de usar innovaciones que 
pudieron haber llevado a ahorros mayores en los proyec-
tos. En cambio, “ahora, afortunadamente, tenemos esta 
actualización en que se incorporan los aceros de alta re-
sistencia, así que, en ese sentido, podemos jugar un poco 
más con resistencias mayores y también con barras de 
otros diámetros, que hasta hace poco no estaban dispo-
nibles. El resultado de todo esto es que hay una economía 
en el ítem final, es decir, en el costo, lo cual es tremenda-
mente importante dado que los proyectos básicamente 
se ganan y se licitan por costo”, dijo.

De esta manera, el profesional se refirió a la compara-
ción entre el uso de dos tipos de aceros: el A630, que 
hasta ahora ha sido la calidad usual a considerar en los 
diseños, y los aceros de grado 80 como el A706, el que 
corresponde al grado de alta resistencia mayor que se 
fabrica actualmente en la planta chilena Siderúrgica 
Huachipato.

¿Pero qué son los aceros de alta resistencia? Según Pin-
cheira, corresponden a aquellos que tengan fluencias 
superiores a los 420 MPa. Para alcanzar su producción, 
Siderúrgica Huachipato acudió a su Departamento de 
Calidad, que incorporó materiales que pudieran aumen-
tar la resistencia del acero. Llegaron a un concepto 
químico que es la micro aleación, “que es distribuir las 
partículas de manera ordenada en la barra, lo que va a 
permitir aumentar la ductilidad y la resistencia”, explica. 
Cabe destacar que en Chile hasta el año 2006, “teníamos 
dos tipos de acero que eran unos de los más solicitados: 
el A440, que es un acero poco resistente, pero muy dúc-
til, y el A630, que es muy resistente, pero menos dúctil.
Cuando se fabricaron estos aceros de alta resistencia, se 
pensó que iban a ser mucho menos dúctiles que los A630, 
lo que no fue así”, manifiesta el ingeniero, amparado en 
los ensayos de tracción estándar. 

Para los aceros A440, se exige una elongación de frac-
tura mínima del 16%, y a los aceros A630 una del 8%, 
mientras que para los aceros de alta resistencia se les 
exige una elongación de fractura mínima del 12%. “Por lo 
tanto, son aceros mucho más resistentes y a la vez más 
dúctiles que el acero A630”, ratificó.

Así, en la actualización de la NCh204, publicada el 30 de 
marzo de 2022, se incorporan dos grados de acero: el 
A700-520H y el A730-550H. Junto con ello, “se agregaron 
dos diámetros nuevos, 50 y 60 milímetros. Además, ahora 
las barras con resalte se fabrican a partir de 6 milímetros, 
y ya no solo del 8 en adelante, o sea, si usted en algún mo-
mento tiene algún proyecto que quiera incorporar 6 mm 
con resalte, lo podrían hacer sin problema”, explicó.

Otro de los cambios que hubo fue el mayor control para 

la relación de la tensión de fluencia máxima de las barras 
enderezado y, por último, “si ustedes se fijan acá, el ace-
ro A630 en la norma del 2006 estaba establecido en 580 
MPa, y hoy en la normativa 2020 se fija en 545 Mpa, con 
el fin de asegurar la normativa de productos encaminada 
a la utilización de los aceros de alta resistencia A700 y 
A730”, añadió.

De acuerdo con Elías Pincheira, a través de la NCh204, 
estos aceros cumplen con la Ordenanza General de Ur-
banismo y Construcciones (OGUC) y del Manual de Ca-
rreteras. Con respecto a la NCh430, “yo estoy trabajando 
en el Comité de la 430 que se está actualizando ahora. 
Después del terremoto, ustedes saben que se realizó el 
Decreto Supremo 60 y básicamente, en este caso, vamos 
a estar coincidentes con lo que dice la ACI 318, que es lo 
que se pide para esta normativa”, aseguró.

Casos
Actualmente, Pincheira contó que el acero A730-550H 
se está evaluando para realizar el cambio de A630 en 
un proyecto de túnel en la región Metropolitana, “que va 
a ser excavado con una TBM, que necesita unas cunas 
para pasar, que son de hormigón armado, y justamente 
es en las cunas que en este caso vamos a poder colo-
car y especificar estos aceros de alta resistencia”. Para 
ello, debieron realizar un estudio de ingeniería para que 
el cliente viera que, con el uso de acero de mayor grado 
se lograban ahorros que alcanzan casi un 24% respecto 
del uso de acero A620.

Y es que al hacerlo con un acero A730 la cuantía bajó, 
porque se ocuparon diámetros más pequeños, pasando 
de un 18 a un 16, de un 25 a un 22 y de un 32 a un 28, 
siendo una disminución de un 21% a un 23%.

Por último, también se pudieron aumentar los espacia-
mientos, los cuales pasaron de 15 a 20 centímetros, con 
lo que la reducción en el ahorro de la cuantía fue de un 
19,3% y en los costos, un 11.3%. 

Actividades AICE: Charla Siderúrgica Huachipato Actividades AICE: Charla Siderúrgica Huachipato

Continúa en la página siguiente Continúa en la página siguiente



5150

En el área inmobiliaria, en el año 2015, se realizó un edi-
ficio en Las Condes, con acero A630, puesto que aún no 
estaba disponible la actualización normativa. Por ello, en 
la compañía hicieron el ejercicio de cómo hubiera sido 
ejecutar este mismo edificio con un acero de una calidad 
mayor o de un grado mayor.

En su momento, la fabricación de una viga de un me-
tro lineal fabricado con acero A630 llegaba a los 104 

centímetros cuadrados, en tanto al usar acero de alta 
resistencia, la cuantía bajó a 79,53, conservando todas 
las resistencias, lo que dio un ahorro significativo. “Bá-
sicamente, el 18 y 24% radica en que el diseñador o el 
ingeniero estructural, en este caso, puede jugar con los 
diámetros y con las distintas disposiciones de barra, en-
tonces si bien dependemos de la expertise del ingeniero 
estructural, los ahorros de la cuantía deberían estar entre 
el 18% y el 24%, sobre todo para este tipo de edificio que 
era de oficinas”, precisó Pincheira.

En términos de costos, al hacerlo con un acero A630, 
para armar 1 metro lineal de viga se ocuparon 108 kg 
de acero, mientras que, al hacerlo con un acero de alta 
resistencia, se ocupan 85 kg de acero. Por lo tanto, ya 
las cuantías bajan en un 24% aproximadamente y con 
respecto a los costos, se traduce en un 8% menos.

A continuación, el ingeniero civil presentó el proyecto 
Puente Canal de Chacao, que documenta de buena ma-
nera el uso de aceros de alta resistencia.

Con una fecha de término proyectada para el segundo 
semestre de 2025 y un largo del puente de 2.750 metros 
Pincheira comentó que las barras que se están utilizando 
a lo largo de todo este proyecto corresponden a 34.000 
toneladas, en donde 20.000 toneladas son en grado 80. 
Entonces el ingeniero indica que no es menor el cálculo, 
porque más del 55 a 58% del proyecto está construido 
con estos aceros de alta resistencia. La vida útil de este 
puente va a ser de 100 años y los desafíos que se tienen 
como proyecto es que nosotros somos un país muy sís-
mico, lo que se traduce en cuantías de acero significati-
vas, lo cual sumado a las fuertes mareas y vientos que 
existen en el lugar, hacen difícil su ejecución. Entonces 
una disminución en la cantidad de armadura que se debe 

colocar mejora directamente la productividad en la etapa 
de construcción.

En ese sentido, este puente se construyó principalmen-
te con pilas gigantescas que tienen pilotes dentro de la 
misma pila. Al utilizar estas pilas, básicamente la con-
gestión de acero que hay dentro de ella es significativa. 
“Son muchísimos factores que están dentro de la cons-
trucción, en algunos proyectos la congestión de acero es 
tal que el hormigón no fluye. Por lo tanto, en este caso, 
se utilizó este acero de alta resistencia y ayudó mucho 
en ese sentido al hormigonado de las pilas que están en 
el puente”, agregó.

Luego del Puente de Chacao, Elías Pincheira se refirió al 
caso del puente ferroviario que está construyendo la em-
presa Sacyr en la región del Biobío, que tiene como ob-
jetivo conectar el Gran Concepción con San Pedro de la 
Paz. Este puente está programado para el primer semes-
tre de 2026 con un largo de 1.800 metros, una cantidad 
de acero de 14.000 toneladas, siendo 9.000 toneladas en 
acero de alta resistencia A706 G80. Los desafíos, en este 
caso, también están presentes respecto a la sismicidad 
de nuestro país, las fuertes mareas, los fuertes vientos y 
las precipitaciones.

Este puente en un momento estaba diseñado con acero 
A630. Sin embargo, el calculista vio los beneficios de uti-
lizar acero de alta resistencia en A706 grado 80, con lo 
que bajaron de 19.000 toneladas a 14.000 ton de barras. 

Con respecto al ahorro de la cuantía, debería llegar al 
24%, y respecto al ahorro de los costos, a un 11 u 8%. 
“Todo esto se tiene que hacer con un estudio adecuado 
y por supuesto, avalado por los ingenieros estructurales 
del proyecto. Al haber menos consumo de acero, tam-
bién va a haber disminuciones en el uso de las grúas, 
menos movimiento de materiales y menos camiones, 
lo que repercute en una menor accidentabilidad, puesto 
que habrá menos cuadrillas”, especificó Pincheira. 

Rubén Boroschek: 

“Hay que reconocer 
que todos los procesos 
repetitivos van a ser 
-tarde o temprano- 
realizados por procesos 
o sistemas automáticos 
operados con IA”
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“La responsabilidad es un gran tema, si todo 
lo realiza una máquina, ¿será suficiente las 
formas y explicaciones que ella nos dé? 

Luego del 16° Congreso Anual, conversamos 
con el Dr. Rubén Boroschek para profundizar 
los conceptos que entregó en su charla. Esto 
fue lo que nos dijo.

La inteligencia artificial está siendo usada hace años en 
la ingeniería. Ese fue uno de los mensajes que transmi-
tió el académico de la Universidad de Chile Rubén Bo-
roschek, quien se presentó en el 16° Congreso Anual de 
AICE, con la charla “Actualidad y futuro de la Inteligencia 
Artificial en diseño, construcción y mantenimiento de in-
fraestructura”, generando el interés de varios de los asis-
tentes que se acercaron a conversar con él luego de su 
exposición.

“La inteligencia artificial ha estado desarrollándose por 
años, solo que con la puesta pública de ChatGPT fue vi-
sible a un gran número de personas y con un lenguaje y 
forma de muy fácil acceso e interacción, lo que la hizo 
‘real’ y presente en su uso cotidiano y, por tanto, útil para 
personas ajenas al campo”, precisa el ingeniero.

Y es que “las técnicas de aprendizaje de máquinas y los 
grandes modelos de lenguaje nos abren una gran canti-
dad de oportunidades y también preocupaciones. Inde-
pendiente de lo que opinemos o cómo nos sintamos con 
esta herramienta, ésta continúa desarrollándose en forma 

acelerada, y nos vamos a ver afectados, positiva o negati-
vamente, lo queramos o no. Si bien, como todo desarrollo, 
éste puede utilizarse para el bien o para el mal, lo que hay 
que hacer es (tratar de) entender cómo funciona (no en 
los detalles, sino cómo opera) y las áreas que ha y va a 
seguir impactando”, opina.

En ese sentido y en particular en la Ingeniería Civil Es-
tructural, la IA tiene ya muchas aplicaciones, desde la 
concepción de las estructuras, a partir de un plano arqui-
tectónico o incluso antes, con el solo deseo u objetivos 
de un inversionista o propietario de maximizar sus ga-
nancias o resolver una necesidad que se puede expresar 
en palabras, según el especialista.

En lo más específico, “la IA puede establecer ubicación, di-
mensión y optimizar los sistemas estructurales y no estruc-
turales, su cálculo, detallamiento, la estimación de costos, 
no sólo de los materiales, sino de construcción, de acuerdo 
con las condiciones locales. Posteriormente, puede rea-
lizar la generación de planos y especificaciones, incluso 
puede ir más allá, aunque esto está aún más en su etapa 
inicial, cuando se combina con robots que ya poseen distin-
tos niveles de inteligencia artificial”, específica.

Y agrega: “La inteligencia artificial de ‘escritorio’, aquella 
que realiza optimización de proyectos, es sólo un inicio, 
cuando pasamos a la Inteligencia Artificial Capaz, la que 
puede desarrollar cosas físicas, construir, crear materia-
les, etc., eso es o será un cambio aún mayor”.

Con todo ello, el Ingeniero del Año AICE 2017, cree que 
las ciudades, edificios, puentes, carreteras y represas 
inteligentes están a la vuelta de la esquina. “El proceso 
está en marcha en varios frentes, por un lado, la capaci-
dad de análisis de grandes volúmenes de información y 
generación de conocimientos y acción ahora empieza a 
estar presente. En paralelo, cada vez más estamos ins-
trumentando nuestra infraestructura, lo que crea genera 
más información para la creación de infraestructura fu-
tura y también para la evaluación del estado de lo exis-
tente. Cuando sumamos a esto los robots con capacidad 
de acción y decisión, tenemos un cambio radical, que ya 
está ocurriendo y que será muy visible en un muy corto 
plazo”, considera.

¿Podría proporcionar ejemplos específicos de cómo la 
inteligencia artificial ha sido utilizada con éxito en el 
análisis y diseño estructural, la construcción y el man-
tenimiento de infraestructuras civiles en la actualidad?

La IA se está utilizando para: optimizar la ubicación de 
elementos estructurales, para realizar miles de variacio-
nes de modelos, realizar miles de cálculos y diseños en 
pocos segundos y obtener estructuras optimizadas, no 
sólo en términos de la estructura, sino en el costo final 
construido. También se utiliza en la construcción para 
la definición de la ubicación de componentes en terre-
no, en la operación de robots que llevan cargas, realizan 
labores de movimiento de tierra, hormigonado, corte y 
ubicación de refuerzo estructural, en la generación au-
tomática y continua de modelos as-built, en sistemas 
de monitoreo y observación de deterioro temprano, y en 
alerta y alarma. Prácticamente, está en todos los cam-
pos de aplicación. Basta identificar un área y podremos 
encontrar algún nivel de uso de la IA.

En relación con los tres aspectos clave mencionados 
(análisis de grandes volúmenes de información, gene-
ración de modelos complejos con una base física y la 
capacidad de visión y ubicación), ¿cuáles cree que son 
los más críticos para el campo de la ingeniería civil y 
por qué?

El manejo de grandes volúmenes de información y la posi-
bilidad de evaluar millones de alternativas y optimizar en 

tiempos muy cortos, creo que es lo que va a ocurrir más 
temprano, y cuando tengamos robots adaptados y con IA, 
la construcción y mantenimiento de los proyectos.

Al mencionar el impacto futuro en la profesión de inge-
niería civil, ¿puede ofrecer perspectivas sobre cómo la 
enseñanza en ingeniería estructural podría evolucionar 
para adaptarse a la creciente presencia de la inteligen-
cia artificial?

Como el avance de IA es tan rápido, es difícil visualizar 
qué campos van a verse afectados de forma más tem-
prana, pero al final todos van a estar afectados, por lo 
tanto, ¿qué enseñar? Primero, hay que reconocer que 
la ingeniería estructural no es repetitiva en todos sus 
aspectos y, por tanto, todavía hay que enseñar los con-
ceptos básicos y cómo enfrentar aspectos singulares. 
Pero, a la vez, hay que reconocer que todos los procesos 
repetitivos van a ser -tarde o temprano- realizados por 
procesos o sistemas automáticos operados con IA. Por 
tanto, primero creo que nuestros alumnos deben expo-
nerse al conocimiento de IA permitiendo que tomen los 
cursos en departamentos cercanos, como ciencias de 
la computación, robótica (mecánica y eléctrica) y simi-
lares; posteriormente, cuando el número de profesores 
dentro de nuestra área sea adecuado, enseñar directa-
mente con nuestras necesidades.

¿Cuáles son los desafíos y consideraciones éticas que 
podrían surgir al incorporar sistemas de inteligencia ar-
tificial en los procesos de análisis y diseño en la inge-
niería civil?

Lo más claro es la responsabilidad. Por ejemplo, es po-
sible el caso que a partir de requisitos indicados por un 
inversionista, un sistema de IA defina la arquitectura, el 
análisis, el diseño estructural y la estimación de costo 
de construcción en forma automática, al considerar las 
condiciones locales como acciones, normativas, costo 
de materiales y mano de obra. Con un apretar de botón, 
puede ser posible entregar planos de construcción sin 
la presencia de arquitectos o ingenieros. En este caso, 
quién es el responsable si hay problemas, quién respon-
de las dudas. Creo que la responsabilidad es un gran 
tema y también la interacción con los clientes y usua-
rios; si todo lo realiza una máquina, ¿será suficiente las 
formas y explicaciones que ella nos dé? 

En este sentido, ¿cómo cree que este tema debería in-
fluir en el trabajo de AICE?

Creo conveniente que AICE traiga periódicamente ejem-
plos de aplicación. De esta manera, podremos informar-
nos de los avances tanto a nivel nacional como interna-
cional. 
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En el marco del 16° Congreso Anual de AICE sobre el 
tema “Transitando hacia la Ingeniería Digital” y donde se 
celebraron los 25 años de la Asociación de Ingenieros Ci-
viles Estructurales, con un número especial de la revista, 
se presentó la charla, “Los Desafíos para la Ingeniería Ci-
vil Estructural: una mirada del Desarrollo Organizacional 
en la Era Digital”.

Los ejes centrales de esta charla, que permiten situar el 
dinamismo temporal del presente, pasado y futuro de la 
profesión del Ingeniero Civil Estructural, se enmarcaron 
en las diversas revoluciones industriales que hemos vi-
vido desde el siglo XVIII, con la primera, que hizo uso del 
agua y el vapor para la producción industrial; con la se-
gunda, la que se basó en el uso de la energía eléctrica, y 
luego la tercera, con la electrónica, hasta la cuarta revo-
lución industrial, que ha tenido diversas fases por la evo-
lución del internet y los software, denominándose digital, 
generando una disrupción tecnológica sin precedentes, 
provocando un alto nivel de incertidumbre debido a su 
acelerado avance.

Esta secuencia de revoluciones ha tenido un impacto en 
los modelos organizacionales y su evolución. Revisando 
el modelo del coach de negocios francés Frederick La-
loux, Reinventando Organizaciones1, que las clasifica por 
colores y que revela diversos valores y formas de traba-
jar (Rojo, Ambar, Naranja, Verde y Teal), se remarcó que 
una organización puede tener varios colores operando, 

1  https://www.iberdrola.com/talento/organizaciones-teal
2 https://www.prevencionintegral.com/actualidad/noticias/2021/06/01/diversidad-generacional-diferencial-o-barrera-en-su-empresa
3 https://agileexperience.es/2019/12/23/difusion-de-la-innovacion-la-curva-de-rogers/
4 https://es.wikipedia.org/wiki/Ley_de_moore

dependiendo la naturaleza de los ciclos y de las áreas 
de trabajo, no obstante, hay uno que prima. Y el modelo 
dominante es el que va a conectar con el siguiente eje 
que revisamos sobre los grupos generacionales2 y sus 
formas diferentes de ver la vida, y cómo eso ha generado 
conexión con las organizaciones, por lo que comunican 
no solo en la forma que trabajan sino por su capacidad 
de innovar. Ahí, integramos el concepto de la Curva de 
difusión de la Innovación3 de Everett Rogers, donde hay 
una curva de tipos de usuarios que diversifican a las or-
ganizaciones en una industria pues su propósito conecta 
con la forma en que adoptan innovaciones los diversos 
segmentos de usuarios.

Esto se ha enfatizado, con la Ley de Moore4, que expre-
sa que la capacidad de almacenaje de los chip se du-
plica cada 18 meses, generando un modelo no lineal, 
sino que exponencial en el desarrollo de las tecnologías, 
razón por la cual se ha acelerado la evolución de éstas 
y su disrupción en diversos ámbitos profesionales y en 
nuestra vida cotidiana. No siendo inocuas, pues princi-
palmente han cambiado la forma en que nos comunica-
mos, relacionamos y por ende trabajamos. También, han 
generado una serie de industrias que van transformando 
nuestro quehacer profesional: la inteligencia artificial, el 
internet de las cosas, la realidad aumentada, las redes 
neuronales, el big data, la simulación, la nube, etc. Esto 
ha implicado que pasemos de una sociedad que vivía de 
materia prima a una en que el principal commodity sea el 

conocimiento, que se genera al compartir datos e infor-
mación en las redes colaborativas. Y eso ha significado 
pasar de una mentalidad de escasez de materias a una 
de abundancia de datos que facilitan gestionar y optimi-
zar los recursos.

Toda esta evolución ha ocurrido en muy poco tiempo, lo 
que ha creado poco espacio de integración de todos los 
cambios, y poco espacio para adaptarse con los siste-
mas industriales y organizacionales con los que desple-
gábamos las profesiones. Y es por eso, que las organiza-
ciones han ido actualizando sus sistemas, así como los 
dispositivos actualizan sus sistemas operativos. Y uno 
de los elementos esenciales de esta actualización orga-
nizacional, de nuestras industrias con nuestras profesio-
nes, es tener un propósito. Un propósito5 que sirve de 
compás y que representa la intención esencial de la orga-
nización donde creamos un rol, es esa parte de la esen-
cia que da sustentabilidad al ser organizacional, donde 
podemos ir cambiando nuestros roles para ir adaptando 
habilidades y adoptando nuevas herramientas.

Esta forma de entender las organizaciones, desde un 
propósito, las hace más ágiles, más flexibles, es decir no-
sotros somos más ágiles y flexibles. No obstante, nues-
tro cerebro, que es una máquina muy eficiente de ahorrar 
energía, tiende a automatizar la mayor cantidad de acti-
vidades y dejar espacio para estar en alerta como modo 
de sobrevivencia. De esta forma, necesitamos desapren-
der muchas de estas fórmulas que automatizamos y que 
nos dieron éxito, pues no son las que nos van a llevar a 
un nuevo camino que sintonice con las tecnologías dis-
ruptivas del entorno. Esto involucra una mentalidad de 
crecimiento6, concepto acuñado por Carol Dweck, que 
refleja dos tipos de mentalidades, una que piensa que así 
como nacemos son nuestras posibilidades, y otra que re-
fleja que podemos cambiar nuestras circunstancias7 si 
salimos del piloto automático del hacer y reflexionamos 
para desaprender y crear espacio para nuevas formas de 
hacer y ser.

Para esto, una de las principales herramientas para lide-
rar una organización con propósito en la era digital, es 
la neurociencia de la comunicación8 y su enfoque sobre 
las necesidades, que promueve mitigar las amenazas y 

5 https://www.linkedin.com/pulse/prop%25C3%25B3sito-organizacional-una-raz%25C3%25B3n-de-ser-intenci%25C3%25B3n-camila-dxkle/
6 https://lamenteesmaravillosa.com/mentalidad-fija-mentalidad-crecimiento-carol-dweck/
7 https://www.youtube.com/watch?v=i07qz_6Mk7g&t=86s
8 https://www.linkedin.com/pulse/scarf-el-secreto-para-mejorar-tu-influencia-como-noem%C3%AD-vico-garc%C3%ADa/
9 https://www.uco.es/catedrasyaulas/catedraprevencion/index.php/es/doc-tecnica/salud-laboral/empresa-saludable/259-proyecto-aristoteles-google
10 https://www.linkedin.com/pulse/liderazgo-para-la-colaboraci%25C3%25B3n-una-nueva-era-cultura-camila-44cte/
11 https://www.youtube.com/watch?v=Ms4FbDYXYoM&t=10s
12 https://cincodias.elpais.com/cincodias/2022/12/06/fortunas/1670352058_825183.html
13 https://www.linkedin.com/pulse/competencias-del-siglo-xxi-los-recursos-que-nos-valenzuela-persico-ua1de%3FtrackingId=xeAV3xtsRViY0u0
P9tTXLQ%253D%253D/?trackingId=xeAV3xtsRViY0u0P9tTXLQ%3D%3D
14  https://www.mckinsey.com/featured-insights/destacados/un-nuevo-liderazgo-para-una-nueva-era-de-organizaciones-prosperas/es

maximizar las recompensas en función de cinco necesi-
dades (estatus, certeza, autonomía, relación y justicia). 
Esto involucra un tipo de liderazgo coach que facilite el 
desarrollo de las personas, activando su potencial a tra-
vés de la escucha y la apertura de posibilidades. Por lo 
cual, es necesario desarrollar la escucha activa, la pre-
sencia, empatía y arcos de conversación con una serie 
de preguntas que faciliten una reflexión conducente.

El desarrollo de un estilo de liderazgo que facilite con-
versaciones reflexivas y difíciles favorece uno de los 
principales predictores de un equipo de alto desempeño, 
de acuerdo con el proyecto Aristóteles9 desarrollado por 
Google en 2011, la seguridad psicológica10. Este concep-
to a su vez ha sido desarrollado por Amy Edmonson11, 
que ha definido este como la oportunidad de ser él mis-
mo en su lugar de trabajo, sin la idea de que le están 
juzgando constantemente el error, y que tiene espacios 
para desarrollar su talento y aumentar la creatividad.12 

Estamos ante un nuevo paradigma, una nueva forma de 
ver la realidad. Los cambios que estamos experimentan-
do, exigen que desarrollemos nuevas habilidades, que 
exploremos en lo más profundo de nuestro ser y active-
mos todo ese potencial que quiere emerger de la semi-
lla de nuestra humanidad, siendo protagonistas de los 
cambios. Pues hoy ya no solo sirve ser consumidores y 
repetidores automáticos, necesitamos desafiar nuestra 
forma de mirar, actualizando permanentemente a través 
de la curiosidad, la creatividad y la colaboración13. De tal 
forma que ya no estamos en el mismo rol durante nues-
tra vida laboral, sino que va transicionando y mutando 
a medida que los procesos y los ciclos de desarrollo de 
productos y servicios se van optimizando y exponencian-
do con las nuevas tecnologías. Por supuesto, que esta 
nueva forma de desempeñarse, requerirá un nuevo con-
trato social, que como sabemos es un proceso orgánico 
y dinámico que irá ocurriendo a medida que vamos ex-
perimentando las nuevas necesidades de este entorno.14

Uno de los primeros desafíos que probó esta nueva for-
ma de trabajar y relacionarse, fue la pandemia ocurrida 
en el año 2020, haciendo uso extensivo de las platafor-
mas de colaboración con un fuerte sentido de confianza 

Desarrollo organizacional en la era digital:                                
El desafío para la ingeniería civil estructural
Por Camila Valenzuela, coach y psicóloga organizacional.
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que cada persona toma responsabilidad de sus roles y 
tareas sin necesidad de tanto control. Eso nos ha llevado 
al escenario de la nueva forma de trabajar, con formatos 
híbridos y con espacios de colaboración internacional. 
Esto a su vez exige revisar las normas, respetar los espa-
cios de descanso, desarrollar habilidades más allá de las 
técnicas que faciliten la inclusión de nuevas miradas, un 
abordaje intercultural y multidisciplinar de los desafíos 
complejos y emergentes que nos presenta esta nueva 
forma de relacionarnos y comunicarnos.

Con estos ejes la charla incorporó e inició con una lista 
de prioridades obtenidas en el taller Desarrollo Organiza-
cional en la Era Digital, que se llevó a cabo el día anterior. 
Este taller tuvo tres niveles de desarrollo:

1. Se basó en la metodología World café15 que es di-
námica ya que implica trabajar en grupos que se van 
cambiando de mesa para abordar distintos temas, re-
tomando las conclusiones que realizó el grupo anterior 
en un tiempo limitado, e iterar e incrementar el proceso 
reflexivo a través de la inteligencia colectiva que genera 
la diversidad de puntos de vista en distintos momentos 
del proceso. Hay dos tipos de pensamiento con los que 
se trabaja:

• el divergente, para lo cual se invita a que se expresen 
todas las ideas, opiniones y experiencias fundadas 
en el respeto y la colaboración

• el convergente, para lo cual se invita a hacer síntesis 
del proceso.

2. Desarrollo de habilidades de facilitación, ya que los 
facilitadores son el alma de la metodología, pues son 
quienes le dan ritmo y guían la conversación.

Las tareas del rol del facilitador fueron:

15 https://theworldcafe.com/key-concepts-resources/world-cafe-method/

• Asegurar que todas las voces se expresaran y se 
vieran representadas en el papelógrafo en el que 
trabajan.

• Hacer una síntesis al siguiente grupo que viene a 
conversar y facilitar su aporte y reagrupación temá-
tica para que sus aportaciones fueran iterativas e in-
crementales. 

3. Integración de herramientas para cada uno de los te-
mas seleccionados para el desarrollo del taller: 

• Era de la Disrupción Exponencial: Atraer Talento a 
través del Propósito (para las estructuras organiza-
cionales), cuyo objetivo fue diseñar el propósito para 
AICE. Utilizamos la técnica del Propósito Masivo 
Transformador.

• Liderazgo para la Colaboración: Una nueva era, una 
nueva cultura (para facilitar los procesos), cuyo obje-
tivo fue fomentar seguridad psicológica/ Cultivar es-
tilo liderazgo coach. Aquí utilizamos la metodología 
SCARF.

• Competencias del Siglo XXI: Los recursos que nos 
habilitan (para la resignificación de roles), cuyo obje-
tivo fue Desarrollar Roles y tareas, Perfiles T (compe-
tencias y habilidades).

Para las conclusiones, se solicitó una breve presenta-
ción de 5 minutos por grupo, en donde expresaran:

1. Las conclusiones acerca del tema trabajado en su 
mesa: ¿Cuáles son los principales hallazgos (aportes o 
aspectos a mejorar) de este tema en su profesión?

2. La experiencia de la metodología practicada : ¿Cómo 
fue la experiencia?

3. La prioridad que consideran relevante a desarrollar en 
su profesión en el siguiente año. De lo reflexionado ¿qué 
es esencial para mantener actualizada nuestra profesión 
en tiempos de incertidumbre?

Las conclusiones del taller configuraron la siguiente de-
claración de prioridades:

• Ser reconocidos, tener influencia en la sociedad, di-
fundir lo que hacemos, mostrar la profesión, lo que 
hacemos. Identidad.

• Mayor integración con otras especialidades. Abordar 
Status y Certeza, donde los aspectos a mejorar son 
el trabajo colaborativo y la mayor similaridad entre 
los pares, reconocer Interdependencia interdiscipli-
nar. 

• Tener desafíos de forma tranquila (calidad de vida), 
saber lidiar con plazos de ejecución de proyectos. 

• Seguridad versus Sostenibilidad (regenerar lo que se 
contamina). Evitar obsolescencia/ Subir honorarios- 
Valor! 

• Comunicación y liderazgo, formas de organizarse, 
jerarquía versus redarquía, desafío por cambios tec-
nológicos nos obligan a crear nuevos perfiles y habi-
lidades, trabajo con cliente y usuario, especialidades. 

Además, los principales desafíos para la Ingeniería Civil 
Estructural en la era digital se relacionan con los siguien-

tes temas: Gratitud y Reconocimiento/ DEI (Diversidad, 
Igualdad e Inclusión, en español) y Sostenibilidad.

Finalmente, se desarrolló un Foro, con la participación 
de Tomás Guendelman, Guido Cavala y Leonardo Mas-
sone, en conjunto con los participantes, destacando los 
siguientes temas como relevantes en cuanto a desafíos 
para la Ingeniería Civil Estructural en la era digital:

• Es necesario mantener la humanidad con nuevas 
ideas frente a los impactos de la inteligencia artifi-
cial. Para ello es importante reimaginar los márgenes 
y límites de lo que somos capaces como profesión, 
interactuando con otras disciplinas.

• No estamos solos en estos desafíos ya que todos 
experimentamos la integración de las herramientas 
que facilitan la predictibilidad con el uso de datos, 
para disminuir los errores, tan relevantes en los cál-
culos técnicos que caracterizan a la profesión.

• Es fundamental la diversidad y cómo nos ubicamos 
con nuevos parámetros en ella, esto ha ido cambian-
do con el tiempo, y por lo tanto ha ido impactando en 
cómo generamos los estilos de nuestros roles. 

Opinión: Camila Valenzuela Opinión: Camila Valenzuela
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El cemento, a través del hormigón, es el mate-
rial de construcción más usado en el mundo y 
contribuye con cerca del 8% de las emisiones 
globales de GEI, por lo que es muy relevante y 
urgente para la mitigación del cambio climático 
la búsqueda de soluciones que permitan reducir 
emisiones. 

En Empresas Melón, estamos conscientes de 
este llamado de urgencia y hemos tomado un 
rol activo y responsable en este sentido. Nuestra 
gestión estratégica de este tema material está 
alineada a la “Hoja de ruta hacia una economía 
baja en carbono” de la Federación Interameri-
cana del Cemento (FICEM) y el Instituto del Ce-
mento y del Hormigón (ICH), y recientemente 
se concretó la presentación de las primeras 2 
Hojas de Rutas Net Zero en América Latina y 
el Caribe (Chile y Colombia) lo que nos posi-
ciona como líderes mundiales en el esfuerzo de 
descarbonizar el sector; además demuestran el 
compromiso permanente del sector en este es-
fuerzo global.

Desde la mirada global hoy vemos en las noticias 
que existen temperaturas históricas en distintas 
zonas, como la registrada este año en Julio (fo-
tografía), además se proyecta que existirá un 
crecimiento en la población por ende se proyec-

ta que aumentara el consumo global del cemen-
to entre un 12 a un 23% al 20250, estos son solo 
dos puntos de los cuales debemos hacernos 
cargo, por eso Melón a elaborado una estrate-
gia robusta que nos provee la ruta para avanzar 
hacia una producción mucho más sostenible, 
sin poner énfasis sólo en la sostenibilidad en 
base a la materialidad, sino que en un concep-
to mucho mayor, que abarca tanto el liderazgo 
ético como la cadena de valor y el compromiso 
medioambiental, estos son los 3 grandes pilares 
que abordan la estrategia, esto enmarcado en 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), 
sin  perder de vista la innovación en cada uno 
de esos pilares.

Adicionalmente, para unificar nuestros produc-
tos y soluciones se crearon los criterios soste-
nibles los cuales son: producción responsable, 
construcción y operación sostenible, de acuer-
do a cuadro adjunto.

Con estos criterios podemos enmarcar produc-
tos que no solo poseen atributos sostenibles 
sino además mejoran la productividad o ayudan 
a la eficiencia energética como es el caso de 
TERMOMURO, solución constructiva con pro-
piedades térmicas, que permite eliminar el uso 
de aislantes adicionales para dar cumplimien-

to de la normativa vigente en Chile. Este muro 
está compuesto por dos caras de hormigón de 
espesor 4,25 cm aproximados y un poliestireno 
expandido en el alma, el desempeño energético 
está dado por su baja transmitancia térmica que 
va entre 0,6 a 0,66 w/m2k.

Termomuro posee dos patentes que son el mé-
todo de fabricación (Nro. 56070) y el sistema 
constructivo (Nro. 58168), además es un produc-
to aprobado por la División Técnica de Estudio y 
Fomento Habitacional (DITEC) del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo (Minvu), en espesor de 14 
cm, otras opciones de requerimientos térmicos o 
estéticos se pueden evaluar distintos espesores 
tanto del hormigón como el alma. Las ventajas de 
TERMOMURO son: estructuralmente, cuenta con 
todos los ensayos de la serie 800 y, además, es 
un producto antivandálico; la resistencia al fue-
go es de F120, no tienen filtraciones de aire en 
los muros por ser un sistema construido con su-
perficies homogéneas e irregulares, proporciona-
das por el hormigón y el recubrimiento. Presenta 
comportamiento higrotérmico, con bajos riesgos 
de condensación y posee un índice de aislamien-
to acústico de 45 decibeles, entre otros de sus 
grandes beneficios

Termomuro es una faena que nosotros la promo-
vemos como industrializada porque, una vez que 
se hormigona, ya está incorporada la aislación en 
su interior.

Otro de los productos que impactan directamen-
te en la reducción de la huella de carbono es 
VIAMIX hormigón para pavimentos que a través 
de su diseño estructural desarrollado de TCPave-
ments optimiza la geometría de las losas, logran-
do pavimentos delgados y competitivos frente 

al asfalto, dentro de sus beneficios destacamos 
disminución del costo directo de construcción, 
durabilidad entre otros que se enmarcan dentro 
de los objetivos de sostenibilidad que promueve 
la ONU.

Otro de los productos que potenciamos es Co-
ppermix, hormigón diseñado con nanopartículas 
de cobre, cuyos iones son capaces de eliminar el 
99,9% de bacterias contaminantes, otorgándole 
propiedades antibacteriales y ayudando a prote-
ger las superficies contra los hongos. 

Estos casos de éxito son algunos de las más de 
40 soluciones que tenemos como Melón para dar 
solución a las distintas problemáticas que se tie-
nen en los proyectos, la mirada debe ser integral 
de modo que se realicen cementos con menor 
contenido de Clinker, hormigones con menores 
dosis de cemento y construcciones con menor 
consumo de hormigón, es decir, promovemos la 
sostenibilidad en toda la cadena de valor.

Sabemos que tenemos aún muchos desafíos que 
enfrentar en materia de sostenibilidad y particu-
larmente en los nuevos escenarios vinculados 
al cambio climático. Nuestro compromiso como 
empresa líder a nivel nacional en materiales de 
construcción es seguir trabajando para aportar al 
bienestar de nuestro entorno, en el marco de un 
accionar ético y transparente, que permita pro-
yectar nuestro negocio en el largo plazo. Melón, 
siempre contigo.

Publirreportaje Melón

July 2023 Temperature Update. Fuente: Berkeley Earth, 2023.
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La producción de cemento y hormigón deberá 
ser sostenible en el futuro, por lo que la 
innovación será requerida en la cadena de 
valor, sobre todo en temas como la carbono 
neutralidad y la circularidad. En charla con 
socios de AICE, Empresas Melón mostró cómo 
se ha preparado y adelantado a este escenario.

Con la participación de Juan Escalona, gerente de Soste-
nibilidad e Innovación de Empresas Melón, se realizó la 
charla almuerzo “Innovación sostenible en el rubro de la 
construcción”, dictada por la subgerente de Soluciones 
Constructivas e I+D de Melón, Marjorie Córdova.

“Estas instancias son realmente muy significativas para 
nosotros. Desde el punto de vista de la sostenibilidad, 
buscamos ofrecer soluciones constructivas con una base 
de innovación fuerte, pero, al mismo tiempo, nunca perder 
el foco de que nuestro norte es la sostenibilidad”, comen-
tó Escalona, quien añadió que Melón es una empresa 
con 115 años de historia y que está presente a lo largo 
de todo el país, lo que también presenta complejidades 
desde el punto de vista de la gestión: “cómo llevamos 
la sostenibilidad a cada una de las regiones donde esta-
mos es parte de lo que nosotros estamos desarrollando 
constantemente y hoy nos acercamos a este almuerzo, a 
conversar algunos temas específicos”, dijo.

A continuación, Marjorie Córdova compartió con los so-
cios de AICE en qué está la compañía, qué está haciendo 
y cómo está enfrentando la sostenibilidad desde distin-
tas miradas. 

“Hoy vemos en las noticias cómo se nos hace insosteni-
ble alcanzar 50° C de temperatura o más, lo que nos hace 
pensar que para poder satisfacer la demanda a futuro, va 
a ser necesario contar con una producción sostenible. 
De hecho, hay datos duros que dicen que la producción 
global de cemento aumentará de un 12% a un 23%, en el 
2050, lo cual es súper preocupante, porque, en general, 
hay más personas, hay más construcciones y la demanda 
no es menor; eso va acompañado con una alta tasa de 
construcción”, precisó la constructora civil.

Escenario actual
Bajo ese necesario, la pregunta que intenta resolver Me-
lón es ¿qué tenemos que hacer? “La idea es hacer estra-
tegias de sostenibilidad e innovación, las que nos pro-
veen la ruta para avanzar hacia una producción mucho 
más sostenible, sin poner énfasis sólo en la sostenibili-
dad en base a la materialidad, sino que en un concepto 
mucho mayor, que abarca tanto el liderazgo ético como 
la cadena de valor y el compromiso medioambiental”, 
explicó la profesional. Asimismo, explicó que dicha es-
trategia fue hecha en base a los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS), para lo cual tomaron ocho de ellos.

Enlazada con la estrategia de sostenibilidad está la de 
innovación, que desafía a Melón a reemplazar sus proce-
sos y productos. Por ejemplo, el 99% de los productos de 
la empresa están pensados bajo una lógica de economía 
circular y producción responsable, de acuerdo a lo indi-
cado por Marjorie Córdova.

En base a esa premisa, definieron todos sus productos 
con criterios sostenibles: descarbonización, reducción 

de huella de carbono; uso de materias primas recicladas, 
como el agua u hormigones reciclados; la eficiencia hí-
drica del agua y huella de agua reducida. “En el almuerzo 
anterior hablaban de la química de los hormigones avan-
zados y en ese sentido, también uno hace que se reduzca 
el tema del agua, aplicando aditivos de última generación, 
uno puede disminuir estos contenidos de agua en la mez-
cla del hormigón”, comentó. 

También se requieren construcciones más eficientes, es 
decir, reducción de tiempos de construcción: “hay que 
ver cómo poder mejorar la industrialización de todos los 
procesos. Nuevamente con la economía circular, mini-
mizar los residuos y ahí también tenemos, por ejemplo, 
productos, como los autocompactantes que evitan el resi-
duo, dado la forma en que se colocan y como se utilizan”, 
añadió.

Por otro lado, está la infraestructura resiliente con im-
pacto reducido, para lo cual han diseñado un producto 
de alta durabilidad y adaptabilidad a efectos del cambio 
climático y algunos productos con promoción del bien-
estar, como materiales con estética mejorada que tienen 
contenido de pigmento en el interior, en tanto que otros 
promocionan resistencias o desmoldes adelantados. 

Productos específicos
En la charla, Marjorie Córdova contó que Termomuro es 
una solución constructiva con propiedades térmicas, 
que permite eliminar el uso de aislantes adicionales para 
el cumplimiento de la normativa vigente en Chile. 

“Este es un muro de hormigón por ambos lados, con es-
pesores de 4,25 cm aproximados y un poliestireno expan-
dido en el alma. Este producto tiene un alto desempeño 
energético, dada su baja transmitancia térmica en muros 
del envolvente. Está certificado, por lo que se puede utili-
zar en viviendas sociales”, precisó.

Debido al método de fabricación y al constructivo, Ter-
momuro cuenta con patentes: Nro. 56070 Por el método 
de fabricación del sistema y Nro. 58168 Por el sistema 
constructivo”, especificó.

Este es un producto aprobado por la División Técnica de 
Estudio y Fomento Habitacional (DITEC) del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo (Minvu), en espesor de 14 cm, 
se recomienda el uso de espesor 16 cm cuando el hormi-
gón se requiere a la vista. El hormigón de TERMOMURO 
es autocompactante especial. ¿Cuáles son sus venta-
jas? Estructuralmente, cuenta con todos los ensayos de 
la serie 800 y, además, es un producto antivandálico.

Además, la resistencia al fuego es de F120, no tienen fil-
traciones de aire en los muros por ser un sistema cons-
truido con superficies homogéneas e irregulares, propor-
cionadas por el hormigón y el recubrimiento. Presenta 
comportamiento higrotérmico, con bajos riesgos de con-
densación. “Cuenta con una alta inercia térmica al tener 

una carga de hormigón que permite absorber las tem-
peraturas climatizadas. Y tiene un índice de aislamiento 
acústico de 45 decibeles. Es una faena que nosotros la 
promovemos como industrializada porque, una vez que 
se hormigona, ya está incorporada la aislación en su cara 
interior, entonces, en ese sentido, es mucho más rápida 
esa faena”, afirmó Córdova.

Este producto tiene una transmitancia térmica que 
va determinando el poliestireno expandido entre 0,6 
y 0,66. 

Para finalizar, Marjorie Córdova mostró Viamix, los 
hormigones para pavimentos con losa optimizada, y 
Coppermix, un hormigón diseñado con nanopartícu-
las de cobre, cuyos iones son capaces de eliminar 
el 99,9% de bacterias contaminantes, otorgándole 
propiedades antibacteriales y ayudando a proteger 
las áreas y superficies contra los hongos. 

Por una parte, Viamix posee una baja huella de carbono, 
al tiempo que optimiza la geometría de las losas, logran-
do pavimentos delgados y competitivos frente al asfalto. 
“Nosotros comenzamos con este producto hace mucho 
tiempo y nos enorgullece decir que ya llevamos 588 km 
equivalentes, porque la gente que lo ha usado ha visto 
las mejoras, no sólo por la baja en hormigón -que es un 
costo directo bastante importante-, sino porque el com-
portamiento de los pavimentos de hormigón frente al as-
falto es mucho mejor”, compartió.

Por otro lado, Coppermix presenta un impacto directo 
en la salud, puesto que disminuye la proliferación de los 
hongos y bacterias en la superficie del hormigón, y, por 
ende, reduce el uso de productos desinfectantes. 

Junto con mostrar estos productos, la ejecutiva de Me-
lón presentó casos de proyectos asociados a cada uno 
de ellos. 

Empresas Melón hace frente al futuro con productos 
innovadores y sostenibles

Actividades AICE: Charla Melón Actividades AICE: Charla Melón
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En el segundo conversatorio AICE de 2023, 
junto con tres expositores, se revisaron cuáles 
son los desafíos y beneficios de implementar 
un Sistema de Gestión de Calidad (SGC) en 
oficinas de cálculo estructural, los avances de 
la Comisión de Estudios de Mercado de AICE y 
cómo fue el proceso de certificación ISO 9001 
de la Asociación.

Las oficinas de ingeniería estructural también están 
supeditadas a sistemas productivos o servicios. Estos 
consisten en una serie de procesos, productos y flujos 

de información, que conectan a los ingenieros con sus 
clientes y con otros actores externos que participan en el 
desarrollo de proyectos. Precisamente para hablar sobre 
esta gestión y cómo hacerla de manera eficaz en las ofi-
cinas de cálculo, la AICE organizó su segundo conversa-
torio del año, que contó con la participación de tres pro-
fesionales: Emilio Durán de Durán y Núñez Consultores; 
José Francisco Eyzaguirre, coordinador del subcomité 
de estudios de AICE, y Francisca Pedrasa, presidenta de 
AICE.

Como en todo proceso, siempre es posible introducir 
mejoras que permitan disminuir la posibilidad de errores 

y optimizar los resultados, ya sea estandarizando ciertas 
acciones, adecuando los recursos, mejorando los cono-
cimientos, identificando debilidades y fortalezas, o es-
tableciendo indicadores que permitan cuantificar estos 
procesos.

Por ello, gestionar la calidad de las oficinas de cálculo en 
base a herramientas adecuadas y a información concre-
ta, ofrece la posibilidad de mejorar el desempeño de las 
organizaciones en todos sus niveles, desde incentivar el 
aporte de cada individuo y generar una imagen de con-
fianza para los clientes, hasta mejorar los rendimientos 
empresariales.

Para comenzar, Emilio Durán de Durán y Núñez Consul-
tores, quien ejerce como consultor, docente y perito judi-
cial, y cuenta con una extensa trayectoria en contratos 
de infraestructura para la gran minería del cobre, y en 
certificación del SGC de empresas bajo norma ISO9001, 
se refirió al diseño e implementación eficaz de un Siste-
ma de Gestión de Calidad (SGC) según ISO9001.

En su presentación, hizo una breve cronología de la evo-
lución del concepto de la calidad y su gestión, refirién-
dose al aseguramiento de la calidad como objetivo pri-
mordial, cuándo surgieron los Sistemas de Gestión de 
Calidad y la norma ISO9001, cómo debe ser el proceso 
de diseño, construcción e implementación de un SGC. 

Asimismo, expuso lo que, a su juicio, son los puntos cla-
ve para su eficaz implementación y para posteriormente 
mantener una operación autónoma y duradera en la or-
ganización, junto con las anomalías y malas prácticas 
que generan experiencias negativas y SGC con escasos 
o nulos resultados. 

“Esa condición de respaldo será la piedra de inicio de la 
gestión de calidad moderna, y ¿por qué un SGC en una 
oficina de cálculo estructural? El resultado del proceso 
productivo/servicio son documentos, los que pueden ser 
en papel o digitales, es manejo de información. También 
existe una responsabilidad civil/penal frente a errores, lo 
que no sucede en otros rubros, y los errores son algo 
que un SGC enfrenta, soluciona y procura que no se repi-
tan. Por otra parte, el volumen de trabajo de una oficina 
de cálculo y de cualquier organización que funcione en 
base a proyectos, puede cambiar en poco tiempo, esa 
variación de la carga laboral está contenida en la versión 
del año 2015 que es la norma vigente de ISO 9001”, pre-
cisó Durán.

A continuación, José Francisco Eyzaguirre Truffa, inge-
niero civil de la Universidad Católica, mención Estruc-
turas se refirió al trabajo del Subcomité de Estudios de 
AICE, en la elaboración de indicadores de referencia para 
la calidad.

“La calidad se determina mediante la comparación con 
un conjunto de patrones o estándares de referencia que 

nos permiten establecer una posición relativa y una di-
ferenciación de nuestros servicios con respecto a los 
demás competidores del mercado”, precisó. Y para de-
terminar estos estándares “es muy valioso contar con 
estudios de mercado que nos ayuden a conocer esta 
industria, nuestros clientes y sus necesidades, competi-
dores y otros actores relevantes. Este es el objetivo prin-
cipal al que apunta el subcomité de estudios de AICE”, 
explicó.

Además, comentó que el subcomité nace de la búsque-
da de herramientas que les permitan tomar decisiones, 
porque el resultado de la experiencia cercana e intuicio-
nes no es suficiente para lograr decisiones eficaces, así 
como de la visión que “el mundo de los datos crece y cre-
ce en otros rubros y necesitamos involucrarnos en eso”.

Para finalizar, Francisca Pedrasa, presidenta de AICE, ex-
puso la implementación de la ISO9001 en la Asociación 
de Ingenieros Civiles Estructurales, para difundir la evo-
lución y desarrollo de mejoras en la administración de la 
asociación.

De esta manera, describió cómo, por qué y para qué se 
ha llevado a cabo la certificación ISO9001 en la AICE, 
mostrando los procesos y la cronología del desarrollo de 
la asociación, así como de la importancia de los proce-
sos que se llevaron a cabo este 2023.

Pedrasa contó que en el desarrollo de esta implementa-
ción se dieron cuenta que “tenemos un grupo ejecutivo 
muy camiseteado y ya contábamos con procesos muy 
normados y relativamente estandarizados”. 

Logro obtenido
Habiéndose efectuado la auditoría al Sistema de Gestión 
de Calidad de la Asociación de Ingenieros Civiles Estruc-
turales, con fecha 13 de diciembre de 2023 y en cumpli-
miento con los estándares de la norma ISO 9001-2015, 
la AICE obtuvo la Evaluación Conforme tras finalizar 
un largo y exitoso proceso de certificación de calidad. 
 
Esta certificación constituye un paso más hacia la mejo-
ra en la coordinación y control de los procesos internos, 
lo que nos permite ofrecer confianza y satisfacción para 
todos nuestros socios y auspiciadores. 

Atentos con la responsabilidad gremial, la calidad téc-
nica y humana que caracteriza a nuestra asociación, 
deseamos compartir nuestra alegría y extender nuestro 
agradecimiento a cada uno de ustedes, por creer en no-
sotros y así consolidarnos como una institución que re-
presenta los intereses de nuestro rubro.

El conversatorio completo está disponible en nuestro 
canal de YouTube: https://www.youtube.com/watch?-
v=yYyKCLOoMuM  

Segundo Conversatorio AICE: cómo hacer una gestión 
eficaz en las oficinas de cálculo 

Actividades AICE: Segundo Conversatorio AICE 2023 Actividades AICE: Segundo Conversatorio AICE 2023
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Cinco programas son los que ofreció la 
asociación durante 2023, capacitando a más 
de 120 ingenieros.

Después de cinco años de entrega constante de progra-
mas de capacitación, AICE se ha transformado en una 
opción de educación continua para la comunidad de in-
geniería civil. Fue así como en 2023, capacitó a 124 pro-
fesionales, con cinco cursos online.

Este 2023, el objetivo es continuar por esta senda, con 
los siguiente programas:

Diseño Práctico de Edificios con 
Aisladores Elastoméricos
En nueve ediciones entre 2018 y 2023, AICE ha capaci-
tado a 184 profesionales, guiados por el ingeniero civil y 
actual director de Achisina, Mario Lafontaine. Realizado 
durante mayo de 2023, sumó a 18 nuevos ingenieros ca-
pacitados.

Curso Práctico Amenaza Sísmica
El segundo curso más antiguo impartido por AICE, partió 
en 2020 con 51 participantes reunidos de manera presen-

cial, a cargo del ingeniero Victor Contreras, y se volvió a 
impartir en 2021, en colaboración con la Sociedad Chilena 
de Geotecnia (Sochige) con Gonzalo Montalva, expresi-
dente de Sochige, académico del Departamento de Inge-
niería Civil de la Facultad de Ingeniería de la Universidad 
de Concepción, e investigador asociado del Núcleo Mile-
nio Ciclo Sísmico a lo largo de zonas de subducción, entre 
otros proyectos de investigación, como profesor.

A la fecha, 123 profesionales han tenido la posibilidad de 
aprender a realizar un análisis determinístico de amena-
za sísmica y comprender todas las componentes de un 
análisis probabilístico. En junio de 2023, sumó 30 nue-
vos alumnos.

Curso NCh2369 Diseño Sísmico 
de Edificios Industriales de Acero
La normativa NCh2369 ha generado mucho interés de 
la comunidad de ingeniería estructural y varios socios 
de AICE han participado en la actualización. En marzo 
de 2023, el Instituto Nacional de Normalización INN pu-
blicó la actualización de la norma NCh2369:2023 sobre 
“Diseño sísmico de estructuras e instalaciones indus-
triales”, que establece requisitos exigibles para el dise-

ño sísmico de estructuras e instalaciones industriales 
nuevas, ya sea livianas o pesadas.

Desde 2022, AICE ha impartido el curso Diseño Sísmico 
de Edificios Industriales de Acero NCh2369:2023, a car-
go de los ingenieros Miguel Medalla y Cristián Urzúa. 
De esta manera, han sido 79 los profesionales interesa-
dos en capacitarse en este programa, a través de tres 
ediciones.

Este curso atiende una necesidad práctica natural de 
una etapa de transición como ésta y que seguirá estando 
vigente al menos por un par de años. La publicación de 
la actualización de la NCh2369 cambió dramáticamen-
te los métodos tradicionales considerados en Chile a la 
fecha en la industria, y la academia chilena en cursos 
de pregrado no aborda de buena manera (por desconoci-
miento) la realidad del diseño sísmico industrial en Chile. 

En julio de 2023 se impartió un programa actualizado en 
base a la publicación de la norma, a cargo de los ingenie-
ros Miguel Medalla y Cristián Urzúa, sumando 33 nuevos 
ingenieros capacitados.

Introducción Diseño de 
Infraestructura Eléctrica 
Entendiendo el Cuadro de Cargas 
El curso online Introducción Diseño de Infraestructura 
Eléctrica Entendiendo el Cuadro de Cargas ha capacita-
do, a la fecha, a 118 profesionales, con cuatro ediciones 
entre 2021 y 2023. La última realizada en abril de 2023.

La capacitación, relacionada con el Cuadro de Cargas, 
ha estado a cargo de la profesional Marcela Aravena, in-
geniero civil estructural de la Universidad de Chile.

El Cuadro de Cargas corresponde a las cargas debido 
a los conductores sobre las estructuras de líneas que 
transportan energía eléctrica (líneas de transmisión). 
“Por razones históricas, en general en nuestro país (no es 
así en todos los países) son definidos por los ingenieros 
eléctricos, pero se utilizan en el diseño de las estructuras; 
sin embargo, cómo se obtienen estas cargas es desco-
nocido por los ingenieros estructurales, que son los que 
diseñan las estructuras”, comenta Marcela Aravena, pro-
fesora a cargo del curso.

En términos generales, los alumnos han aprendido: que 
el sistema de transmisión está conformado por instala-
ciones de líneas y subestaciones eléctricas; cuáles son 
las normativas y reglamentos que aplican a las instala-
ciones de transmisión de energía eléctrica; conceptos 
básicos asociados a instalaciones de líneas de transmi-
sión; tipos de estructuras en una línea de transmisión; 
cargas básicas y estados de carga que se deben consi-
derar en el diseño de las estructuras de líneas; relación 
entre la definición de cargas y la ubicación de la estruc-
tura en la línea; relación entre la ubicación de estructuras 
en la línea y el costo de la línea; ejemplos numéricos de 
cuadros de cargas, además de cómo “leer” y obtener in-
formación desde los cuadros de carga.

En tanto, en noviembre de 2023 AICE ofreció la capaci-
tación Introducción Diseño de Infraestructura Eléctrica 
Entendiendo el Cuadro de Cargas Nivel 2, a la cual se 
inscribieron 28 alumnos. 

AICE continúa 
capacitando a 
la comunidad 
con programas 
contingentes

Capacitaciones AICE: Resumen del año Capacitaciones AICE: Resumen del año
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Importancia del control de 
calidad en el mejoramiento 
de suelo
Por Luis Hueicha, coordinador del Subcomité 
Regiones de AICE. 

En la región de Aysén, especial atención merece el caso 
de la ciudad de Puerto Aysén con gran presencia de li-
mos arenosos, materia orgánica y arcilla, todos altamen-
te saturados, los que obligan a los constructores y man-
dantes a trabajar con “calidad”.

Producto de la escasez de suelos disponibles para la 
construcción de loteos de viviendas, los terrenos se han 
comenzado a estudiar mediante sondajes, calicatas y 
ensayos de clasificación de suelos y medición del nivel 
freático, penetrómetro dinámico ligero, placas de carga, 
entre otros, con empresas y profesionales de reconocida 
trayectoria y empresas con acreditación en normas ISO 
vigentes.

El control de calidad “debe ser” una actividad registra-
da en un formulario, de un procedimiento, de un manual 
de calidad tanto de las empresas que construyen el me-
joramiento de suelos como del laboratorio de ensayos 

encargado de la medición de las magnitudes tomadas 
como referencia por el especialista responsable mecá-
nico de suelos.

Dada la importancia de llevar a cabo un mejoramiento 
de suelos que cumpla por lo especificado, es igualmente 
importante que las empresas relacionadas con la activi-
dad de mejoramiento tengan acreditados sus procesos 
bajo norma ISO 9000, ISO 9001, ISO 17000.

Lo anterior asegura, entre otras cosas, que la cadena de 
trazabilidad de las mediciones no se interrumpa y los pa-
trones nacionales de masa, fuerza, traspasen su exacti-
tud hasta la medición en obra.

Todo lo anterior no tiene mayor cabida sin el trabajo de 
profesionales capacitados en los planes de control de 
calidad con experiencia en auditorías, control de parti-
das, entre otros.

En conclusión, cada vez más, nuestras profesiones son 
desafiadas a realizar obras como mejoramientos de sue-
los donde la diferencia entre que existan asentamientos 
diferenciales y no los haya, radica en entender esquemas 
de trabajo que aseguran imparcialidad y el cumplimiento 
de procedimientos técnicos de alto estándar, es per se 
nuestro aporte a la sociedad, el trabajo con apego a un 
código de ética que también empresas acreditadas de-
ben tener en sus sistemas de gestión. 

Mientras Mauricio Sarrazín Arellano recibió 
por primera vez el “Premio a la Trayectoria”, el 
“Premio Ingeniera Ximena Vargas Mesa” recayó 
en Erika Vélez Peñaloza, también ingeniera civil 
estructural, con más de 30 años de experiencia 
en el MOP.

En una jornada llena de emoción y reflexión, en el audi-
torio Gorbea de la Facultad de Ciencias Físicas y Mate-
máticas (FCFM) se conmemoró el 170 aniversario de la 
Carrera de Ingeniería Civil. La ceremonia, que tuvo lugar 
el miércoles 6 de diciembre, reunió a una destacada au-
diencia compuesta por exalumnos, docentes, adminis-
trativos, estudiantes y distinguidos invitados, entre ellos, 
el ministro de Transportes y Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz.

El decano Francisco Martínez destacó la contribución 
fundamental de la ingeniería civil al desarrollo del país 
a lo largo de los años: “este país se ha sostenido en la 
ingeniería civil que ha nacido en este departamento”, 
señaló. La ceremonia también incluyó el estreno de un 
conmovedor video conmemorativo que repasó los hitos 
de los 170 años de la ingeniería civil en Chile.

La parte central del evento consistió en la exposición 
de tres destacados egresados, abordando el tema “De-
safíos de la Ingeniería Civil en Chile tras 170 años de 
historia”. Los expertos Andrea Osses Vargas, Mario La-
fontaine (socio de AICE), y Marcela Munizaga compar-
tieron sus experiencias y perspectivas sobre el futuro de 
la ingeniería civil en el país. La conversación fue mode-
rada por el reconocido periodista Rodrigo Guendelman, 
fundador de SantiagoAdicto, especializado en temas de 
ciudad y arquitectura. 

Dos ingenieros estructurales son galardonados en 
ceremonia de los 170 años de educación en ingeniería civil 
de la Universidad de Chile

Opinión: Luis Hueicha Vinculación con el medio
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En la oportunidad, fue entregado por primera vez el “Pre-
mio a la Trayectoria” a Mauricio Sarrazín Arellano, inge-
niero civil estructural e Ingeniero del Año AICE 2012, en 
reconocimiento a sus destacados logros a lo largo de su 
carrera en distintos ámbitos de la especialidad.

El profesor Sarrazín, además de ejercer en la industria 
como Socio Fundador de SyS Ingenieros Consultores, 
ha hecho destacados aportes en la parte académica y 
también tomando cargos directivos en el Departamento 
y Facultad, méritos que lo llevaron a ser nombrado Pro-
fesor Emérito de la U. de Chile en 2022. Su postulación 
fue promovida por la Asociación de Ingenieros Civiles 
Estructurales de Chile.

El segundo reconocimiento de la noche, el “Premio Inge-
niera Ximena Vargas Mesa”, iniciativa que nace en 2019 
y se retoma en la celebración de los 170 años, fue entre-
gado a la ingeniera Erika Vélez Peñaloza, ingeniera civil 
estructural de la U. de Chile con más de 30 años de ex-
periencia en el Ministerio de Obras Públicas, docente de 
la Academia de Obras Públicas MOP y activa miembro 
de Colegio de Ingenieros en sus diversas comisiones. Su 
postulación a este premio fue promovida por la Red de 
Ingenieras Civiles del Colegio de Ingenieros. 

La importancia de la profesión
En el contexto de esta conmemoración, conversamos 
con Erika Vélez Peñaloza, sobre el galardón y la ingenie-
ría estructural. Esto nos dijo:

¿Cuál es su visión de la profesión en la actualidad?

Para mí, la ingeniería civil estructural es la más pura y, a 
la vez, la que determina las características finales de una 
obra, pues a través de su ejercicio responsable y ético 

se puede mejorar directamente la calidad de vida de los 
habitantes de una región. Impacta positivamente en la 
economía del país y en forma inmediata en la economía 
de la región en donde se emplaza la obra. Es una carrera 
profesional destinada a aportar a la sociedad en forma 
directa, en las grandes obras señaladas anteriormente y 
también en aquellas que sirven para cubrir necesidades 
básicas de la población como el suministro de agua po-
table, vivienda, energía, caminos para permitir la movili-
dad de personas y de productos, etc. 

Hoy la ingeniería estructural no solo se traduce en nú-
meros que dan cuenta del análisis sismo resistente de 
una estructura y el uso de los factores de seguridad; en 
cada número el ingeniero estructural pone su corazón al 
servicio de la sociedad. 

Me alegra sobremanera y me llena de sano orgullo que 
uno de mis hijos haya seguido este camino; y que mi 
amada hija también aporte mucho al bienestar del ser 
humano, pero desde el área de la medicina.

Desde su profesión, ¿cómo ve que los galardonados 
sean ingenieros estructurales?

Para mí cada situación que se presenta en la vida viene 
acompañada de un mensaje de Dios que nos ayuda a ser 
mejores personas. Y el hecho que los galardonados sean 
ingenieros estructurales, y sus presentadores también lo 
fueran, es un indicio de que si deseamos un país que cui-
da del bienestar y calidad de vida de sus habitantes, sus 
obras deben encontrarse cimentadas en bases sólidas 
sustentadas por el conocimiento y aprendizaje de las 
experiencias adquiridas en el pasado, y que permiten la 
innovación con seguridad.

Sabemos que cada estructura es calculada en base a 
normas sísmicas que han derivado de estudios realiza-
dos con cada evento de la naturaleza que se ha presen-
tado; pero como la naturaleza es impredecible, este co-
nocimiento permite comprender el comportamiento de 
las estructuras en situaciones específicas, de manera de 
lograr un diseño óptimo. Al construir estas estructuras, 
se busca no solo asegurar la vida humana, sino también 
optimizar el uso de recursos. Este ahorro se traduce en 
la posibilidad de llevar a cabo más obras o complemen-
tarlas, mejorando de esta manera la calidad de vida de la 
comunidad que reside en la zona donde se ubica la obra.

En el diario vivir, se conoce al ingeniero civil como la per-
sona que diseña, calcula y construye grandes obras de 
infraestructura, como lo son los edificios de uso público 
y entre los cuales están los aeropuertos, hospitales, etc. 
Y también el que diseña, calcula y construye obras viales 
como puentes, túneles, y carreteras. El ingeniero tam-
bién dirige, diseña, calcula y construye embalses, mue-
lles, colectores de aguas lluvias, plantas de tratamiento 
de aguas servidas, etc. Su profesión está enfocada en 
realizar obras, que en su gran mayoría están al beneficio 
de la comunidad pues son de uso público; debido a ello, 
el trabajo del ingeniero estructural también es valorado 
en su justo aporte a la comunidad y al beneficio econó-
mico y social que de su trabajo puede emanar.

Por eso, los ingenieros civiles no solo estamos llamados 
a ser los diseñadores y constructores de las obras civiles 
-como obra física que ven nuestros ojos-, sino que tam-
bién podemos contribuir con nuestro trabajo y en forma 
eficiente, al diseño y construcción de una sociedad me-
jor; en donde el conocimiento y experiencia del ingeniero 
pueda ser relevado y considerado en su justo aporte a 
la sociedad. Nuestra mente matemática nos ayuda en 
la planificación y en la programación, para contar con la 
entrega del servicio óptimo en el tiempo adecuado. Ve-
mos que el mundo está cambiando, la sociedad ha he-
cho un giro notorio en su percepción de la vida y lo que 

desea obtener en ella. Hoy también la ingeniería civil se 
encarga de actividades necesarias para el bienestar de 
la sociedad, como lo son la gestión de sistemas urbanos 
y rurales, la prevención de desastres, el control de tráfico, 
el manejo de recursos hídricos, etc.

¿Cómo ha sido el desarrollo de su carrera profesional?

El 90% del ejercicio de mi profesión lo he realizado en 
una Secretaría de Estado que es la principal mandante 
de la infraestructura pública del país, me refiero al Minis-
terio de Obras Públicas, de donde emanan los grandes 
lineamientos para la construcción de la infraestructura 
pública del país. Siendo Chile un país que cuida y vela por 
el desarrollo de sus ingenieros, el Ministerio de Obras Pú-
blicas cuenta con un Sistema de Contratación de Obras 
y de Trabajos de Consultorías, que permite integrar a la 
labor ministerial, la participación del sector privado en 
este tipo de infraestructura, manteniendo un Registro de 
Contratistas y un Registro de Consultores; contratistas y 
consultores participan a través de licitaciones públicas y 
en los reglamentos respectivos, se resguarda el traspaso 
de experiencia cuando en ellas se permiten la participa-
ción de empresas extranjeras. 

¿Cuál es el énfasis actual del MOP?

Actualmente, nos estamos viendo enfrentados al fenó-
meno del cambio climático, en donde el ejercicio de la 
ingeniería estructural tiene gran relevancia, pues muchas 
de las normas técnicas están siendo mejoradas para el 
bien de la sociedad. Como Ministerio de Obras Públicas, 
nuestro foco actual está en la construcción de una in-
fraestructura sostenible para el país; ya es una realidad 
en el mundo el diseño de carreteras para controlar la 
erosión, sistemas de agua y saneamiento que reducen 
la exposición a sustancias peligrosas, edificios que aho-
rran energía y que son aceptados y apropiados por la 
comunidad, etc. El diseño de este tipo de infraestructu-
ra considera la participación más sensible del ingeniero 
estructural, pues su trabajo no solo involucra sus conoci-
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mientos técnicos sobre esta disciplina, sino que también 
coloca su corazón a disposición de los demás, pues este 
tipo de infraestructura apunta a que los beneficios que 
la obra puede aportar a la sociedad puedan ser efectiva-
mente materializados por varias generaciones, y que su 
construcción y puesta en operación durante toda su vida 
útil, incluido su desmantelamiento final, representen un 
mínimo costo social, económico y ambiental.

En este tipo de infraestructura, el trabajo del ingeniero ci-
vil estructural es muy relevante, pues cada obra requiere 
de un cálculo preciso, pero amplio en su concepto y con-
sideraciones para su diseño, de modo de cumplir con lo 
planificado. Ello indica la importancia de la carrera para 
las nuevas generaciones.

Como mencioné al principio, no solo los galardonados 
eran ingenieros civiles estructurales, sino que también 
lo eran sus presentadores. Mauricio Sarrazín, es un gran 
ingeniero civil estructural, fue mi profesor en la Escuela, 
gran académico con mucho conocimiento que pone a 
disposición de sus alumnos; y fue muy halagador para 
mí, compartir ese momento de premiación con él; y 
también con Tomás Guendelmann, que lo presentó y de 
quien guardo un lindo recuerdo, pues al contarnos algún 
chiste, hacía la clase más amena y esperada. Y fue un 
tremendo honor para mí, que la grande y destacada inge-

niera Marianne Küpfer fuera quien me presentara, jamás 
pensé que ello ocurriría. Muchas gracias a todos ellos, 
por permitirme vivir y compartir ese momento de gran 
emoción en mi vida. 

¿Qué mensaje puede entregar a sus pares?

A lo largo de mi vida he aprendido que el optimismo y 
alegría, la humildad y el agradecimiento a Dios, unidos a 
la fortaleza y sobre todo a la sabiduría, permiten recorrer 
caminos mejores si se hace con Dios en el corazón. Por 
eso agradezco este premio primero a Dios, a quien de-
seo tener siempre como gobernador de mi vida, luego a 
mis padres por su ejemplo de vida y apoyo que me dieron 
para que yo estudiara ingeniería civil en la Universidad 
de Chile, a la red de ingenieras del Colegio de Ingenieros 
por darme su apoyo y postularme a este premio, a todos 
los funcionarios (as) del Ministerio de Obras Públicas, a 
mis hijos y amigos de siempre y los que vendrán; todos 
ellos son mi fuente de inspiración para ejercer mi pro-
fesión teniendo presente los conceptos de ética y res-
ponsabilidad, trabajando por una infraestructura pública 
basada en políticas de Estado en donde exista la igual-
dad de oportunidades para la participación de todos los 
profesionales que cuenten con las capacidades técnicas 
y quieran hacerlo, y en donde exista equidad en la distri-
bución del beneficio que entrega cada obra a la comuni-
dad en donde es emplazada; apuntando a una economía 
directa del sector que hará uso de ella, mejorando la ca-
lidad de vida y un futuro mejor para sus habitantes. 

Con una explicación de las filosofías de 
diseño sismorresistente y los beneficios de los 
sistemas de protección sísmica, el ingeniero 
civil Hansel García expuso en charla almuerzo 
realizada en Chile. 

El ingeniero Hansel García, magíster en Ingeniería Estruc-
tural y Geotécnica de la Pontificia Universidad Católica, 
quien también cuenta con un Posgrado de Investigación 
Científica y Licenciatura en Ingeniería Civil, ambos en la 
Universidad de San Carlos de Guatemala, conversó con 
los socios de AICE acerca de la filosofía de diseño sis-
morresistente y sus avances al día de hoy. Actualmente, 
el profesional se desempeña como jefe de Dispositivos 
Sísmicos y gerente de Gestión de Calidad de Mageba La-
tinoamérica.

De esta manera, se refirió a los conceptos de peligro 
sísmico y riesgo sísmico, y señaló que actualmente, se 
manejan tres metodologías principales para abordarlos 
en el diseño estructural. “Una es la resistencia sísmica 
que es la más utilizada desde hace alrededor de 50 años 
aproximadamente. Tenemos también lo que es el control 
de vibración o sistema disipación de energía, y también el 
sistema de aislamiento. Estas son las tres metodologías 
más utilizadas; sin embargo, sigue siendo lo más frecuen-

te dotar a las edificaciones exclusivamente de resistencia 
a través de su estructura (sistema dúctil)”, especificó.

En primer lugar, la resistencia sísmica “no es más que la 
estructura que por sí misma debe disipar toda la energía 
producida por un sismo y esto se hace a través de diseñar 
ciertos elementos estructurales que tengan una capaci-
dad dúctil”, explicó. Esto significa que van a tener cier-
ta deformación en el rango no lineal y a través de esta 
deformación, logran disipar la energía. Sin embargo, a 
juicio de García, “esto produce ciertos inconvenientes, sa-
bemos que esta deformación no lineal se traduce en daño 
estructural importante en muchas estructuras. Adicional-
mente, al daño estructural, puede sumarse daño en el con-
tenido, un daño de elementos no estructurales, falla en el 
servicio de cierto tipo de infraestructura, como hospitales, 
instalaciones de generación de energía, universidades o 
aeropuertos. Esto puede provocar un impacto muy alto en 
la operación y en la sociedad”. 

Entonces, viendo los ejemplos de los sismos más impor-
tantes de la última década, por ejemplo, el terremoto de 
Chile en el 2010 y luego 2016, el terremoto de Guatemala 
en el 2012, el terremoto de México en 2017 y el último de 
este año, el de Turquía de 2023, el ingeniero se preguntó 
si estas estructuras deberían desempeñarse de esa ma-
nera, por lo que se debe introducir el concepto del “des-

Mageba presenta uso de dispositivos de protección 
sísmica a los socios de AICE
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empeño” en sí mismo, “que no es más que la capacidad 
de una estructura de poder mantener sus funciones de 
operación, de seguridad y capacidad de servicio”, indicó.

De esta manera, el profesional de Mageba Latinoamérica 
se refirió al concepto de desempeño en base a las nor-
mativas mexicana, americana y europea. Asimismo, ana-
lizó el tema del costo de inversión inicial de la estructura, 
considerando el ciclo de vida, que puede ser de unos 50 
años, en los cuales, en el caso de Chile, tendrá al menos 
unos cinco sismos intensos. “Entonces, ese costo, esos 
eventos en ese periodo de tiempo, también hay que consi-
derarlos, ya que puede haber alguna pequeña diferencia, 
yo puedo invertir un poco más en la inversión inicial, pero 
en el costo a largo plazo, se puede tener beneficios inver-
tidos”, puntualizó. 

Protección sísmica
¿Qué motiva el uso de los sistemas de protección? Se 
preguntó Hansel García, respondiendo lo siguiente: 
“afectaciones en bienes estructurales, deformaciones no 
lineales, daños en elementos no estructurales, daños en 
contenidos, pérdida de operación, desplazamiento de per-
sonas, entonces todo esto nos motiva al uso de sistemas 
de protección, de manera que nosotros podamos mejorar 
el desempeño de estas estructuras”.

“Si pensamos en un enfoque basado en energía, la estruc-
tura debe ser capaz de disipar la acción del sismo en su 
totalidad, incursionando muchas veces en un rango de 
comportamiento más allá del elástico. La energía que 
introduce el sismo se traduce en forma de energía ciné-
tica, energía de amortiguamiento, energía elástica, o una 
combinación de ellas. En la medida que se incorporan sis-
temas de aislación o de disipación de energía, la energía 
que debe ser absorbida por la estructura propiamente tal 
disminuye, mejorando significativamente su desempeño 
desde el punto de vista del control de deformaciones la-
terales, aceleraciones de piso y por lo tanto de los daños”, 
argumentó.

Por ello, lo que normalmente se hace en las normativas 
de diseño prescriptivo “es que le agregamos una compo-
nente adicional a este sistema basado en energía, que es 
la energía histerética y ¿dónde está esta energía?: en los 
elementos estructurales que nosotros diseñamos para 
que se deformen no linealmente”, complementó.

Así, “en esos elementos, yo concentro muy buena parte 
de la energía del sismo, de tal manera que puedo disipar 
esa energía a través de la deformación no lineal. Enton-
ces, vemos cómo se distribuye la energía acumulada en el 
tiempo de la estructura y cómo ciertos elementos estruc-
turales, por ejemplo, aquí podemos ver una rótula plástica 
en un elemento en flexión de concreto armado o también 
una curva de un arriostramiento concéntrico”, añadió.

¿Qué sucede con los sistemas de protección? “A esta fór-
mula le agrego nuevamente un término, que es adicional 
a la energía histerética que disipan los elementos estruc-
turales, yo le agrego la energía del sistema de protección. 
Muevo nuevamente toda la distribución de energía que se 
da en la estructura y ahora ya no habrá mucha energía 
que se disipa a través de la energía histerética, sino que 
mucha de esa energía se va a disipar a través del sistema 
de protección”, explicó García.

De esa manera, se puede ver nuevamente cómo se dis-
tribuye en el tiempo la energía total acumulada, con este 
comportamiento no lineal de los elementos o sistemas 
de protección, que disipan la energía. “Lo que hacemos 
es transformar, mover cómo se distribuye la energía den-
tro del sistema”, sostuvo.

Como señala el jefe de Dispositivos Sísmicos de Mageba 
Latinoamérica, estos sistemas concentran la deforma-
ción y la disipación de energía del sismo o del viento y, de 
esta manera, reducen de forma significativa la demanda 
sobre el sistema estructural. Por lo tanto, el objetivo fun-
damental de estos sistemas es reducir la vulnerabilidad 
de las estructuras durante sismos de mediana a alta in-
tensidad, a través del desempeño sísmico mejorado con 
la motivación del daño estructural, no estructural y de 
contenidos. Entonces, “pasamos de la escala baja de los 
niveles de desempeño sísmico de prevención de colapso 
y seguridad de vida, a niveles de desempeño ojalá opera-
cionales o de ocupación inmediata”, afirmó.

Acto seguido, Hansel García se refirió a los sistemas ac-
tivos y pasivos de protección. Especificó que los siste-
mas que más utilizan en sistemas de aislación son los 
aisladores tipo péndulo friccional, y los elastoméricos de 
alto y bajo amortiguamiento, y con núcleo de plomo. En 
general, “esos son de los más utilizados, hay otros, como 
los que se usan en Japón, con sistemas metálicos o algu-
nos de plomo o aisladores tridimensionales”, señaló.

Para finalizar, el ingeniero especificó el control de cali-
dad y ensayos de laboratorio de los dispositivos que 
comercializa Mageba. Además, detalló casos de uso de 
los dispositivos en distintos países y diferentes tipos de 
infraestructuras. 

La normativa que fue impulsada por el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo, en 
conjunto con el Ministerio de Economía, 
permite entregar información a los 
constructores y usuarios, además de potenciar 
su uso en iniciativas que conviertan a la 
madera en una alternativa más competitiva en 
el mercado de la construcción nacional.

Una nueva herramienta que facilitará los procesos para 
que consumidores y usuarios puedan conocer datos 
relevantes al momento de la compra de materiales de 
construcción es uno de los aspectos que contempla el 
reglamento para la rotulación de la madera. Luego de di-
ferentes trámites legislativos se aprobó de forma oficial 
el nuevo reglamento que establece los requisitos de rotu-

lación de la madera estructural para la construcción que 
se comercializa en Chile.

La iniciativa, publicada en el Diario Oficial, fue impulsada 
por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu) junto 
al Ministerio de Economía y permitirá -una vez que entre 
en vigor- fortalecer el aumento de la utilización de esta 
materia prima en el sector de la construcción, con una 
adecuada información para los consumidores de sus ca-
racterísticas, estándar de calidad y propiedades.

Según indicó Ricardo Carvajal González, jefe de la Di-
visión Técnica de Estudio y Fomento Habitacional del 
Minvu, unidad desde donde se trabajó esta iniciativa, el 
reglamento no sólo permitirá informar al consumidor so-
bre las propiedades de la madera, sino también a los pro-
fesionales que participan de los procesos de construc-
ción generando insumos para el mejor control de calidad 

Nuevo reglamento para rotulación de madera 
estructural permitirá potenciar su uso en sector 
de construcción
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y de trazabilidad, “lo que sin duda mejorará la competiti-
vidad dentro del sector de la construcción”.

“Estamos muy contentos con este nuevo reglamento, ya 
que representa un importante desafío para la industria y 
en especial para sus productores, que deseen sumarse a 
las líneas de acción que el Minvu está impulsando para 
abordar la edificación en madera con conceptos de sus-
tentabilidad, innovación y productividad. Un claro ejemplo 
de ello son los avances que estamos desarrollando en 
la construcción industrializada en madera, lo que nos ha 
permitido contar con más de 100 soluciones constructi-
vas para edificios de hasta 6 pisos de esta materialidad 
además de las viviendas tipo certificadas por Minvu, entre 
otras líneas de trabajo”, señaló.

Reglamento
Ricardo Carvajal destacó que esta herramienta “va a per-
mitir velar por la calidad de la madera que se está ocupan-
do en los distintos sistemas constructivos, ya sea tradi-
cional o industrializado. Dentro del sector de la madera y 
de la industria en general, están bien entusiasmados con 
esto. Se había esperado bastante tiempo por este rotula-
do y que haya salido en este gobierno, es un gran aporte 
no sólo para la construcción en la madera, sino también la 
calidad de la construcción en general”

La iniciativa, denominado “Reglamento que Establece 
Requisitos de Rotulación de la Madera Estructural para 
Construcción”, aprobada a través del Decreto Supremo 
N°11, permitirá a consumidores y usuarios, verificar que 
las piezas de madera que están adquiriendo cumplen 
con lo que exigen las normas chilenas de construcción.

A través del rotulado de las piezas de madera, el consu-
midor final podrá verificar -por ejemplo- que éstas cum-
plan con las normas chilenas de construcción, así como 
también identificar el grado estructural, país y aserradero 
de origen, preservación, humedad, entre otros aspectos. 
Además de identificar que el material concuerde con las 
especificaciones técnicas de un proyecto determinado.

Subcomité AICE
En marzo de 2024 comenzará a funcionar el Subcomité 
de Diseño Estructural en Madera, creado por AICE “por 
varias razones importantes, reflejando las tendencias y 
necesidades en el campo de la ingeniería y la construc-
ción”, precisa Ian Watt, director de AICE.

Estas razones incluyen:

1. Creciente Interés en la Construcción Sostenible: La 
madera es un material de construcción sostenible y 
renovable. Su uso en estructuras puede contribuir a la 
construcción sostenible y al diseño ecológico, temas 
cada vez más relevantes en la ingeniería civil moderna.

2. Innovaciones en Materiales de Madera: El desarrollo 
de nuevos materiales de madera, como la madera lami-
nada (CLT) y otros productos, ha ampliado las posibilida-
des de diseño estructural con madera, haciendo necesa-
rio un enfoque específico en estos materiales.

3. Necesidad de Expertise Específico: El diseño estructu-
ral con madera requiere un conocimiento especializado, 
diferente al de otros materiales como el acero o el con-
creto. Crear un subcomité dedicado permite enfocarse 
en el desarrollo de competencias y estándares específi-
cos para la ingeniería de madera.

4. Cambio en Normativas y Códigos de Construcción: 
A medida que los códigos de construcción evolucionan 
para incorporar y facilitar el uso de la madera en estruc-
turas más grandes y complejas, es importante tener un 
grupo dedicado a entender, interpretar e influir en estas 
normativas.

5. Fomentar la Investigación y el Desarrollo: Un subco-
mité puede impulsar la investigación y el desarrollo en el 
campo del diseño estructural en madera, promoviendo 
la innovación y la mejora continua en técnicas y aplica-
ciones.

6. Educación y Capacitación: Al establecer un subcomi-
té, la AICE puede proporcionar cursos educativos y opor-
tunidades de capacitación específicos para ingenieros y 
diseñadores interesados en la construcción con madera.

7. Promoción y Apoyo a la Industria de la Madera: El sub-
comité puede jugar un rol importante en la promoción 
del uso de la madera en la construcción y en el apoyo a 
la industria maderera.

“En resumen, la creación de un Subcomité de Diseño Es-
tructural en Madera por parte de AICE refleja un enfoque 
proactivo hacia las tendencias actuales en construcción 
sostenible, innovación en materiales y necesidades es-
pecializadas en el ámbito de la ingeniería civil”, añade 
Watt.

Los socios interesados en sumarse a este comité pue-
den escribir al correo contacto@aice.cl  

Durante 2023, el directorio de AICE decidió 
invertir en documentos que muestren el legado 
de la asociación gremial para las futuras 
generaciones, dando cuenta del trabajo tras los 
avances de la ingeniería estructural.

La conmemoración de los 25 años de la Asociación de 
Ingenieros Civiles Estructurales (AICE) ha sido muy sig-
nificativa. “Hemos intentado hacer distintas actividades 
que nos aporten a entender la importancia de esta aso-
ciación. En el Congreso Anual, presentamos una revista 
con entrevistas sobre cómo generamos la AICE y tam-

AICE celebró sus 25 años con una revista, un video y un 
libro sobre la historia de la ingeniería estructural en Chile 
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bién lanzamos un video con nuestra historia”, contó Fran-
cisca Pedrasa, presidenta de AICE.

De esta manera, el video es un resumen de los primeros 
25 años y la revista digital, por su parte, resume el reco-
rrido de la asociación como gremio, lo que es, los hitos 
que la han marcado y el apoyo irrestricto de los ingenie-
ros civiles estructurales como profesionales.

“Este legado quedará como material para las futuras 
generaciones y recuerdo para aquellos que hemos sido 
parte de esta historia”, precisó Francisca Pedrasa. 

25 historias
Como cierre de la celebración de los 25 años, la AICE 
presentó un documento histórico a través del cual se 
da a conocer y se reconoce a cada uno de los grandes 
hombres y mujeres que han permitido llegar hasta este 
momento. “Quisimos cerrar el 2023 con el lanzamiento 
de este libro, contando historias de nosotros sobre la in-
geniería”, dijo.

En el documento también se destaca la historia de la 
ingeniería estructural chilena desde todos sus ángulos, 
contada por sus protagonistas, “para reconocer los pri-
meros pasos que nos han llevado a construir un enorme 
legado de exportación –los hombros sobre los cuales 
las nuevas generaciones seguirán creciendo y conquis-
tando el mundo-”, precisó Ian Watt, director de AICE.

Asimismo, este libro es una mirada amplia de la inge-
niería estructural, con todo lo que ella abarca. “Desde lo 
profundo de la mecánica de suelos hasta la innovación 
con los dispositivos desarrollados en Chile, y todo bajo 
las singularidades que nos diferencian de otros países: 
como saben, nosotros los ingenieros chilenos pensa-
mos los edificios de lado primero y después de arriba 
para abajo, a diferencia de como lo hacen en el resto del 
mundo”, precisó Watt, quien formó parte del Comité Edi-
torial de la publicación. 

Por otra parte, el ingeniero dice que éste es un tributo a 
prodigiosos ingenieros que han estado entre los miem-
bros históricos de la AICE. “Son ellos quienes hablan y 
cuentan las historias: Rodrigo Flores, Arturo Arias y Elías 
Arze, quienes comenzaron con aquello que hoy conoce-
mos como sismología moderna, y convirtieron la resi-
liencia de obras industriales en un paradigma nacional. 
Luego vinieron aquellos como Alfonso Larraín, Gonzalo 
Santolaya, René Lagos, Rodrigo Mujica, entre otros, que 
hicieron crecer la industria estructural chilena sismorre-
sistente de edificación en altura, y que ahora compite 
de igual a igual con oficinas de Europa, América y Asia”, 
sostuvo.

La publicación contó con el auspicio de Simpson Strong-
Tie, Aceros AZA y Empresas Melón y puede ser solicita-
do aquí https://aice.cl/es/formulario_compra_libro_25_
anios.php   

Buscar formas de velar por los intereses de los ingenie-
ros civiles estructurales y por la calidad de sus diseños 
fueron las motivaciones de un grupo de ingenieros que 
en 1996 decidió crear una organización para mejorar la 
calidad de la profesión de manera concreta. 

En la actualidad, 25 años después, con más de 300 so-
cios, seguimos trabajando en pos del mismo objetivo. 

En 2023, invitamos a la comunidad de la construcción y 
la ingeniería estructural a saludarnos en este aniversario 
número 25. Estos son los saludos que recibimos:

Eduardo Garcés Lavado, ingeniero civil estructural, CI-
MAS Ingeniería:

Un gran saludo a toda la familia AICE en sus 25 años. Feli-
citaciones por el crecimiento y compromiso mostrado en 
estos años. 

Marianne Küfer, ingeniero civil, Socio-Director de Pro-
yectos, René Lagos Engineers:

Cada año el trabajo de AICE se refleja en la consolidación 
de la asociación como una institución permanentemente 
activa, y cada vez más representativa de los intereses de 
sus socios en las grandes decisiones del rubro. ¡Felicita-
ciones!

Demian Ahj, ingeniero civil:

Estimados, por la presente les deseo la mejor de las felici-
dades por este gran aniversario, éxito en los nuevos desa-
fíos que se vienen. Un abrazo.

Ricardo Henoch, Skidmore, Structural Associate, 
Owings & Merrill:

Muchas felicidades en estos 25 años! La asociación tiene 
un gran camino por delante con una excelente fundación 
en todos los ingenieros que han aportado tanto a lo largo 
de la historia.

Oscar Ayala, ingeniero civil obras civiles, JRL Ingeniería:

Un saludo afectuoso a AICE y a todas las personas que 
colaboran en la institución.

Juan Antonio Rivera Cifuentes, ingeniero civil:

Gran Aniversario a la Asociación. Felicidades.

Sergio Tapia, ingeniero de proyectos, IEC Ingeniería S.A.:

Sigan así como han trabajado, porque lo han hecho muy 
bien y para el beneficio de nuestro país.

Jimmy Jimenez, Ingeotech:

Dios en el alma y el AICE en el corazón.

Luis Meza Gallegos, ingeniero residente JL Construc-
ciones:

 Una gran felicitación por ayudarnos a los ingenieros ci-
viles a comprender y entender las nuevas tecnologías y 
cambios que tiene la construcción. 

Diego Alejandro Tapia Barrios, ingeniero estructural 
CyD Ingeniería: 

Felicidades por estas bodas de plata que estamos cele-
brando. Esta unidad que se mantiene entre colegas por 
una sola visión país, mantener una resiliencia en la in-
fraestructura que sostiene la productividad económica en 
el tiempo.

Luis Roblero Gomez, ingeniero civil:

Espero que sigan cosechando muchos éxitos, compar-
tiendo y divulgando el conocimiento.

José Luis Chacón F, ingeniero civil, JLChF:

Mi admiración y respeto por la labor encomiable que ha 
hecho la AICE con la publicación y difusión de artículos 
científicos, y con la organización de cursos y seminarios 
de actualización, y con su preocupación por estrechar vín-
culos y cohesionar al gremio.

Héctor Vargas Iligaray, ingeniero civil, mención Estruc-
turas. Magister en Mecánica de Suelos , Vargas y Zárate 
Ingenieros Asociados Ltda.:

Felicitaciones, es una organización que se ha ido perfec-
cionando y mantiene unidos a los profesionales que se 
dedican al cálculo estructural.

Ruben Boroschek, profesor Universidad de Chile:

Mis felicitaciones a AICE en su aniversario. AICE ha lo-
grado establecerse como un punto de encuentro de la 
comunidad de ingenieros estructurales. Estos 25 años 
confirman el éxito de su labor y la importancia de tener 
un centro de conversación y desarrollo de toda la comu-
nidad. Creo muy importante que siga cumpliendo su rol y 
que lo expanda a las nuevas generaciones y a los colegas 
de otros países.

José Miguel Cancino Montes, ingeniero civil, JMC Inge-
nieria y Diseño:

Un gran saludo a todos los que han hecho posible esta 
instancia de diálogo.

25 años que permiten enfrentar las amenazas a la 
estructuras con confiabilidad

Celebración 25 Años AICE Saludos 25 años

Continúa en la página siguiente

https://www.youtube.com/watch?v=UO1rgRElSnw
https://www.youtube.com/watch?v=UO1rgRElSnw
https://www.youtube.com/watch?v=UO1rgRElSnw
https://aice.cl/web/wp-content/uploads/2023/09/Revista-AICE_25-anos_pliegos_alta_FINAL.pdf
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Miguel Medalla R., socio AMU Ingenieros:

Que sean 25, 50 y muchos más!!!

Gonzalo San Martín Toloza, ingeniero civil, gerente ge-
neral - socio , SISMIK Ingeniería estructural:

Un afectuoso saludo a toda la directiva y socios de la 
AICE por estos 25 años. Recordar también a quienes ya 
no están con nosotros y trabajaron con fuerza para que la 
asociación pueda celebrar estos 25 años.

Mauricio Eduardo Manzano Toro, ingeniero civil:

Junto con saludar, me es grato extenderles mis más sin-
ceras felicitaciones, cargadas de orgullo, por los 25 años 
que cumple vuestra institución. Cabe destacar que en 
gran parte gracias a esta asociación, Chile es un país que 
puede afrontar amenazas sísmicas con cierto estándar de 
confiabilidad. Espero que sean muchos más. Un abrazo.

Efraín Rodolfo Henry Barrera, gerente de Ingeniería de 
ICI Ingeniería y Construcción Ltda.:

Un abrazo para todos los miembros y que sean 25 años 
más.

Juan Romo Lopez, ingeniero civil Universidad de Chile:

Felicitaciones por cumplir 25 años.

Daniel Mejías Marchant, programador Tecno Fast S.A.:

Mi más profunda admiración y gratitud por su trabajo ha-
cia cada uno de ustedes, ingenieros civiles, por su dedica-
ción, experiencia y pasión por esta noble profesión. Que 
continúen siendo un faro de conocimiento y excelencia 
en el rubro y que su legado perdure muchos años más. 
¡Felices 25 años!

Federico Paucar, ingeniero civil F Paucar EIRL:

Felicitaciones por sus 25 años de fructífera labor.

Alfonso Larraín Vial, ingeniero civil ALV y Asoc. Ltda.:

Gracias por unir y defender esta profesión.

Jimmy Jiménez, ingeniero UTPL:

El crecimiento del mundo, es gracias al conocimiento, 
AICE es el pilar fundamental para los pueblos del mundo.

Sergio Agustín Irarrázaval Zegers, consultor geotécnico:

Un saludo especial por estos primeros 25 años, y los 
próximos aniversarios involucren una base ampliada de 
empresas consultoras.

José Vergara, gerente técnico JVE INGENIERIA SPA:

Felicitamos a AICE por los 25 años desde su fundación. 
Agradecemos el compromiso y entrega de sus experien-
cias y conocimientos del área de estructuras.

Pedro Bartolomé Bachelet, socio ByB Ingeniería:

¡Cómo pasa el tiempo! AICE ,creada por el empeño de 
unos pocos colegas visionarios, ha sido fundamental en 
perfilar nítidamente la especialidad de ingeniería estructu-
ral y sumada a la ley de revisión de proyectos, ha significa-
do un importante salto en la seguridad de los edificios . Mi 
admiración por los pioneros. 

Jorge Eugenio Crempien Laborie, Crempien y Abell In-
genieros Civiles:

Felicitaciones por el cuarto de siglo contribuyendo al de-
sarrollo de la profesión.

Luis F. Roblero Gomez, ingeniero civil:

Muchas felicidades por llegar a los 25 años en un camino 
de aprendizaje y éxitos en la Ingeniería Estructural de Chi-
le y Latinoamérica. 

Mary Martín Costales, ingeniero de FEDE:

Mantenerse tantos años es complicado, pero con el ta-
lento y dedicación de cada persona que forma parte de 
ese equipo ha permitido este sueño, gracias por su em-
peño multiplicador y haberme permitido participar de sus 
diferentes actividades desde Venezuela. ÉXITOS Y ¡FELIZ 
ANIVERSARIO!

Patricia Vukasovic Mac Lean, Ruz y Vukasovic ingenieros: 

Un saludo muy afectuoso para el tremendo equipo que 
conforma este gremio.

Jorge Omerovic Pavlov, académico Departamento de 
Ingeniería Civil Universidad Católica del Norte Antofa-
gasta:

Muchas gracias por la labor que desempeñan en la difu-
sión de la experiencia profesional actualizada de alto es-
tándar. ¡¡Felicitaciones!!

Te invitamos a ver otros saludos en nuestro canal de 
YouTube.  

Saludos 25 años:
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https://www.youtube.com/watch?v=Kb6NY_lw1Z4&list=PLatt-5MM5iL6ypl9wbGVJVsYf664jTXGU
https://www.youtube.com/watch?v=Kb6NY_lw1Z4&list=PLatt-5MM5iL6ypl9wbGVJVsYf664jTXGU
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